
ФИНАНСЫ Россия готова платить по госдолгу в рублях 
вместо долларов

Тоска зеленая

Федор Лукьянов,
профессор-исследователь НИУ 
«Высшая школа экономики»

П
р е з и д е н т  С Ш А  Д ж о 
Байден посетил Южную 
Корею и Японию — его 

первый визит в Восточную Азию 
за время нахождения в Белом 
доме. Важность поездки не 
подлежит сомнению. Вашингтон 
прилагает значительные усилия, 
чтобы собрать в кулак то, что 
принято называть «коллектив-
ным Западом». Европа благода-
ря боевым действиям на Украи-
не на данный момент консолиди-
рована, дело за Азией. Там готов-
ность строиться в один ряд 
скромнее. Меры воздействия на 
Россию безоговорочно поддер-
жали Токио и Сеул, из стран 
АСЕАН к ним присоединился 
только Сингапур. Индия не хо-
чет следовать в американском 

фарватере, несмотря на замет-
ный нажим. 

Украинская тема небезраз-
лична азиатским государствам, 
особенно в свете ее влияния на 
мировую экономику. Однако 
естественно, что события в Вос-
точной Европе не являются для 
Азии столь же будоражащими, 
как для европейцев и части аме-
риканцев. Там в центре внима-

ния Пекин, и Соединенные Шта-
ты стремятся выстроить хитро-
умную политику мобилизации 
азиатских партнеров против 
России, имея в виду Китай, но 
так, чтобы преждевременно его 
не провоцировать. Сложная за-
дача. 

На пресс-конференции в То-
кио Байден утвердительно отве-
тил на вопрос, намерена ли Аме-

рика защищать Тайвань в случае 
атаки со стороны КНР. Это вызва-
ло переполох. Американские 
комментаторы как официально-
го, так и неофициального толка 
настаивают на том, что Байден 
«оговорился». Интерпретация 
Белого дома заключается в том, 
что речь шла о помощи по укра-
инской модели — снабжение 
острова оружием, чтобы он мог 
сам себя защитить. Оговорки у 
Байдена, как известно, случают-
ся, но в данном случае на нее со-
всем не было похоже. И по форме 
высказывания, и по существу. В 
Вашингтоне ведь постоянно гово-
рят о том, что Китаю надо четко и 
ясно обозначить: Америка не бу-
дет безучастным наблюдателем, 
если Пекин замыслит повторить 
на Тайване то, что Россия сделала 
в отношении Украины. 
Аргумент: с Китаем 
нужна твердость.

Вячеслав Кокуркин, 
Татьяна Карабут

С
егодня, 25 мая, исте-
кает срок действия 
лицензии амери-
канского управле-
ния по контролю за 
иностранными ак-
т и в а м и  ( O FA C ) . 
Именно она позво-
ляла России платить 

по своим валютным займам из 
замороженных золотовалют-
ных резервов, и ближайшие 
платежи должны пройти уже 27 
мая. 

После заморозки части рос-
сийских валютных резервов за 
рубежом 2 марта этого года 
OFAC, подразделение минфина 
США, выпустило специальную 
лицензию, которая позволяла 
российским властям использо-
вать эти средства для выплат по 
внешним долгам. Российский 
минфин уже провел выплаты по 
нескольким выпускам суверен-
ных облигаций, а также выку-
пил три четверти выпуска евро-

бондов с погашением в апреле 
2022 года за рубли.

Однако по мере приближе-
ния к дате истечения действия 
лицензии на Западе все чаще 
стали говорить о том, что про-
длевать ее не собираются. Так, 
министр финансов США Джа-
нет Йеллен заявила, что, веро-
ятно, американские власти так 
и поступят. И хотя окончатель-
ного решения еще не принято, 
продолжение действия лицен-
зии кажется ей маловероят-
ным.

При этом Йеллен признала, 
что даже возможный техниче-
ский дефолт России, связанный 

с тем, что у нее просто не будет 
возможности обслуживать 
свой внешний долг, кардиналь-
но не поменяет ситуацию. Она 
обратила внимание на то, что 
из-за санкций РФ уже не может 
осуществлять заимствования 
на глобальных финансовых 
рынках. «У нее нет доступа к 
рынкам капитала. Если Россия 
не найдет законного пути осу-
ществлять эти выплаты и она 
технически окажется в состоя-
нии дефолта по своему долгу, то 
не думаю, что это представляет 
значительное изменение в си-
туации», — заявила глава мин-
фина США.

Сами западные инвесторы 
просят американское прави-
тельство продлить срок дей-
ствия документа. Так, по сооб-
щению Bloomberg, Институт 
инвестиционных компаний, 
члены которого управляют 
примерно 31 трлн долларов в 
США, просит дать отсрочку 
еще на три месяца. В своем 
письме участники структуры 
указывают на то, что непродле-
ние лицензии нанесет ущерб 
американским инвесторам, а 
не российскому правитель-
ству.

Российскому минфину 27 
мая предстоит провести плате-
жи по двум выпускам еврооб-
лигаций. Глава министерства 
Антон Силуанов уже заявил, 
что Россия не собирается объ-
являть дефолт по своему гос-
долгу. Если срок действия ли-
цензии американских властей 
не продлят и западная инфра-
структура, которая использу-
ется при проведении опера-
ций, окажется заблокирована, 
Россия заплатит в рублях. 

«Деньги у нас есть», — заверил 
министр.

Ректор Финансового универ-
ситета Станислав Прокофьев 
отметил, что сегодня никаких 
экономических препятствий 
для выплаты государственного 
долга не существует, а искус-
ственные препятствия в виде 
возможного непродления ли-
цензии OFAC — это вопрос поли-
тики. «Думаю, это лишь одно из 
звеньев в цепочке санкционных 
ограничений, чтобы навредить 
нашей экономике», — рассказал 
он в разговоре с «РГ».

Кроме того, в последние 
несколько недель в западной 
прессе все активнее разыгрыва-
ется карта «мирового голода». 
Россию обвиняют в том, что она 
усугубила продовольственный 
кризис в мире, не дает вывозить 
украинское зерно, да и экспорт 
своего зерна квотиру-
ет и облагает пошлина-
ми. 
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Россия не собирается объявлять 
дефолт по внешнему государствен-
ному долгу.

А К Ц Е Н Т

Если у России не будет возможности 
рассчитываться по внешнему долгу 
в долларах, минфин намерен провести 
выплаты в рублях

А К Ц Е Н Т

Европа благодаря боевым действиям 
на Украине на данный момент 
консолидирована, дело за Азией. 
Там готовность строиться в один ряд 
скромнее

Австралийский доллар 40,3511
Азербайджанский манат 33,5112
Армянский драм** 12,5843
Белорусский рубль 23,1130
Болгарский лев 31,0475
Бразильский реал 11,8760

Венгерский форинт** 15,9136
Вон Республики Корея*** 44,9921
Гонконгский доллар* 72,7109
Датская крона* 81,6034
Доллар США 56,9690
Евро 58,8705

Индийская рупия** 73,3654
Казахстанский тенге** 13,4095
Канадский доллар 44,4064
Киргизский сом** 71,6591
Китайский юань* 87,0648
Молдавский лей* 29,7328

Новый туркменский манат 16,2769
Норвежская крона* 59,2304
Польский злотый 13,2625
Румынский лей 12,3390
СДР 76,8899
Сингапурский доллар 41,4531

Таджикский сомони* 48,2788
Турецкая лира* 35,9115
Узбекский сум**** 51,3933
Украинская гривна* 19,3772
Фунт стерлингов 71,6157
Чешская крона* 24,6897

Шведская крона* 58,3018
Швейцарский франк 59,1517
Южноафриканский рэнд* 36,1323
Японская иена** 44,5523

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 25.05.22

Сергей Шойгу 
объяснил коллегам 
по ОДКБ, почему 
Россия начала 
спецоперацию

Три месяца с начала СВО 
на Украине — эксперт Алексей 
Леонков о ее 
промежуточных 
итогах

География, 
литература, химия — 
завтра начинается 
основной этап 
Единого госэкзамена

Михаил Пиотровский 
о том, что 
не увидишь никогда 
и коллекции 
Сергея Щукина
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ПРЕЦЕДЕНТ Суды начали 
забирать имущество 
у граждан, не вступивших 
в наследование

Полгода 
на наследство

Владислав Куликов

Новая и тревожная для граждан тенденция: суды нача-
ли забирать как выморочное имущество после смерти 
владельца, если наследники не вступили в права насле-
дования. То есть не пришли к нотариусу и не оформи-
ли, как положено, документы. 

Вот свежий пример: в Тюменской области админи-
страция города Ялуторовска подала иск к неким Алене 
Ш., Артему Я., Зое З., требуя признать жилой дом и зе-
мельный участок выморочным имуществом. Как след-
ствие, права собственности на дом и земельный уча-
сток должны были быть прекращены, а недвижимость 
— отойти государству. 

«Суд установил, что на основании права собствен-
ности от 11 июля 2000 года жилой дом в г. Ялуторовске 
и земельный участок принадлежат Валентине М. В 
июле 2012 года женщина умерла, — рассказывают в 
объединенной пресс-службе судов Тюменской обла-
сти. — В право наследования никто не вступил, поэтому 
все ее имущество считается выморочным и подлежит 
наследованию в собственность того муници-
пального района, на территории которого оно 
фактически находится».

ПРАВО Председатель 
Верховного суда России 
потребовал чаще 
назначать осужденным 
принудительные работы

Тюрьма 
подождет

Владислав Куликов

Председатель Верховного суда России Вячеслав Ле-
бедев потребовал от людей в мантиях шире приме-
нять гуманные меры — и наказания, и пресечения. То 
есть, проще говоря, реже отправлять граждан в тюрь-
му.

В частности, Вячеслав Лебедев обратил внимание 
судей на принудительные работы: это гуманное нака-
зание, которое не считается лишением свободы. Его 
отбывают в исправительных центрах, где режим мягче.

«По состоянию на 1 апреля этого года в учреждени-
ях уголовно-исполнительной системы Российской Фе-
дерации содержалось 466 тысяч 764 лица — на 10 ты-
сяч 751 лицо меньше, чем годом ранее, — сказал Вяче-
слав Лебедев. — Однако в отдельных субъектах Россий-
ской Федерации численность лиц, осужденных к лише-
нию свободы, достигает 40 процентов, а такое наказа-
ние, как принудительные работы, не назначается с ар-
гументацией об отсутствии исправительных 
центров в соответствующем субъекте Россий-
ской Федерации».

СЫРЬЕ Почему 
страны ОПЕК готовы 
поддерживать Россию, 
а не ЕС и США

Выбирают 
ценности 

Сергей Тихонов

Альянс стран — экспортеров нефти ОПЕК+ с участием 
России не собирается сворачивать свою деятельность 
в 2022 году. Это означает, что государства, участвую-
щие в соглашении, не будут помогать Европе и США в 
деле снижения экспорта энергоносителей из нашей 
страны, поступления от которого дают около 40% до-
ходов российского бюджета. 

О надеждах на заключение нового соглашения 
ОПЕК+ с участием России, несмотря на западные санк-
ции, заявил министр энергетики Саудовской Аравии 
принц Абдель Азиз бен Сальман Аль Сауд в интервью 
газете Financial Times. Действующее соглашение аль-
янса заключено до конца 2022 года.

Страны ОПЕК+ были единственным вариантом для 
США и Европы получить дополнительные объемы сы-
рья и снизить российский экспорт. Для этого суммар-
но требуется добавить на мировой рынок около 4,5—5 
млн баррелей в сутки сырой нефти и приблизительно — 
2—2,5 млн баррелей нефтепродуктов (экспорт по всем 
направлениям). Ни одна страна в отдельности таким 
потенциалом роста производства не обладает. 
А вот вместе страны ОПЕК+ без России могли 
бы так увеличить добычу и переработку. 
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БЕЗОПАСНОСТЬ Шойгу 
объяснил коллегам 
по ОДКБ, почему Россия 
начала спецоперацию

Угрозы у наших 
границ

Юрий Гаврилов

«Несмотря на масштабную помощь Запада киевскому 
режиму и санкционное давление на Россию, продол-
жим специальную военную операцию до полного вы-
полнения всех задач», — такое заявление сделал вчера 
на заседании Совета министров обороны ОДКБ глава 
военного ведомства России Сергей Шойгу. Заседание 
прошло по видеосвязи.

Шойгу подробно обрисовал коллегам обстановку, 
в которой было приняло решение о проведении спецо-
перации на Донбассе, и рассказал о том, какую угрозу 
нашей стране и собственным гражданам несут укра-
инские власти, активно поддерживаемые Вашингто-
ном и Брюсселем. По его словам, были активизирова-
ны усилия по вступлению Украины в НАТО, размеще-
нию на ее территории коалиционной военной инфра-
структуры. А сама Украина превращалась во враж-
дебное России государство, используемое в качестве 
инструмента давления на нашу страну. Более того, воз-
никла реальная угроза создания киевским режимом 
ядерного оружия и средств его доставки. На террито-
рии Украины сформировали сеть из более чем 30 био-
лабораторий, задействованных в военно-биологиче-
ской программе США.  

Под западным патронажем в украинском обществе 
развивались русофобские националистические на-
строения. Гонению подверглись русский язык, русская 
культура и наша общая история. Несогласных с таким 
развитием событий просто уничтожали. «Все наши по-
пытки заставить Киев выполнить Минские соглашения 
были тщетны, он их просто игнорировал. В складываю-
щейся обстановке Россия была вынуждена начать спе-
циальную военную операцию в целях защиты людей от 
геноцида, а также демилитаризации и денацификации 
Украины, обеспечения ее безъядерного и нейтрально-
го статуса», — объяснил Шойгу.

Он подтвердил, что наша страна настроена и да-
лее развивать сотрудничество в рамках ОДКБ  по всем 
основным направлениям. «Это особенно важно еще и 
потому, что западные страны ведут целенаправленную 
работу по подрыву союзнических отношений между 
государствами ОДКБ», — подчеркнул Шойгу.

Министр не скрывал, что в Москве знают, какое дав-
ление оказывается на наших союзников. В ход идут не-
прикрытые угрозы, шантаж, интриги. «Все это требу-
ет от нас еще большей сплоченности, более активной и 
четкой координации действий. Россия продолжит ока-
зывать необходимую помощь своим союзникам в ней-
трализации возникающих угроз и отстаивании сувере-
нитета», — заявил министр обороны РФ.  

НАЗНАЧЕНИЕ На пост главы 
МЧС России выдвинут 
Александр Куренков

Чрезвычайный 
кандидат

Тимофей Борисов

Вчера в Совете Федерации выступил генерал Алек-
сандр Куренков, чью кандидатуру президент России 
предложил на пост нового главы МЧС. Два профиль-
ных комитета поддержали выбор Владимира Путина. 
И теперь ожидается, что сегодня сенаторы на пленар-
ном заседании рассмотрят этот вопрос.

Для многих такое предложение стало неожиданно-
стью. Александр Куренков — выходец из ФСО, то есть 
человек не публичный и информации о нем мало. Но 
известно, что Владимир Путин ему доверяет. 

«Путин хорошо лично знает Куренкова. И выбор 
означает, что, по мнению главы государства, личные, 
служебные, профессиональные качества Куренкова 
позволят наилучшим образом выполнять эти функ-
ции», — сказал пресс-секретарь президента Дмитрий 
Песков агентству 
ТАСС.

Сейчас Курен-
ков занимает долж-
ность  замести-
теля директора 
Росгвардии. 

По словам пред-
седателя Комитета 
Госдумы по инфор-
мационной полити-
ке, информацион-
ным технологиям и 
связи Александра 
Хинштейна, Курен-
ков курирует бое-
вую подготовку в 
Росгвардии. «Ранее 
Куренков прохо-
дил службу в ФСБ и 
в ФСО», — добавил 
Хинштейн.   

СОБЫТИЕ

ПАТРИАРХА ПОЗДРАВИЛИ С ДНЕМ ТЕЗОИМЕНИТСТВА

ПРАВИТЕЛЬСТВО Торговым центрам разрешат досрочно расторгать 
аренду с компаниями из недружественных стран

Положение вещей
Владимир Кузьмин

Т
орговые центры смогут 
досрочно расторгать дого-
воры аренды с компания-

ми из недружественных стран, 
которые приостановили работу 
своих магазинов и из-за отсут-
ствия выручки приносят убыт-
ки владельцам площадей.

Правительство еще на 23 
пункта дополнило план перво-
очередных действий для адап-
тации экономики России к но-
вым реалиям, сообщил вчера 
премьер-министр Михаил Ми-
шустин. «Наша цель — помочь 
предприятиям быстрее решить 
подобные задачи, преодолеть все 
временные затруднения, а зна-
чит, поддержать граждан и обес-
печить занятость, сохранить в 
экономике устойчивый спрос 
на труд специалистов в самых 
разных направлениях», — заявил 
он на президиуме профильной 
правкомиссии. По всем приня-
тым решениям глава кабмина те-
перь ожидает оперативной под-
готовки законодательных ини-
циатив и нормативных актов.

Кабинет министров намерен 
развязать руки владельцам тор-

говых центров, скорректиро-
вав порядок взимания арендной 
платы. Ранее в текст договора 
между собственником и аренда-
тором нередко включался пункт 
о том, что размер платежей бу-
дет зависеть от выручки мага-
зина, объяснил Мишустин. Сей-
час это приводит к неприятным 
ситуациям: ряд иностранных 
брендов по политическим сооб-
ражениям временно приостано-
вили работу, освобождать поме-
щения не торопятся, а посколь-
ку выручка отсутствует, то и 
плата арендодателям не посту-
пает, что ведет к существенным 
потерям. «Вывеска висит, но 
арендная плата не идет. Поэто-
му собираемся предоставить 
собственникам право досрочно 
расторгать договоры аренды с 
компаниями, связанными с не-
дружественными государства-
ми», — сообщил премьер.

Часть новых решений прави-
тельства направлена на восста-
новление инвестиционного 
процесса и снижение издер-
жек бизнеса. Будет усовершен-
ствован механизм соглашений 
о защите и поощрении капита-
ловложений (СЗПК), что позво-
лит перезапустить его действие 
и возобновить заключение та-
ких документов. «Предлагается 
уточнить состав и условия ста-
билизационных оговорок, ка-
меральные проверки заменить 
налоговым мониторингом, дать 
участникам СЗПК право про-
длевать срок действия соглаше-
ний, когда их выполнение бу-
дет временно невозможно», — 
рассказал Мишустин.

Создавая бизнесу стимулы 
для более активного участия в 
приватизационных сделках, пра-
вительство предлагает умень-
шить с 20 до 10 процентов сум-

мы задатка при продаже государ-
ственного имущества, если его 
стоимость менее 100 миллио-
нов рублей. Тем самым инвесто-
ры смогут снизить сумму, кото-
рую временно придется изъять 
из оборота.

Для защиты интересов про-
стых граждан, которые за долгие 
годы привыкли к использованию 
мобильных устройств и разных 
программ на них, правительство 
ранее распорядилось создать 
российский сервис, на котором 
отечественные и иностранные 
разработчики смогли бы разме-
щать и продавать свои продукты. 
«Практика внедрения ГЛОНАСС 
и платежной системы «МИР» по-
казала правильность такого под-
хода. Это может стать еще одним 
элементом обеспечения техно-
логической независимости стра-
ны», — подчеркнул Мишустин. 
По его словам, отечественный 
аналог магазина приложений 
будет в обязательном порядке 
предустанавливаться на всех но-
вых устройствах, продающихся в 
России. «Как на ввозимых на тер-
риторию страны из-за рубежа, 
так и на произведенных в Рос-
сии», — отметил премьер.  

ВЛАСТЬ Владимир Путин поручил обеспечить перевозки граждан на отдых 
без сбоев 

Билет на юг 
Кира Латухина

С
коро лето, и все, кто 
хочет отдохнуть на 
юге России, долж-
ны иметь возмож-
ность туда добрать-
ся. Многие южные 
аэропорты времен-
но закрыты, и пре-
з и д е н т  п о р у ч и л 

обеспечить железнодорожные 
перевозки в нужном объеме и 
без сбоев. Владимир Путин так-
же предупредил о недопусти-
мости волокиты при реализа-
ции транспортных проектов и 
заявил, что экономика России 
останется открытой даже в но-
вых условиях.

Совещание по вопросам раз-
вития отдельных направлений 
транспортного комплекса пре-
зидент провел по видеосвязи из 
Сочи. Развитие инфраструкту-
ры он назвал одним из основ-
ных драйверов экономики. В 
ближайшие годы нужно усилить 
работу над расширением логи-
стических возможностей. Вла-
димир Путин напомнил, что рас-
ходы на развитие транспортной 
инфраструктуры увеличены, 
есть программа инфраструктур-
ных бюджетных кредитов. Год 
за годом должны расти объемы 
строительства, обновления сети 
дорог, речной и морской инфра-
структуры, транспортных арте-
рий, которые не только соединя-
ют регионы, но и помогают осва-
ивать зарубежные рынки, счита-
ет он. «И в новых условиях рос-
сийская экономика обязатель-
но будет открытой. Более того, 
мы расширим взаимодействие 
с теми странами, которые заин-
тересованы во взаимовыгодном 
сотрудничестве», — заверил пре-
зидент. Для этого важно органи-
зовать удобную платежную ин-
фраструктуру в нацвалютах, на-
ладить научно-технологические 
связи, увеличить мощность и по-
высить эффективность логисти-
ческих цепочек, создать новые 
маршруты для грузоперевозок. 
«В последние месяцы стратеги-
ческая значимость этой рабо-
ты заметно возросла, — отметил 
Путин. — Действия некоторых 
стран, их желание закрыться 
от России — не Россию закрыть, 
а именно закрыться от России, 
— даже в ущерб себе, показали, 
насколько важно в современ-
ном мире диверсифицировать 

транспортные потоки, расши-
рять коридоры в направлении 
предсказуемых, ответственных 
партнеров».

Ситуация в глобальной эко-
номике стремительно меняется, 
российский бизнес перестра-
ивает производственные и ло-
гистические цепочки, налажи-
вает новые связи с зарубежны-
ми партнерами. Так же быстро 
должны продвигаться и планы 
по развитию транспортной ин-
фраструктуры, по расшивке 
узких мест, указал президент. 
Путин обратился и к федераль-

ным, и к региональным чинов-
никам с призывом «избавить-
ся от любой волокиты, которая 
сбивает темп и затягивает реа-
лизацию транспортных проек-
тов». «Абсолютно недопустимо 
срывать сроки создания инфра-
структуры», — предостерег он. 
Наоборот, важно форсировать 
стройки, максимально уско-
рить запуск новых транспорт-
ных инициатив.

Развитие портов и дорог 
должно учитывать реальный 
спрос на перевозки и объектив-
ные прогнозы загрузки, про-

должил президент и вспомнил 
недавние острые дискуссии о 
развитии Восточного полиго-
на железных дорог, когда зву-
чали скептические оценки, что 
везти будет нечего. Время по-
казало, что они были, мягко го-
воря, неточными, заметил он. 
«Сегодня восточное направле-
ние максимально востребовано. 
Его загрузка гарантирована на 
годы вперед», — констатировал 
Путин. И такие же тенденции — 
на южных маршрутах, где резко 
растут объемы грузоперевозок 
и начинают появляться и узкие 
места — «бутылочные горлыш-
ки», добавил он.

Президент призвал отказать-
ся от инерционного сценария 
при развитии транспортной ин-
фраструктуры, ориентировать-
ся на требования завтрашнего 
дня — а то пропускной способно-
сти всегда будет не хватать. «Как 
только появляются новые кори-

доры, обязательно появляются 
и грузы, которые по ним пойдут. 
Это так, знаете, всегда: дорога 
появляется — вокруг нее жизнь 
начинается, нет дороги — и нет 
ничего», — пояснил он. Особен-
но это важно сейчас, когда тор-
говые потоки переключаются 
с Запада на более интересные, 
растущие регионы. «Уже на эта-
пе проектирования нужно за-
кладывать возможности для 
расширения и модернизации 
инфраструктуры, чтобы в сжа-
тые сроки, с минимальными за-
тратами потом можно было уве-
личить ее пропускные способ-
ности, открывать новые кана-
лы поставок для российских 
производителей, экспортеров и 
покупателей иностранной про-
дукции у нас в стране», — рас-
порядился Путин. Президент 
также поручил ускорить строи-
тельство и модернизацию пунк-
тов пропуска на границе, что-

бы обеспечить более быстрое 
и удобное для бизнеса прохо-
ждение контроля. Это касается 
и морских портов, добавил он 
и поручил премьер-министру 
взять вопросы на контроль.

Через неделю — лето, пора 
отпусков, и многие планиру-
ют провести это время на море, 
поехать на курорты Красно-
дарского края или Крыма, так-
же заметил Путин. Ряд южных 
аэропортов временно закрыты, 
вырос спрос на железнодорож-
ные билеты. РЖД запустила до-
полнительные рейсы из центра 
на Черное море, но мощностей 
не хватает, а ведь очень важно, 
чтобы летом пассажирское со-
общение в этом направлении 
работало четко, стабильно, без 
сбоев и в нужном объеме, ука-
зал президент.  

Владимир Путин потребовал изба-
виться от волокиты при реализации 
транспортных проектов. 

А К Ц Е Н Т

Вывеска висит, но арендная плата 
не идет, ведь выручка отсутствует

А К Ц Е Н Т

Очень важно, чтобы летом пассажир-
ское сообщение в южном направлении 
работало четко, стабильно, без сбоев

СОТРУДНИЧЕСТВО Лидеры 
России и Беларуси обсудили 
импортозамещение 
и безопасность

У моря 
возможностей

Кира Латухина

Президенты России и Беларуси 
встретились в Сочи, в резиден-
ции «Бочаров Ручей». Владимир 
Путин и Александр Лукашен-
ко виделись совсем недавно, в 
Москве, на саммите ОДКБ, но 
тогда переговорили кратко, ре-
шив основательно пообщаться 
уже в другом месте — и по вопро-
сам безопасности, и по ситуации 
в экономике, и по интеграции.

«Обстоятельства требуют 
серьезного, глубокого разгово-
ра», — заявил президент РФ. Не-
смотря на все сложности, рос-
сийская экономика выдержи-
вает санкционный удар весьма 
достойно, об этом говорят все 
основные макроэкономиче-
ские показатели, подчеркнул 
он. Усилия правительства дают 
положительный результат, оце-
нил Путин. Это отражается и на 
товарообороте России и Бела-
руси, который в прошлом году 
достиг рекорда — почти 38,5 
млрд долларов.

Переход в торговле с партне-
рами на рубли тоже дает о себе 
знать, продолжил российский 
лидер. «Вы неоднократно в 
прежние времена об этом тоже 
говорили, что нужно это де-
лать», — сказал он Лукашенко. 
И ситуация сложилась, что так 
и было сделано — и не в ущерб 
партнерам, выполняя все свои 
обязательства, подчеркнул Пу-
тин. «Мы по некоторым товар-
ным группам переходим на на-
циональную валюту, на рубли, 
и это способствует укрепле-
нию рубля», — заметил он, доба-
вив, что для России и Беларуси 
здесь нет ничего нового — тор-
говля в нацвалютах идет давно, 
и объемы растут. Российский 
президент также предложил 
поговорить о строительстве 
Союзного государства — здесь 
спешка не нужна, каждый шаг 
должен укреплять обе страны и 
создавать базу для развития.

Экономика России и Союз-
ного государства интенсивно 
укрепляется, уровень безрабо-
тицы падает, рубль укрепляет-
ся бешеными темпами, конста-
тировал Лукашенко. Запад, 
сам не понимая того, подтолк-
нул заниматься более интен-
сивно экономикой, заметил он. 
Импортозамещение будет хо-
рошим, а по линии безопасно-
сти уже идет сотрудничество 
в плане производства необхо-
димого для совместной армии, 
констатировал президент рес-

публики. «У нас огромный ры-
нок, у нас есть ресурсы, у нас 
есть технологии. А что проис-
ходит там — они явно недооце-
нили», — заявил Лукашенко, от-
метив высокую инфляцию на 
Западе, при этом во всем у них 
«виноват Путин». «Мы с ним 
серьезно поговорим», — пошу-
тил президент России.

Белорусский лидер заме-
тил, что натовцы концентри-
руют войска на западных ру-
бежах, и заявил, что политики 
там «уже делают шаги к тому, 
чтобы расчленить Украину». 
«Нас беспокоит то, что они го-
товы, поляки и натовцы, вый-
ти, помочь таким образом за-
брать, как до 1939 года, Запад-
ную Украину. Нас это настора-
живает не только с точки зре-
ния сегодняшней безопасно-
сти — это и стратегия по Запад-
ной Беларуси», — сказал он. По 
теме безопасности проблем 
немало, «но мы их будем ре-
шать, мы ничего не боимся», 
заключил Лукашенко.  

Президент РФ Владимир Путин и премьер-министр Михаил Мишустин (на 
фото) поздравили Патриарха Московского и всея Руси Кирилла с днем 
тезоименитства. Владимир Путин, находившийся вчера в Сочи, в телефон-
ном разговоре поздравил главу РПЦ с днем тезоименитства. «В вашем 
лице Русская православная церковь продолжает укреплять нашу культуру, 
нравственные ценности, исторический фундамент», — заявил председатель 
правительства Михаил Мишустин на встрече с Патриархом в храме Христа 
Спасителя. Глава кабинета министров отметил, что между правительством 
и Русской православной церковью сложились добрые, по-настоящему 
партнерские отношения, и во многом это личная заслуга Патриарха. «Мы 
вместе работаем над общими проблемами и задачами в социальной 
сфере, в области образования и культуры, сохранения и возрождения уни-
кальных исторических памятников и храмов нашей страны», — сказал 
Мишустин. Патриарха также поздравили председатели обеих палат 
Федерального Собрания Валентина Матвиенко и Вячеслав Володин. 
Патриарх отмечает день тезоименитства (именины) 24 мая. В этот же день 
Русская православная церковь празднует память создателей азбуки свя-
тых равноапостольных Кирилла и Мефодия — День славянской письменно-
сти и культуры.

Генерал-майор Александр Куренков 
служил в ФСО и ФСБ. Нынешняя 
должность — замглавы Росгвардии.  

Переход в тор-
говле на нацвалю-
ту способствует 
укреплению рубля

Указ Президента Российской Федерации
О внесении изменений в Указ 

Президента Российской Федерации 
от 28 февраля 2022 г. № 79 «О применении 
специальных экономических мер в связи 

с недружественными действиями 
Соединенных Штатов Америки 

и примкнувших к ним иностранных 
государств и международных 

организаций»
1. Внести в Указ Президента Российской Федерации от 28 февраля 

2022 г. № 79 «О применении специальных экономических мер в связи с 
недружественными действиями Соединенных Штатов Америки и прим-
кнувших к ним иностранных государств и международных организаций» 
(Собрание законодательства Российской Федерации, 2022, № 10, 
ст. 1465) следующие изменения:

а) в пункте 2 слова «в размере 80 процентов» заменить словами 
«в размере 50 процентов»;

б) дополнить пунктом 41 следующего содержания:
«41. Предоставить Совету директоров Центрального банка Россий-

ской Федерации полномочие определять иной, чем предусмотренный 
пунктом 2 настоящего Указа, срок исполнения резидентами — участни-
ками внешнеэкономической деятельности обязанности по продаже ино-
странной валюты.».

2. Настоящий Указ вступает в силу со дня его официального опубли-
кования.

Президент Российской Федерации В.Путин
Москва, Кремль
23 мая 2022 года № 303Р
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА

СИСТЕМА УКРАИНСКОЙ ОБОРОНЫ НА ДОНБАССЕ 
ПРАКТИЧЕСКИ СЛОМАНА 
Алексей Леонков, редактор журнала 
«Арсенал Отечества»:
— Если говорить о промежуточных итогах специальной 

военной операции, которая уже три месяца идет на 

Украине, то можно сказать, что вся система обороны, 

которую выстроили ВСУ на Донбассе, сейчас практи-

чески сломана. 

Запад, когда накачивал оружием Украину по самое «не 

хочу», сильно рассчитывал, что это приведет к истоще-

нию России. Но этого не произошло. Получилось, что 

истощаться потихоньку стал сам Запад. Если посмот-

реть на цифры, которые показывают, сколько было уни-

чтожено техники на Украине в ходе СВО, можно сделать 

вывод, что собственный арсенал украинской армии за-

кончился еще месяц назад. Это говорит о том, что на 

Украине находилось оружия гораздо больше, чем это 

официально заявлялось. И это лишний раз доказывает, 

что Украину целенаправленно готовили к наступлению 

на Донбасс. ВСУ должны были снести в короткие сроки 

всю оборону ДНР и ЛНР и выйти к российским грани-

цам. Уровень подготовки ВСУ, находящихся под Донец-

ком и Луганском, для этих целей был достаточно высок. 

И это нужно признать. Поэтому долгое время донецкий 

фронт, где в основном воевали подразделения ДНР, 

оставался практически без движения. Мощная оборо-

на, плюс боеспособные и мотивированные подразделе-

ния не давали продвинуться войскам ДНР вперед.  

У украинских войск на донецком плацдарме была со-

средоточена мощная артиллерия, цели были хорошо 

пристреляны. Поэтому можно было вести огонь с за-

крытых позиций, была организована хорошая разведка, 

к тому же они прикрывались «живым щитом», устраи-

вая позиции рядом с жилыми домами и социальными 

объектами. Российская армия в первые дни спецопера-

ции решала свои задачи. Стратегической целью был 

охват территории, создание плацдармов. Одна из глав-

ных задач — получить данные, что операция против Дон-

басса действительно готовилась Украиной и ее запад-

ными кураторами, второе — выяснить, что именно гото-

вилось в украинских биолабораториях, а также поме-

шать разработать Украине компоненты ядерного ору-

жия. Поэтому были совершены молниеносные удары 

под Киевом и под Харьковом, которые позволили Рос-

сии добыть необходимые сведения. На основании по-

лученных документов мы смогли показать, насколько 

реальными были наши опасения. Когда мы эту инфор-

мацию озвучивали, то понимали, что страны Запада бу-

дут ее игнорировать. Но мы это делали не для них, а для 

тех, кто является нашими союзниками и партнерами. 

Это — страны Азии, Латинской Америки и Африки. И это 

принесло свои результаты. Мировая блокада, которую 

пытались организовать нам в США, у них не получилась.

Если вернуться к тому, что происходило в зоне военной 

спецоперации, то можно констатировать, что мы там 

столкнулись с тактикой «живого щита», поэтому задачей 

была поставлена не скорость, а качество достижения це-

лей. То есть сохранять жизнь гражданским и беречь 

наших солдат. Мы также столкнулись с тем, что против-

ник при отступлении вел тактику так называемой «вы-

жженной земли», то есть наносил массированные уда-

ры по тем населенным пунктам, которые покидал. Еще 

мы столкнулись с тем, что координировали все боевые 

действия украинских войск офицеры из блока НАТО. 

Помимо непосредственно управления они предоставля-

ли разведданные. Плюс включились поставки западной 

техники и техники советских времен из стран Европы.

Также нюансом этой спецоперации стало применение 

ВСУ большого количества беспилотников. Они посчи-

тали, что применение множества боевых дронов даст 

преимущество украинской армии. Есть информация, 

что на отдельных участках применялась тактика роя 

беспилотников, когда одновременно при боевых дей-

ствиях в воздухе находилось до ста дронов. Эту задачу 

мы тоже успешно решили. Сейчас количество уничто-

женных беспилотников ВСУ перевалило за тысячу. И 

это — только сбитые средние и крупные БПЛА.  

Во время первой фазы операции у наших войск также 

была задача максимально растянуть украинские войска 

и коммуникации для того, чтобы они задействовали 

склады, где у них хранились вооружение и военная тех-

ника. Выявляя такие места, по ним моментально нано-

сился удар. Это мешало украинским войскам макси-

мально быстро перебрасывать необходимые резервы 

на угрожаемые участки. Также методично уничтожа-

лась инфраструктура, которая занималась ремонтом 

техники и возвращением ее в строй. Благодаря этим 

ударам украинский военно-промышленный комплекс 

практически прекратил свое существование. Также 

были уничтожены почти все склады с горючим и нефте-

перерабатывающие заводы. Поняв логистику пере-

броски техники из Западной Украины, наши военные 

стали наносить удары по тяговым электроподстанциям 

в районах железных дорог. Из-за дефицита ГСМ основ-

ным перевозчиком грузов стали электровозы. После 

наших ударов по подстанциям была практически пара-

лизована работа железных дорог. В результате этого 

комплекса мер украинские войска под Донбассом оста-

лись без необходимого количества боеприпасов, во-

оружений и техники. Когда мы эти задачи выполнили, 

началась вторая фаза операции — уничтожение блоки-

рованных крупных опорных пунктов и освобождение 

городов. В качестве успешного решения таких задач 

можно привести Мариуполь, где была заблокирована и 

в итоге сдалась крупная украинская группировка.  

На Донбассе по тем докладам, которые сейчас идут, 

фронт ломается и сыпется. То есть то огневое подав-

ление, которое сейчас там применяется, дает свои ре-

зультаты. Мы сейчас там используем тактику так назы-

ваемых малых котлов. В результате противнику посто-

янно приходится перебрасывать войска на угрожае-

мые направления, что сильно изматывает его и без 

того обескровленные подразделения.

Подготовил Александр Степанов

АРСЕНАЛ

И ТАНК УНИЧТОЖИТ, И БЕСПИЛОТНИК СОБЬЕТ

Сергей Птичкин

Ш
турмовики Су-25, ра-
ботающие в рамках 
специальной военной 

операции на Украине, показы-
вают боевую эффективность и 
потрясающую живучесть.

Минобороны обнародова-
ло случай, когда Су-25 благопо-
лучно вернулся на аэродром по-
сле двух попаданий в его двига-
тель ракет американских пере-
носных зенитных ракетных 
комплексов Stinger. Об этом в 
телевизионном сюжете расска-
зал штурман авиационной эс-
кадрильи. Было отмечено, что 
штурмовик является «доволь-
но-таки живучим» в боевых 
условиях, а также демонстри-
рует отличную работу на малых 
и предельно малых высотах.

Когда в середине 1960-х в 
ОКБ Сухого началось проекти-
рование реактивного штурмо-
вика, особое внимание сразу 
уделили обеспечению его мак-
симальной живучести. Интерес-
но, что главным конструктором 
в группе создателей Су-25 стал 
бывший командир танка Т-34 и 
один из самых блестящих авиа-
конструкторов XX века — Олег 
Сергеевич Самойлович. В не-
малой степени благодаря его 
фронтовому опыту удалось со-
здать почти неубиваемый бое-
вой самолет. 

Достигли это внедрением 
целого ряда новаций. Причем 
впервые в мире. Кабину летчи-
ка защитили титановой бро-
ней. Все элементы управления 
многократно продублировали. 

Топливные баки имели специ-
альные покрытия, исключав-
шие их возгорание. Два двига-
теля защищались так, что в слу-
чае полного разрушения одного 
из них второй продолжал рабо-
тать, обеспечивая штурмовику 
устойчивый полет. 

Су-25 имеет очень мощное 
вооружение. В корпус встрое-
на двуствольная 30-мм авиаци-
онная пушка ГШ-30-2. Под кры-
льями — десять узлов подвески 
дополнительного вооружения. 

Это прежде всего управляемые 
и неуправляемые ракеты, а так-
же авиабомбы.  На штурмовик 
можно установить 32 вида раз-
личного вооружения. Уже в ХХI 
веке была проведена глубокая 
модернизация «Грача». 

Фактически конструкторам 
удалось создать штурмовик но-
вого поколения — Су-25СМ3. На 
самолет установили новое бор-
товое радиоэлектронное обору-
дование, причем исключитель-
но отечественной разработки 
и производства. Это позволило 
применять более современные 
ракеты, а также корректируе-
мые авиабомбы.

У  ш т у р м о в и к о в  п о я в и -
лась возможность поражать 
не только все типы наземных 
целей, но даже вести воздуш-
ный бой. Практический пото-
лок Су-25СМ3 достиг десяти 
тысяч метров. Широкий диапа-
зон скоростей — от почти тыся-
чи до ста километров в час без 
сваливания в штопор и новая 
система боевого управления 
сделали штурмовик почти иде-
альным истребителем дронов. 
Су-25СМ3 может стремитель-

но выходить в район нахожде-
ния вражеских беспилотников, 
затем, снизив скорость, выхо-
дить на, как правило, тихоход-
ные беспилотники и поражать 
их либо пушечным огнем, либо 
ракетным.

Модернизированные «Гра-
чи» получили спутниковую на-
вигацию ГЛОНАСС. Как утвер-
ждают специалисты, она поз-
воляет задавать определенную 
точку полета с точностью до де-
сяти метров. Даже в условиях 
ограниченной видимости штур-
мовик точно выйдет к обозна-
ченной цели и нанесет свой со-
крушительный удар.  

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

По данным Минобороны России, российские саперы обследовали уже более 50 километров побережья Азовского моря и обезвредили свыше 300 различных боеприпасов.

Cу-25 вступили в строй 40 лет назад, но они совсем не устарели, еще послужат.

А К Ц Е Н Т

Диапазон скоростей — от почти тысячи 
до ста километров в час и новая система 
боевого управления сделали штурмовик 
еще и идеальным истребителем дронов

МИНОБОРОНЫ

ПОТЕРИ ВСУ: СОТНИ САМОЛЕТОВ И ВЕРТОЛЕТОВ ЗА ТРИ МЕСЯЦА

Юрий Гаврилов

Т
ри месяца продолжа-
ется специальная во-
енная операция. Все 
это время наши сол-
даты и офицеры целе-
направленно и мето-
дично выполняют по-
ставленную Верхов-
ным главнокоманду-

ющим задачу — осуществляют де-
милитаризацию Украины. Еже-
дневно Минобороны России со-
общает об уничтоженных пунк-
тах управления ВСУ, выводе из 
строя украинской военной тех-
ники, поражении складов и пози-
ций противника, ликвидации его 
тыловых объектов и путей под-
воза на передний край дополни-
тельного, в том числе, западного 
арсенала.

С каждым днем растет коли-
чество освобожденных россий-
скими войсками, группировками 
ДНР и ЛНР населенных пунктов. 
Постоянно увеличивается чис-
ло сдавшихся в плен украинских 
военных и боевиков неонацист-
ских формирований. Это позво-
ляет параллельно решать вторую 
задачу спецоперации — вести де-
нацификацию населения страны.

Впрочем, как показала жизнь, 
подавляющему большинству 

жителей освобожденных тер-
риторий никакая денацифика-
ция не требуется. Люди Донбас-
са, восемь лет вынужденно на-
ходившиеся под властью киев-
ского режима, запуганные, но 
не сломленные неонацистами, 
не утратили убеждений. Они 
по-прежнему гордятся свои-
ми предками, победившими фа-
шизм. По-прежнему считают 
себя русскими вне зависимости 
от национальности. По-прежне-
му говорят на языке, который 
был для них родным с детства. 
Вот почему Российскую армию 
эти люди встречают не как ок-
купационную, а как армию-о-
свободительницу. И это, конеч-
но, сильно помогает нашим во-
енным.

Однако думать о завершении 
спецоперации им пока некогда. 
Противник еще силен и жестко 

сопротивляется. Значит, надо 
идти вперед и выполнять по-
ставленные задачи. О том, как 
они решаются, вчера расска-
зал официальный представи-
тель Минобороны России гене-
рал-майор Игорь Конашенков.

По его словам, за сутки вы-
сокоточными ракетами воз-
душного базирования были по-
ражены еще три пункта управ-
ления, 36 районов сосредото-
чения живой силы и военной 
техники ВСУ. В районе Соледа-
ра под удары наших ВКС попал 
самоходный артиллерийский 
дивизион украинской 14-й ме-
ханизированной бригады. А 
в окрестностях Николаева, 
Спорного и Красного Лимана, 
Миньковки, Бахмута и Раздо-
ловки — шесть складов боепри-
пасов. В последнем, между про-
чим, находилось большое коли-

чество 155-мм снарядов к аме-
риканским гаубицам М-777, 
которые на Донбассе уже про-
звали «три топора».

Экипажи нашей оперативно-
тактической и армейской авиа-
ции поразили два пункта управ-
ления, три склада боеприпасов, 
80 районов сосредоточения жи-
вой силы и украинской военной 
техники. А также комплекс ПВО 
«Бук-М1» — его ликвидировали 
в районе Пилипчатино на тер-
ритории ДНР. «Всего в результа-
те ударов авиации уничтожены 
более 210 националистов, выве-
дена из строя 31 единица воен-
ной техники», — уточнил Кона-
шенков. Он добавил, что наша 
истребительная авиация сби-
ла в районе Краматорска укра-
инский самолет МиГ-29.

А это — отчет о действиях ра-
кетных войск и артиллерии. 
Они накрыли 84 пункта управ-
ления, 463 района сосредоточе-
ния живой силы и военной тех-
ники ВСУ, а также 137 артилле-
рийских и минометных подраз-
делений противника на огневых 
позициях.

Итог работы за сутки — 13 
уничтоженных танков и боевых 
бронемашин, 4 разбитые уста-
новки реактивных систем зал-
пового огня «Град» и три лик-

видированных склада боепри-
пасов.

На пять единиц вчера уве-
личился счет сбитых укра-
инских беспилотников. Враже-
ские дроны российские зенит-
чики-ракетчики обнаружили и 
точно поразили в районах Чер-
нобаевки Херсонской области, 
Дибровного, Каменки, Питом-
ника и Малых Проходов Харь-
ковской области. А над насе-
ленными пунктами Топольское, 
Семеновка и Сухая Каменка в 
той же Харьковской области 
наши средства ПВО перехвати-
ли четыре украинских реактив-
ных снаряда системы залпового 
огня «Смерч».

Всего с начала специаль-
ной военной операции, по дан-
ным Минобороны России, укра-
инская армия потеряла 178 
самолетов, 125 вертолетов, 995 
беспилотников, 320 зенитных 
ракетных комплексов, 3243 
танка и других боевых броне-
машин, 425 установок реактив-
ных систем залпового огня, 1658 
орудий полевой артиллерии и 
минометов, а также 3124 специ-
альных военных автомобиля.  

А К Ц Е Н Т

Всего с начала спецоперации, по дан-
ным Минобороны России, украинская 
армия потеряла 178 самолетов, 125 вер-
толетов, 995 беспилотников, 3243 танка

АРМИЯ

УЛИЦА ГЕРОЕВ

Александр Степанов

Г
аубичному самоходно-ар-
тиллерийскому дивизио-
ну под командованием под-

полковника Юрия Рогожникова 
была поставлена задача создать 
бреши в оборонительных рубе-
жах боевиков.

Оперативно разместив ди-
визион на позициях, на основа-
нии полученных разведданных, 
благодаря грамотным действи-
ям подполковника Рогожникова 
и профессионализму подчинен-
ного ему личного состава в ходе 
артиллерийских ударов по пози-
циям врага было уничтожено 7 
опорных пунктов, до 17 единиц 
бронетехники и до 70 национа-
листов.

Понеся значительные потери, 
противник был вынужден отсту-
пить и покинуть занимаемые ра-
нее позиции.

Танковая рота под командо-
ванием старшего лейтенанта 

Александра Овсянникова вела 
огневую поддержку наступаю-
щих мотострелковых подразде-
лений при освобождении одно-
го из населенных пунктов от во-
оруженных формирований укра-
инских радикалов. Преодолевая 
оборонительные рубежи боеви-
ков, действуя на месте наводчи-
ка, Александр уничтожил БМП 
и 3 минометных расчета про-
тивника.

В глубине обороны противни-
ка танк Александра Овсяннико-
ва был атакован националиста-
ми из миномета, причем оско-
лок попал в систему постановки 
дымовых завес, а также поразил 
механика-водителя. В результа-
те попадания внутри танка начал 
скапливаться едкий дым. 

Понимая, что задымление 
может привести к отравлению 
экипажа, Александр, используя 
дымовую завесу вокруг танка 
как маскировку, вытащил поте-
рявшего сознание механика-во-

дителя из танка и организо-
вал эвакуацию экипажа. Затем 
Александр занял место навод-
чика-оператора в другом танке и 
продолжил руководить подраз-
делением.

Ночью на одном из блокпо-
стов в населенном пункте, осво-
божденном от украинских на-
ционалистов, на особо опасном 
участке сержант Денис Чесно-
ков обнаружил и лично задер-
жал вражеского диверсанта-раз-
ведчика. Националист под видом 
местного жителя вел разведку 
местности, используя прибор 
ночного видения. В ходе допро-
са задержанный выдал информа-
цию о месте дислокации, количе-
стве и командовании разведы-
вательно-диверсионной группы 
противника.

В зоне ответственности зе-
нитной ракетной батареи капи-
тана Алексея Александрова ока-
зались три воздушных объекта 
украинских националистов.

Благодаря грамотным дей-
ствиям Алексея все обнаружен-
ные воздушные цели национа-
листов были уничтожены, в том 
числе два беспилотных лета-
тельных аппарата типа «Байрак-
тар-ТБ2». Также при отражении 
воздушных налетов было уни-
чтожено 7 «Байрактаров-ТБ2», 
3 ударных штурмовика и 4 
фронтовых бомбардировщика.

Рядовой Игорь Краснюк, 
действуя в составе батальонно-
тактической группы российских 
мотострелков, выполнял задачи 
по вытеснению подразделений 
украинских националистов из 
населенного пункта.

Боевая машина, в которой 
находился Игорь, попала под 
встречный огонь и была подбита 
из гранатомета.  Игорь Краснюк 
выбрался из подбитой машины, 
под шквальным огнем противни-
ка помог двум своим товарищам 
эвакуироваться в укрытие, где 
оказал им первую медицинскую 

помощь и до прихода подкрепле-
ния прикрывал их огнем из штат-
ного стрелкового оружия. 

Вблизи одного из населенных 
пунктов, освобожденного от во-
оруженных формирований укра-
инских националистов, группа 
российских военнослужащих под 
руководством старшины Андрея 
Бутолина обнаружила враже-
скую диверсионную группу. Вне-
запно атаковав противника, груп-
па старшины Бутолина уничтожи-
ла до 15 националистов, а также 
одну единицу военной техники.

Лишившись возможности 
отступления, 2 диверсанта сло-
жили оружие и сдались в плен, 
где в ходе допроса раскрыли ме-
стоположение артиллерийских 
подразделений противника.

Решительные и мужествен-
ные действия Андрея Бутолина 
позволили предотвратить гото-
вящиеся противником диверсии 
в освобожденном населенном 
пункте.  

— За ходом спецоперации 
следите на сайте
rg.ru/sujet/donbass

Подполковник Юрий 
Рогожников, командир 
гаубичного дивизиона. 

Старший лейтенант 
Александр Овсянников, 
командир танковой роты.

Капитан Алексей 
Александров, командир 
зенитной ракетной батареи. 

Сержант войск 
связи ВС РФ 
Денис Чесноков.

Старшина 
Воздушно-десантных войск 
Андрей Бутолин.

Рядовой Игорь Краснюк, 
старший стрелок 
мотострелкового отделения. 
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ПАРЛАМЕНТ Госдума 
одобрила проект 
о внешнем управлении 
ушедшими из РФ 
компаниями

Отъезд 
под контролем

Татьяна Замахина

Госдума приняла в первом чтении законопроект о вве-
дении внешнего управления иностранными компани-
ями, объявившими об уходе с российского рынка. Од-
нако им решено дать возможность вернуться и забрать 
бизнес обратно.

Законопроект внесли депутаты от «Единой Рос-
сии». Он был предложен в ответ на временный уход с 
российского рынка западных компаний после начала 
военной спецоперации на Украине. Это более тысячи 
предприятий. Документ поможет сохранить рабочие 
места и обеспечить стабильность экономики в услови-
ях санкций. Внешнее управление может быть введено 
только по решению суда в отношении компаний, ко-
торые приняли решение об уходе без очевидных эко-
номических причин, были единственными поставщи-
ками критически важных производств, выпускали то-
вары первой необходимости, либо были градообразу-
ющими.

Под действие законопроекта попадут в том числе 
те, кто собирается сократить штат более чем на треть 
и уже сообщил об этом сотрудникам. Решение о введе-
нии внешней администрации на предприятии может 
быть принято на срок в 18 месяцев с возможностью 
продления на тот же период. При этом у иностранных 
собственников будет возможность возобновить рабо-
ту в РФ или продать пакет акций. Таким образом, они 
смогут не потерять свой бизнес, а работники полу-
чат гарантии занятости. «Мы ведем речь о защите на-
циональных интересов, прав работников предприя-
тий, юридических лиц», — отметил зампред Комитета 
Госдумы по безопасности Анатолий Выборный.   

ТЮРЬМА 
ПОДОЖДЕТ

Иными словами, хотя 
тюремное население 
и снижается, это не 

предел, и многих людей можно 
было бы вообще не отправлять 
в колонию. Заявление прозву-
чало на пленарном заседании 
Совета судей России.

«Напомню, что отсутствие 
исправительного центра или 
невозможность размещения 
осужденного в имеющемся ис-
правительном центре не может 
служить основанием для отказа 
в назначении наказания в виде 
принудительных работ, — ска-
зал Вячеслав Лебедев. — Напро-
тив, законодательство Россий-
ской Федерации предостав-
ляет возможность направить 
осужденного в исправитель-
ный центр, расположенный на 
территории другого, наиболее 
близко расположенного субъ-
екта Российской Федерации».

Также председатель Вер-
ховного суда России обратил 
внимание на необходимость 
сокращать практику арестов — 
меры пресечения во время рас-
следования уголовного дела и 
рассмотрения его в суде. Да-
леко не всегда человек должен 
проводить время в СИЗО, пока 
решается его судьба.

«Пленум Верховного суда 
России обращал внимание су-
дов на то, что в отношении 
подозреваемого или обвиняе-
мого в совершении преступле-
ния любой тяжести суд обязан 
обсудить возможность при-
менения более мягкой меры 
пресечения, чем заключение 
под стражу, вне зависимости от 
стадии производства по уголов-
ному делу», — сказал он.

Кроме того, к напомнил Вя-
чеслав Лебедев, в 2019 году по 
законодательной инициативе 
Верховного суда России УПК 
дополнен положениями, ис-
ключающими продление срока 
содержания под стражей при 
неэффективной работе орга-
нов расследования. «Однако 
суды не в полной мере реализу-
ют возможность избрания мер 
пресечения, не связанных с за-
ключением под стражу», - под-
черкнул председатель Верхов-
ного суда России.

Во многих делах возникает 
вопрос, почему люди, имею-
щие постоянное место житель-
ства и не имеющие судимостей, 
содержались под стражей. Тем 
более, что многие из них потом 
получали наказания,  не свя-
занные с лишением свободы. 
Вячеслав Лебедев настоятельно 
просил судей систематически 
изучать и анализировать  прак-
тику избрания мер пресечения, 
с учетом правовых позиций 
Верховногос суда России о бо-
лее широком применении мер 
пресечения, не связанных с за-
ключением под стражу.   

Выбирают ценности 

Об этом их просили 
европейские и амери-
канские чиновники с 

начала года, но получали неиз-
менный отказ. В ближневосточ-
ных странах такую позицию ар-
гументировали необходимо-
стью выполнять условия неф-
тяной сделки, которую теперь 
саудиты предлагают продлить с 
участием нашей страны.

Россия является одним из 
крупнейших в мире производи-
телей нефти, и поэтому ее уча-
стие в механизмах регулиро-
вания мировых рынков — залог 
успеха, считает доцент Финан-
сового университета при пра-
вительстве РФ, эксперт анали-
тического центра ИнфоТЭК Ва-
лерий Андрианов. Вхождение 
нашей страны в сделку ОПЕК+ 
обеспечило реальную действен-
ность соглашения и привлекло 
других независимых произво-
дителей (Казахстан, Азербай-
джан и других).

По мнению эксперта, сцена-
рий выхода России из сделки 
был бы опасен для ОПЕК+. В 
этом случае наша страна по-
сле выстраивания новых логи-
стических цепочек могла бы 

наращивать добычу по своему 
усмотрению и сбивать цены, 
вытесняя с рынков тех же ближ-
невосточных конкурентов. Рез-
кое наращивание нефтяного 
экспорта из России в Китай по-
казывает, что КНР готова уве-
личивать долю российского 
сырья в своем энергобалансе. 

Поэтому странам ОПЕК все же 
выгоднее видеть Россию в каче-
стве своего союзника по альян-
су, руководствующегося опре-
деленными обязательствами и 
квотами.

У ближневосточных стран 
есть и чисто коммерческий ин-
терес поддержать Россию. Пока 
продолжается конфликт нашей 
страны и Запада, цена на нефть 
будет гарантированно на вы-
соком уровне. А в большинстве 

случаев бюджеты арабских, 
африканских и латиноамери-
канских стран, добывающих 
нефть, значительно больше за-
висят от ее экспорта, нежели 
бюджет России. То есть сейчас 
они получают сверхприбыль 
просто за счет высоких котиро-
вок барреля, а в случае выдав-

ливания России с рынка им бы 
пришлось наращивать объемы 
производства.

Резко возросшие цены на 
нефть обусловлены не эконо-
мическими факторами, а анти-
российской истерией, считает 
Андрианов. Отдельные страны, 
нефтяные компании и междуна-
родные трейдеры отказывают-
ся от приобретения российской 
нефти из-за «самосанкций» (то 
есть самостоятельно выдуман-

ных ограничений, никак не за-
крепленных на государствен-
ном или межгосударственном 
уровне). Это и толкает цены 
вверх. Около 30% в текущих 
нефтяных котировках — это так 
называемая геополитическая 
премия, то есть плата за искус-
ственные ограничения экспор-
та нефти из России.

При этом страны Азии, в пер-
вую очередь Индия и Китай, ак-
тивно скупают российскую 
нефть, от которой отказываются 
западные страны. Звучат оцен-
ки, согласно которым дисконт 
таких сделок достигает 30%. Но 
это как раз не дисконт, а цена, 
освобожденная от «геополити-
ческой надбавки». Цены, трез-
во отражающие баланс спроса 
и предложения, формируются 
в Азии. В том числе при сделках 
с российской нефтью. И стра-
ны ОПЕК ориентируются имен-
но на рынок, а не на настроения 
Запада, отмечает эксперт.

Есть в поддержке партнера-
ми по ОПЕК+ России и истори-
ческий момент. Едва ли кто-то 
из этих стран забыл о прошлой 
политике США и Европы в от-
ношении экспортеров нефти. 

Санкции против Венесуэлы и 
Ирана, война в Ираке, перево-
рот и гражданская война в Ли-
вии, неконтролируемое нара-
щивание сланцевой добычи в 
США в 2016—2019 годах, а так-
же заявления о необходимости 
как можно скорее отказаться от 
ископаемого топлива совсем не 
способствуют доверию к поли-
тическим обещаниям Запада. И 
противостоять давлению США 
и ЕС без России странам ОПЕК+ 
будет весьма проблематично. 

Сейчас на страны ОПЕК+ 
приходится более 50% миро-
вой добычи и 65% совокупного 
экспорта нефти. То есть альянс 
контролирует более полови-
ны всей мировой торговли неф-
тью. Без России эти показатели 
снизятся на 12 и 20% соответ-
ственно. 

Для Европы снижение рос-
сийского экспорта будет наи-
более критично, поскольку 30% 
нефти и нефтепродуктов, по-
требляемых странами Старо-
го Света, поступало из нашей 
страны.  

Прекращение экспорта нефти из 
России создаст невиданный дефи-
цит топлива на европейском рынке.

Каждый раз суд 
обязан обсудить 
вопрос, нельзя ли 
применить более 
мягкую меру, чем 
арест

А К Ц Е Н Т

Пока продолжается конфликт России 
и Запада, стоимость нефти будет 
 гарантированно на высоком уровне

Евгений Трубняков

В 
прошлом году общество с 
ограниченной ответ-
ственностью «Ми кро-

элек трон ные датчики и устрой-
ства» отметило свое тридцати-
летие. Несмотря на происходя-
щие перемены, коллектив пред-
приятия уверенно смотрит в 
будущее. Об этом рассказывает 
генеральный директор ООО 
«МИДАУС» Евгений Бушев.

Евгений Евгеньевич, трид-
цать лет назад вместе с Оле-
гом Леонидовичем Николай-
чуком, Владимиром Михай-
ловичем Стучебниковым вы 
создали предприятие по вы-
пуску датчиков давления. 
Как оно сегодня развивается? 

ЕВГЕНИЙ БУШЕВ: Должен особо ска-
зать — все эти годы мы работали 
бок о бок, поэтому безумно 
жалко и обидно, что не успели 
вместе закончить намеченное. 
Тем не менее дело, начатое Вла-
димиром Михайловичем, твер-
до намерены продолжать. В том 
числе и научные исследования 
с участием его ученика Савчен-
ко Евгения Геннадьевича, за-
щитившего в декабре 2021-го 
кандидатскую диссертацию.

Также будем развивать дру-
гие направления — внедрять но-
вую технику, технологии, увели-
чивать номенклатуру выпускае-
мых датчиков. Например, дат-
чиков для расплавов полиме-

ров, освоенных несколько лет 
назад. Ряд фирм, изготавливаю-
щих пластиковые окна, двери, 
мебель и не только, уже взяли 
наши датчики для испытаний. 
Планируем «научить» их также 
измерять температуру распла-
вов.

Расширяем номенклатуру 
дифференциальных датчиков. 
Прежде мы выпускали их толь-
ко для газообразных сред, те-
перь поступили заказы и для 
жидкостей. Опытные образцы у 
нас уже в работе.

В связи с прекращением за-
рубежных поставок отечест-
венные потребители очень 
ждут от нас датчики вакуума. 

Мы их изготовили, сертифици-
руем, готовим к производству.

Также поступили заказы на 
криогенные датчики, ранее по-
ставляемые из-за рубежа.

По всему чувствуется — вы 
активно включились в про-
грамму импортозамещения?

ЕВГЕНИЙ БУШЕВ: Не люблю я это сло-
во. Получается, что вся наша 
продукция — это замещение им-
порта. Поскольку мы проверяем 
датчики и устройства других 
фирм, понимаем, что в них не 
так, и делаем лучше. Например, 
в американских датчиках для 

расплавов полимеров использу-
ется ртуть со всеми вытекающи-
ми, в том числе опасными по-
следствиями. Мы сделали 500 
таких датчиков без ртути и от-
правили европейским потреби-
телям. Отказов пока нет.

Разработали датчики для из-
мерения давления в нефтяных 
скважинах. Планировали их по-
ставить в Германию, не получи-
лось. Теперь их доработали и 
двести десять датчиков гото-
вим к отправке нефтяникам на-
шей страны. То есть заниматься 
нам есть чем.

А есть с кем заниматься — 
коллектив у вас готов к но-
вым реалиям? 

ЕВГЕНИЙ БУШЕВ: Коллектив у нас 
остался прежний, никто не 
ушел. Волнения были, скрывать 
не стану. 

Некоторые акционеры даже 
предлагали продать акции ком-
пании, что несомненно приве-
ло бы к краху производства. 
Чтобы не пустить все на само-
тек, я был просто вынужден за-
нять место руководителя. 

Людей мы успокоили, сей-
час все вернулось на круги 
своя. Так, конструкторские 
разработки по-прежнему про-
водятся под началом нашего 
главного конструктора Алаше-
ева Валентина Васильевича.

Руководители города и обла-
сти нас поддерживают, а это до-
рогого стоит.

В свое время на Курскую атом-
ную станцию вы поставили 
почти три тысячи датчиков, 
которые наверняка работа-
ют до сих пор. Сейчас это на-
правление развивается?

ЕВГЕНИЙ БУШЕВ: Мы полностью го-
товы к сотрудничеству с атом-
ной энергетикой. У нас разра-
ботаны специализированные 
датчики, накоплен серьезный 
опыт по их использованию. 
Дело за малым — определить 
взаимовыгодные варианты со-
трудничества.

В последнее время много гово-
рят о конкурентной борьбе?

ЕВГЕНИЙ БУШЕВ: Конкуренция сей-
час действительно очень силь-
ная. Еще и потому, что если нам 
для разработки новых изделий 
требуются годы, то другим при-
боростроителям, перешедшим 
на отверточное производство, 
два-три месяца. Хотя сравни-
тельные испытания показыва-
ют — наши датчики точнее, на-
дежнее и долговечнее. Однако в 
последнее время при выборе 
датчиков, в том числе при про-
ведении тендеров, основным 
критерием почему-то выступа-
ет стоимость, а не качество. 

Евгений Евгеньевич, основа 
развития — перспективные 
разработки. У вас для них 
остается время и средства?

ЕВГЕНИЙ БУШЕВ: Конечно! Мы ос-
воили 3D-технологию, что по-

зволило нам уменьшить потре-
бление металла при изготовле-
нии датчиков и повысить их 
точность. Если раньше точ-
ность составляла 0,5 процента, 
то теперь пять и две сотых про-
цента.

Приступили к изготовле-
нию эталонных датчиков, 
спрос на которые резко повы-
сился, реализуем стенды для 
испытаний.

Готовим новую серию датчи-
ков с малым энергопотребле-
нием и цифровым выходным 
сигналом для систем, работаю-
щих от автономных источников 
питания — в степных условиях, 
например.

«Мидаус» и вся промышлен-
ная группа МИДА жила, жи-
вет и будет жить? 

Е В Г Е Н И Й  Б У Ш Е В :  Стремлюсь к 
тому, чтобы жила как можно 
дольше. Чтобы к нам постоянно 
приходили молодые програм-
мисты, конструкторы, техноло-
ги.

Ведь мы выпускаем продук-
цию, которая необходима пред-
приятиям промышленности, 
энергетики, жилищно-комму-
нального хозяйства и многим 
другим. 

РЕКЛАМА

Евгений Бушев: 
Нам есть чем заниматься.

Контакты 
Е-mail: info@midaus.com

Сайт: http://www.midaus.com
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ПРЯМАЯ  РЕЧЬ Уникальное производство из Ульяновска не останавливается

Датчики давления есть
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Между тем

Госдума приняла в первом чтении законопроект о зеркаль-

ных мерах в ответ на действия стран, дискриминирующих 

или запрещающих российские СМИ. Генпрокурор и его за-

местители, согласно поправкам, наделяются правом запре-

щать на территории России СМИ недружественных стран, 

которые ввели ограничения или запретили российские ме-

диа. Они также смогут отзывать регистрацию и лицензию 

иностранных СМИ в случае распространения ими проти-

воправной информации, в том числе материалов, выража-

ющих явное неуважение обществу, государству, Конститу-

ции РФ, а также дискредитирующих Вооруженные силы 

РФ. Речь также о фейках о действиях военных, призывах к 

участию в незаконных акциях.

Устанавливается процедура ограничения доступа к инфор-

мационным ресурсам, на которых неоднократно была рас-

пространена запрещенная или противоправная информа-

ция.

СОВФЕД В законопроект 
об иноагентах включат 
перечень форм влияния 
из-за рубежа

Раздвинут 
границы

Виктория Ильина

Законопроект о контроле за иностранными агентами 
позволит ответить на новые вызовы и угрозы террито-
риальной целостности России, считает председатель 
временной комиссии Совета Федерации по защите гос-
суверенитета и предотвращению вмешательства во 
внутренние дела РФ Андрей Климов. Вчера он провел 
«круглый стол», где авторы документа обсудили его 
нюансы.

Проект, который находится на рассмотрении Госду-
мы, уточняет понятия «иностранный агент», «ино-
странное влияние», «иностранный источник», «по-
литический деятель». Определяется, кто может быть 
признан иноагентами, вводится их единый реестр. По 
мнению Климова, дополнения законодательства об 
иноагентах позволяют ответить на новые внешние вы-
зовы, которые «способны нанести ущерб российскому 
суверенитету и территориальной целостности нашего 
государства, ослабить политическую систему, приве-
сти к негативным социально-экономическим послед-
ствиям». Причем вред территориальной целостности 
России, организация массовых беспорядков, призывы 
к насильственной смене власти должны приводить к 
уголовной ответственности не только для граждан на-
шей страны, где бы они ни находились, но и для зару-
бежных политиков.

На территории России и сопредельных государств 
выстраивают свои структуры идеологические про-
тивники нашей страны, заявил Владимир Джабаров. 
«Любая попытка столкнуть народы может закончить-
ся печально, — предупредил сенатор. — Мы должны пре-
секать любые попытки изменить конституционные 
основы нашего государства. Текст закона, который мы 
предлагаем, будет регулировать эту работу».

По словам сенатора Елены Афанасьевой, ко второ-
му чтению в проект включат определения различных 
форм влияния, поддержки со стороны иностранных 
источников, помимо прямого финансирования. Речь 
может идти об оказании организационно-методиче-
ской и научно-технической помощи. Афанасьева пола-
гает, что это позволит более точно очертить круг лиц 
и организаций, которые находятся под иностранным 
влиянием и занимаются политической деятельностью 
в России.  

Александр Игоревич Быков
Начальник Управления ГИБДД ГУ МВД 

России по г. Москве, генерал-майор 

полиции

 ДЕЛОВОЙ ЗАВТРАК

ВОПРОСЫ МОЖНО ЗАДАТЬ СЕГОДНЯ, 25 МАЯ, С 12.00 ДО 13.00 ПО МОСКОВСКОМУ ВРЕМЕНИ 

ПО ТЕЛЕФОНУ: 8 (800) 200-09-09 (ЗВОНКИ БЕСПЛАТНЫЕ ИЗ ВСЕХ РЕГИОНОВ РОССИИ). МОЖ-

НО ТАКЖЕ ОТПРАВИТЬ ВОПРОСЫ УЖЕ СЕЙЧАС ПО ЭЛЕКТРОННОЙ ПОЧТЕ: ZAVTRAK-V-RG@

RG.RU, А ТАКЖЕ ПО ФАКСУ: 8 (499) 257-58-92.
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ДЕНЬГИ Чем грозит укрепление рубля российской экономике

Издержки курса

Вячеслав Кокуркин

Р
у б л ь  п р о д о л ж а е т 
укрепляться больше 
двух месяцев и уже 
обновил максимумы 
за несколько лет. Так, 
24 мая в ходе торгов 
на Московской бир-
же доллар торговался 
ниже 57 рублей, что 

стало рекордом с марта 2018 
года, а евро —  чуть выше 58 ру-
блей, около минимумов с июня 
2015 года  На этом фоне россий-
ские власти пошли на ряд по-
слаблений. 

В частности, указом прези-
дента, текст которого сегодня 
публикует «РГ», уровень обяза-
тельной продажи российскими 
экспортерами выручки в ино-
странной валюте снижен с 80 
до 50%. В минфине отметили, 
что этот шаг связан «со стаби-
лизацией валютного курса руб-

ля и достижением достаточно-
го уровня ликвидности в ино-
странной валюте на внутрен-
нем валютном рынке». 

Кроме того, на фоне суще-
ственного замедления текуще-
го темпа роста цен Банк России 
допустил дальнейшее снижение 
ключевой ставки в течение это-
го года. 

На повышение курса руб-
ля работает сразу множество 
факторов. По словам директора 
Центра конъюнктурных иссле-

дований Института статисти-
ческих исследований и эконо-
мики знаний НИУ ВШЭ Георгия 
Остапковича, ЦБ ушел от кон-
вертируемости рубля, и нацио-
нальная валюта сейчас факти-
чески стала частично регулиру-
емой. «Еще один фундаменталь-
ный фактор — у нас резко сокра-
тился импорт, в апреле общий 
показатель упал на 30%. Если 
импорт падает, население не 
может купить доллар и не ездит 
на отдых в страны, где применя-

ется эта валюта, значит, на него 
падает спрос и, соответственно, 
его обменный курс», — объяс-
нил эксперт.

Однако, по его словам, паде-
ние доллара бьет по бюджету и 
экспортерам. Если раньше они 
продавали условные 100 дол-
ларов за одну сумму, то сейчас 
из-за падения курса эта сумма 
в рублях ощутимо снизилась. 
Поэтому будет меньше нало-
говых поступлений в бюджет. 
В такой ситуации Остапкович 
предположил, что Банк Рос-
сии начнет постепенно подни-
мать курс доллара различными 
способами.

Главный макроэкономист УК 
«Ингосстрах-Инвестиции» Ан-
тон Прокудин, в свою очередь, 
отметил, что укрепление нацио-
нальной валюты приводит к ро-
сту издержек для экспортеров. 
Кроме того, укрепление рубля 
ведет и к снижению инфляции, 

поэтому банки активно снижа-
ют процентные ставки.

«Пока эти эффекты не про-
явились в полной мере, но уже 
слышны заявления о необходи-
мости снижения цен на некото-
рые импортные товары, а так-
же происходит снижение ставок 
по кредитам из-за ожидающего-
ся улучшения инфляционного 
фона. Поэтому если не обращать 
внимания на сокращение при-
были компаний, то укрепление 
рубля — это благо для потребите-
ля: кредиты, а также импортные 
товары по логике должны стать 
дешевле», — заявил эксперт.  

Курс рубля укрепляется уже больше 
двух месяцев и достигает историче-
ских максимумов на бирже.

А К Ц Е Н Т

Правительство решило снизить уровень 
обязательной продажи российскими 
экспортерами выручки в иностранной 
валюте с 80 до 50%

Тоска зеленая
Совокупная доля Рос-
с и и  и  Ук р а и н ы  н а 
мировом рынке пше-

ницы — около трети. А Россия 
— вообще поставщик пшеницы 
номер один. Но сейчас Украина 
по понятным причинам практи-
чески выпала с мирового рынка 
— основные порты заблокирова-
ны, зерно вывозится только не-
большими объемами через ма-
ленькие порты, а также назем-
ным транспортом. 

В обычных условиях Украи-
на экспортировала по 5—6 млн 
тонн зерна, масличных и мас-
ла в месяц, а сейчас она выво-
зит примерно по 1 млн тонн, 
говорит генеральный дирек-
тор Института конъюнкту-
ры аграрного рынка Дмитрий 
Рылько. Раньше продоволь-
ствие грузилось в основном из 
портов Одессы и Ильичевска, 
а также Николаева. А сейчас 
работают три небольших тер-
минала на юге страны рядом с 
Румынией. Но там скопились 
гигантские многонедельные 
очереди, поскольку экспор-
теры ринулись туда, поясняет 
эксперт.

Без украинского зерна и в 
целом продовольствия стра-
дает в первую очередь Европа. 
Дефицит того же подсолнечно-
го масла и ограничение продаж 
в одни руки — уже реальность 
для многих европейских стран. 
Основные покупатели россий-
ского продовольствия (Египет, 
Турция и другие страны) — дру-
жественные нам государства. 
Даже если предположить, что 
Россия блокирует экспорт про-
довольствия в Европу, большо-
го удара для них не будет, отме-
чает Дмитрий Рылько. Разве что 
будет критичным прекращение 
поставок минеральных удобре-
ний, но это станет ударом и для 
наших производителей.

«По моей оценке, такая рито-
рика — чистой воды спекуляция. 
Мир молчал о продовольствен-
ном кризисе два года, хотя цены 
росли стремительными темпа-
ми. А 26 февраля вдруг все как 
по команде проснулись. К тому 
же Украина уже много вывезла 
из урожая прошлого года. Это 
попытка настроить третий мир 
против нас», — считает директор 
по аграрной политике НИУ ВШЭ 

Евгения Серова. Еще два года на-
зад нужно было предпринимать 
меры, чтобы избежать продо-
вольственного кризиса. А вме-
сто этого те же США использова-
ли продовольствие для непродо-
вольственных целей (например, 
рапс на биотопливо), что еще 
больше разгоняло цены.

Зерно и вообще продоволь-
ствие — во-первых, очень подхо-
дящий для Запада повод списать 
на Россию свои экономические 
ошибки и, во-вторых, отлич-
ный способ шантажа. Мы вам 
продлим лицензию, если смо-
жете устроить гуманитарный 
коридор для украинского зер-
на. Поэтому чиновники США 
и стран ЕС только еще больше 

продавливают продовольствен-
ную тему на публику.

«Россия должна прекратить 
угрожать остановкой экспор-
та удобрений и сельхозпродук-
ции в страны, которые крити-
куют ее агрессию», — недавно 
заявил госсекретарь США Эн-
тони Блинкен.

«Получается нелогично: с од-
ной стороны, против нас вводят 
безумные санкции, с другой — 
требуют поставлять продоволь-
ствие. Так не бывает, мы не идио-
ты», — нервирует в ответ запад-
ных оппонентов замглавы Совета 
безопасности РФ Дмитрий Мед-
ведев в своем Telegram-канале.

Дмитрий Рылько обраща-
ет внимание на то, что офици-

ально в отношении российско-
го продовольствия санкции не 
вводили. Но они прямо или кос-
венно отражаются на поставках 
нашего продовольствия. Напри-
мер, ряд руководителей наших 
продовольственных компаний 
оказались под санкциями, со-
ответственно, и их компании 
также оказались под санкци-
ями. «Владельцы судов зача-
стую не будут разбираться, за 
чем судно заходило в Россию — 
углем, глиноземом или зерном. 
Не хотят рисковать лишний раз. 
То же самое со страховками и 
банками. Им никто не запрещал 
иметь дело с нашим продоволь-
ствием, но платежи затрудне-
ны. То есть официально они рос-
сийское продовольствие выве-
ли из-под санкций, жалуются, 
что Россия плохо экспортирует. 
Но при этом санкции и прямо и 
косвенно затрудняют россий-
ский экспорт», — говорит Дмит-
рий Рылько.  

1

Диалог парламента 
и Счетной палаты

В среду на пленарном засе-
дании Государственной Думы 
состоится отчет Счетной па-
латы России за прошлый год. 
Накануне этого отчета, в поне-
дельник, председатель Счет-
ной палаты Алексей Кудрин 
встретился с членами президи-
ума фракции «Единая Россия», 
рассказал об основных ре-
зультатах работы высшего ор-
гана аудита, обозначил цели на 
будущее и ответил на интересу-
ющие депутатов вопросы.

Отмечу, что за 2021 год 
Счетная палата выявила более 
4 тысяч нарушений на сумму 
около 1,5 трлн рублей. Но речь, 
конечно, идет не только о кор-
рупции и нецелевом исполь-
зовании бюджетных средств. 
Около 37% нарушений, охва-
тывающих расходование почти 
600 млрд рублей, — это некор-
ректное ведение бухгалтерско-
го учета. То есть деньги про-
ходили по неправильным ста-
тьям, и в результате возникало 
непонимание того, сколько и на 
что потрачено. Еще 27% нару-
шений на сумму более 400 млрд 
рублей касались установления 
минимальной и максимальной 
цены при осуществлении гос-
закупок. Что касается мошен-
ничества со стороны чиновни-
ков и воровства бюджетных 
средств, Счетная палата напра-
вила в правоохранительные 
органы 36 материалов о таких 
фактах, по многим из них уже 
открыты уголовные дела.

Сегодня аудиторы выделя-
ют для себя три приоритетные 
темы.

Первая — это внешние и вну-
тренние вызовы, сопровожда-
ющие глобальные изменения в 
сфере энергетики: уменьшение 
закупок российских энергоно-
сителей западными странами, 
ограничение импорта техно-
логий в области добычи и так 
далее. В ближайшие пять-семь 
лет эти изменения фундамен-
тально повлияют на всю финан-
совую систему нашей страны 
и в первую очередь на бюджет.

Вторая тема — бюджетный 
федерализм, сбалансирован-
ность бюджетов субъектов Фе-
дерации, обеспечение выпол-
нения регионами своих пол-
номочий. Напомню, что для 
«Единой России» эта тема тоже 
всегда являлась приоритетной: 
мы говорили о необходимости 
соблюдения бюджетной сба-
лансированности каждый раз 
при формировании главного 
финансового документа стра-
ны и при обсуждении его пара-
метров с правительством.

Третья тема — государствен-
ная политика в сфере иннова-
ционного и технологического 
развития. Мы все понимаем, 
что после введения санкций 
против нашей страны данная 
тема вышла на передний план. 
Нам нужно в кратчайшие сроки 
провести импортозамещение 
большого количества продо-
вольственных и непродоволь-
ственных товаров и одновре-
менно найти новых поставщи-
ков сырья и комплектующих 
вместо западных для беспере-
бойной работы отечественной 
промышленности.

Еще 23 темы находятся у 
Счетной палаты на особом 
контроле. По словам Алек-
сея Кудрина, сегодня самыми 
злободневными остаются та-
кие темы, как незавершенное 
строительство социально зна-
чимых объектов, состояние 
жилищного фонда, социальная 
поддержка семей, предостав-
ление квартир детям-сиротам, 
качество образования, обеспе-
чение информационной без-
опасности, проблемы малого 
и среднего предприниматель-
ства, загрязнение окружающей 
среды, лесные пожары и вы-
рубка лесов, оборот земельных 
ресурсов, зачастую исполь-
зуемых неэффективно. Счет-
ная палата планирует в тече-
ние трех лет проводить регу-
лярные проверки по каждой из 
этих тем. По итогам проверок 
будут сформулированы пред-
писания и рекомендации, ко-
торые должны способствовать 
решению имеющихся проблем 
и достижению целей и задач, 
поставленных на государствен-
ном уровне по каждому из этих 
направлений.

Также Алексей Кудрин за-
верил депутатов в том, что 
настроен на усиление взаи-
модействия с профильными 
комитетами Госдумы и пар-
ламента в целом. Мы со своей 
стороны тоже готовы к тесной 
и конструктивной работе со 
Счетной палатой на благо жи-
телей нашей страны.  

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/5033

СРЕДА

Андрей Исаев
заместитель 

руководителя фракции 

«Единая Россия»

в Государственной Думе

ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ 
Известный бизнесмен 
в очередной раз заявил 
о нарушении прав 
предпринимателей 
в ЯНАО

Кому не дает 
покоя 
успешный 
бизнес?

Андрей Сыромятин, Новый Уренгой 

Совет Федерации предложил ограничить полномо-
чия контрольно-надзорных органов по проведению 
проверок, а спикер Валентина Матвиенко вырази-
ла готовность лично отстаивать права россиян зани-
маться предпринимательством. И правда, в некото-
рых регионах ситуация выглядит печально. Так, как 
писали СМИ, за последний год индекс конфликтно-
сти в бизнес-среде богатейшего ЯНАО увеличился 
на 890%, убытки бизнеса за 2020 год выросли в 62,5 
раза, а сам регион занимает 43-е место в рейтинге по 
инвестклимату (АСИ). 

И, как говорят некоторые эксперты, одной из воз-
можных причин этому могут быть рейдерство и кор-
рупция. 

Один из примеров, на который сегодня хотелось 
бы обратить особое внимание, касается основате-
ля корпорации «Роснефтегаз» Олега Ситникова. 
По предположениям СМИ, он стал жертвой действий, 
фактически направленных на лишение созданного 
им бизнеса. 

За последние годы бизнесмен пережил три поку-
шения, выдержал процедуру множества проверок, 
около сотни уголовных дел, порядка 80 из которых 
в итоге было прекращено, сообщали ранее журна-
листы. 

Но в последнее 
время давление на 
Ситникова не осла-
бевает.

— Уголовные 
дела возбуждаются 
по крайне сомни-
тельным основани-
ям. И в судах мы по-
том фиксируем де-
сятки процессуаль-
ных нарушений, 
— говорит один из 
адвокатов бизне-
смена. — На заседа-
ния, которые  идут 
чуть ли каждый 
день, приезжают 
федеральные СМИ, 
они открыто пишут 
обо всех увиден-
ных ими «несосты-
ковках». Но ничего не меняется.

Сейчас, например, адвокаты пытаются сдвинуть 
с мертвой точки два вопроса: приостановку уголов-
ного дела по покушению на Ситникова и дело по ста-
тьям 169, 285 и 286 УК РФ в отношении экс-прокуро-
ра ЯНАО Александра Герасименко. В 2015 году прес-
са сообщала, что генпрокурор Чайка даже вынес ему 
строгий выговор за сомнительные действия, связан-
ные с делами Ситникова. 

Бизнесмен прошел цепочку обжалования отказов 
СКР и Генпрокуратуры фактически по всем инстан-
циям. И сейчас эти дела рассматриваются в судах 
Екатеринбурга и в Тверском суде Москвы. 

— Нам очевидно, что цель всех этих неправовых, 
с нашей точки зрения, действий направлена непо-
средственно на 70-летнего предпринимателя, чтобы 
заставить его сдаться и отдать свой бизнес, — говорит 
один из адвокатов. 

Как писали СМИ, корпорации «Роснефтегаз» при-
надлежит шесть лицензионных участков, по факту 
они сейчас не находятся во владении законного соб-
ственника. 

Журналисты пытаются понять, почему Ситни-
ков не может добиться публичной проверки. Говорят 
даже о возможных «высоких покровителях» — тех, 
кто пытается причинить вред его бизнесу. 

— Убежден, полпред президента по УрФО Влади-
мир Якушев разберется в ситуации. Когда он стал 
губернатором Тюменской области, то вывел свой 
регион на первое место по инвестиционной привле-
кательности. Как работать с бизнесом и помогать 
ему, Владимир Владимирович знает, — убежден Сит-
ников. — Но, конечно, ему нужно разобраться во всем 
и понять, кто конкретно нам мешает развиваться. 
И здесь для нас очень важна поддержка СМИ.

Бизнесмен не теряет присутствия духа. Но видно, 
что он очень больно переживает ситуацию с «под-
держкой» бизнеса на Ямале. Ведь за его историей сле-
дят многие молодые предприниматели. И видят, как 
человека, 45 лет отработавшего на Крайнем Севере, 
в Приполярье, создавшего немало успешных пред-
приятий и тысячи рабочих мест,  сегодня фактиче-
ски лишают бизнеса, угрожают устранением. И это 
несмотря на указания руководства страны помогать 
предпринимателям.

Ситников — человек несгибаемый. Подарить биз-
нес сомнительным личностям не соглашается, на 
компромиссы не идет, о нарушении своих прав все-
гда громко заявляет в федеральные органы. Поэтому 
понятно желание некоторых недоброжелателей на-
казать бизнесмена любой ценой. 

Но ведь именно такие принципиальные и опытные 
предприниматели нужны стране! Дайте людям сво-
боду, не трогайте никого, пусть сами себя кормят и 
рабочие места создают, сказала недавно Валентина 
Матвиенко. И с этими словами, хочется верить, ни-
кто сегодня спорить не будет.  

Человека, 45 лет 
отработавшего 
на Крайнем 
Севере, создавше-
го немало успеш-
ных предприятий 
и тысячи рабочих 
мест, сегодня фак-
тически лишают 
бизнеса

— Чем и как обеспечить 
суверенитет национальной 
валюты — мнение экспертов 
на сайте
rg.ru/art/2312942

А К Ц Е Н Т

Поставки зерна и продовольствия 
из России стали для Запада отличным 
поводом для шантажа в вопросе 
с обслуживанием госдолга

—Читайте также: Смогут ли США 
наращивать свой госдолг 
бесконечно
rg.ru/art/2258531

О проведении тендеров
4 и 18 июля 2022 г. Государственная корпорация развития «ВЭБ.

РФ» проведет тендеры по реализации средств в индийских рупиях 
(код С45), а также (по необходимости) тендеры по реализации средств 
в долларах США по расчетам с Вьетнамом (код Р25).

Подробную информацию можно получить на интернет-сайте кор-
порации WWW.VEB.RU или по телефонам Блока агента Правительст-
ва Российской Федерации (495) 604-65-65, доб. 65-12, 67-29,  
82-09, 52-91.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

07.05.2022 в г. Москве было проведено собрание организационно-
го комитета с намерением создать партию с предполагаемым названи-
ем Политическая партия «Альтернативный путь». 

Уведомление о намерении создать партию с предполагаемым на-
званием Политическая партия «Альтернативный путь» с документа-
ми, предусмотренными пунктом 2 статьи 12 Федерального закона 
№ 95-ФЗ «О политических партиях», подано в Министерство юсти-
ции Российской Федерации 13.05.2022.  

Электронная почта: alternativniyput@yandex.ru
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ПЕРСПЕКТИВЫ Получить грант, стать профессионалом и накормить земляков

Живите со вкусом

Никита Пешков,
Анна Скрипка 

В 
древнем Ельце Ли-
пецкой области се-
мейство Дятловых зна-
ют, наверное, все. Не-
большое фермерское 
хозяйство поражает 
инновационным под-
ходом к традиционно 
липецкому делу: клуб-

нику, или садовую землянику, в 
регионе выращивают многие, но 
как Дятловы — никто.

Клубника круглый год
Дятловская ягода, которая 

уже продается под собственным 
брендом, растет по-настоящему 
в тепличных условиях. Нужную 
температуру, полив, питание ми-
кроэлементами обеспечивает 
специальная система, настраи-
вают которую фермеры.

Выращенную в теплицах 
Дятловых клубнику не случайно 
называют настоящей, живой, на-
туральной. Импортная может не-
делями лежать и сохранять стек-
лянно-товарный блеск. А елец-
кая — как будто с грядки. Нужно 
съесть быстро. 

Ароматную и сладкую зака-
зывают в Липецке и спрашивают 
в Воронеже. Да только пока тор-
гует ею фермерская семья толь-
ко на местном елецком рынке, да 
еще под заказ. Марина Дятлова — 
хозяйка уникальной клубничной 
плантации — рассказывает, что 
их бренд уже используют и недо-
бросовестные продавцы. Пишут, 
что дятловская, а на самом деле 
— турецкая, купленная на опто-
вой базе. Отличить подделку лег-
ко: всю свою ягоду Дятловы про-
дают в фирменной упаковке под 
своим логотипом. 

Сейчас Дятловы собирают 
по пять кило клубники в день. К 
концу года хотят в три раза уве-
личить урожайность. И в кон-
це концов так отточить техно-
логию, чтобы фермеры в стране 

могли весь год  выращивать «жи-
вую» клубнику.

Развивать свое дело и сфор-
мировать собственный бренд 
старательной елецкой семье по-
могли. Сначала супруги, кото-
рым в нелегком фермерстве по-
могает отец Марины, получили 
грант в рамках проекта «Агро-
стартап» — около трех миллио-
нов рублей. Потом в центре «Мой 
бизнес» поддержали с оформле-
нием товарного знака.  Все расхо-
ды центр взял на себя.

Напомним, такой вид под-
держки фермерства, как «Агро-
стартап», был введен в 2019 году 
в рамках национального проекта 
«Малое и среднее предпринима-
тельство и поддержка индивиду-
альной предпринимательской 
инициативы».

Мясной ренессанс
В Чечне возродился после 

многолетнего простоя «Аргун-
ский мясокомбинат». 

Он был введен в эксплуата-
цию еще в 1964 году, выпускал 
до 70 тонн мяса и 25 тонн кол-
басных изделий в сутки. В холо-
дильных камерах могло хранить-
ся до 2 тысяч тонн продукции од-
новременно. В 1995 году работа 
остановилась. И только в 2011 
году после восстановления ком-
бинат заработал вновь. Потреб-
ность в нем была большая: по-
близости других производств 
мясной продукции не было. Те-
перь он обеспечивает всю Чечен-
скую Республику. 

«У нас увеличился объем 
реализации: если сравнить с 
прошлым годом, он вырос по-
чти вдвое. Мы модернизирова-
ли производство, расширили 
ассортимент продукции, ввели 
новые наименования, до это-
го у нас не было сырокопченых 
колбас, — говорит финансовый 
директор комбината Гилан Эти-
ев. — Также расширилась геогра-
фия поставок. Если раньше мы 
в основном поставляли в преде-
лах республики, то теперь вошли 

в торговые сети и поставляем 
продукты в Дагестан, Ставро-
польский край, Кабардино-Бал-
карию».

Финдиректор отмечает, что 
и это лишь промежуточный 
этап возрождения. Показатели 
производства все еще не достиг-
ли тех, что были при открытии 
комбината, но это только пока. 
Уже к новому году мясоком-
бинат будет выпускать в сутки 
100—120 тонн продукции.

Подниматься предприятию 
помогает государственная под-
держка. Корпорация малого и 
среднего предпринимательства 
помогла составить бизнес-план 
и оказала денежную помощь.  А 
центр «Мой Бизнес» провел фи-
нансовый и управленческий 
аудит. Эти меры, по словам Гила-
на Этиева, стали катализатора-
ми роста.

Льготы продолжаются
Продовольственная безопас-

ности России остается одной из 

главных направлений нацио-
нальной безопасности. По нац-
проекту «Малое и среднее пред-
принимательство и поддержка 
индивидуальной предпринима-
тельской инициативы» ферме-
ры получают финансовую и не-
финансовую поддержку. 

Кредиты, займы, льготный 
лизинг. Малый и средний бизнес 
освобожден от плановых про-
верок. Также аграрии получили 
возможность пролонгации на 
год выданных ранее краткосроч-
ных кредитов. В этом году усиле-
на программа льготного креди-
тования, лимиты будут увеличе-
ны на 25 миллиардов.

Усиливают поддержку и 
регионы. Например, по ини-
циативе минсельхоза Буря-
тии хлебопекам — участни-
кам нацпроекта до июня 2022 
года компенсируют затраты на 
производство хлеба. По 4,6 руб-
ля на килограмм. Это касается  
хлеба со сроком годности не ме-
нее пяти суток. Среди получа-
телей  поддержки и Бурятхлеб-
пром — ведущий производитель 
хлебобулочной и кондитерской 
продукции в республике.  

А К Ц Е Н Т

Тепличную клубнику Дятловых 
не отличишь от той, что с грядки. 
И, как импортная, она не будет лежать 
неделями. Ее нужно съесть быстро

ПОБЕДИТЕЛИ

ДЕРЗКИЕ И НАСТОЙЧИВЫЕ 

Айгуль Камаева,
Михаил Пинкус

Объявлены победители второ-
го сезона конкурса спортивных 
проектов «Ты в игре». Лидеры в 
основных номинациях получи-
ли гранты по 300 тысяч рублей, 
а обладатель Гран-при — мил-
лион. На конкурс подали более 
четырех тысяч заявок из всех 
регионов страны.

«Ты в игре» проводят в рам-
ках федерального проекта 
«Спорт — норма жизни» нац-
проекта «Демография». 

Гран-при получил проект 
фестиваля детского дворового 
футбола «Метрошка» из Челя-
бинской области. Он зародился 
20 лет назад в закрытом атом-
граде Трехгорный. И вырос до 
всероссийских соревнований 
юных футболистов с гимном, 
флагом, кубками и медалями.

А прицел организаторы сде-
лали на небольшие населенные 
пункты. «Ребята из таких мес-
течек в борьбе за кубок часто 
показывают более стойкий ха-
рактер, — говорит автор проек-
та Дмитрий Борщев, ныне из-
датель, а в прошлом футболист. 
— Сегодня нашему футболу не 
хватает дерзости и злости, же-
лания забивать. Мы очень хо-
тим, чтобы наших ребят заме-
тили». Победители «Метрош-
ки» получают профессиональ-

ную экипировку и поездку в 
Петербург, где во время трени-
ровок в «Академии Газпром» их 
могут заметить тренеры «Зе-
нита».

А в Башкирии популярен 
семейный горный фестиваль 
«Малидак». Он тоже стал одним 
из победителей конкурса «Ты 
в игре». Его признали лучшим 
в номинации «Масштаб». По 
словам одного из авторов «Ма-
лидак» уфимки Дарьи Струго-
вец, в 2021 году фестиваль стал 
международным, на него прие-
хали более 2,5 тысячи человек. 

«Малидак» уникален тем, 
что марафон проводят в слож-
ных горных условиях, — гово-
рит Дарья. — Понятно, с соблю-
дением мер безопасности, при-
влечением врачей, спасателей 
и волонтеров. Мы заранее тща-
тельно готовим трассы. В этом 
году фестиваль запланирован 
13 августа. Готовим 10 дистан-
ций. Каждый спортсмен может 
выбрать подходящую по воз-
расту и уровню подготовки».

Участникам фестиваля не 
обязательно бежать марафон 
на время, чтобы получить ме-
даль. Ее дают всем дошедшим 
до финиша. А излюбленная 
фишка «Малидака» — соревно-
вания «Кумысная миля», ко-
торые объединили спорт и лю-
бовь к национальному башкир-
скому напитку.  

РАБОТА

ИЗ ИНЖЕНЕРОВ — В СКОРНЯКИ 

Екатерина Дементьева, 
Татьяна Кузнецова

Привычные и даже несколько 
унылые центры занятости сего-
дня благодаря нацпроекту «Де-
мография» во многих регионах 
превратились в современные 
кадровые центры.  Меняется не 
только их внешний вид, пере-
страивается сам формат рабо-
ты учреждений.

Теперь на помощь тем, кто 
ищет  работу или стремится во-
плотить свой проект, приходят 
профессиональные карьерные 
и кадровые консультанты. В 
Барнауле с начала года так тру-
доустроили уже больше 500 
горожан. Консультанты помо-
гают не только выбрать вакан-
сии, правильно составить ре-
зюме, подготовиться к собесе-
дованию, но и «найти себя». 

«Все наши карьерные 
консультанты имеют психоло-
гическое образование и про-
шли дополнительное обучение 
по карьерному росту, — расска-
зала «РГ» начальник отдела 
управления карьерой и внеш-
них коммуникаций кадрового 
центра «Работа России» в Бар-
науле Елена Щербак. — Выстра-
иваем карьерную траекторию 
человека. Ведь многие порой не 
знают, что могут работать и в 
других сферах. Например, пе-
дагоги востребованы не только 
в школах». В кадровом центре 
при необходимости помогут 
пройти дополнительное обуче-
ние или переподготовку.

Барнаульцу Вячеславу Тихо-
нову карьерные консультанты 
помогли круто изменить свою 
жизнь. Он выучился на инже-

нера-технолога, но профессия 
оказалась ему не по душе. Уво-
лился  «в никуда». Рассказал ка-
рьерным консультантам, что 
давно мечтает заняться скор-
няжным делом — шить на заказ 
эксклюзивные изделия из меха 
и кожи. Его идею поддержали и 
направили на бесплатное обу-
чение швейному искусству. И 
вот недавно  Вячеслав открыл 
свое ателье, став замозанятым. 

Первый в Иркутской обла-
сти кадровый центр «Работа 
России» месяц назад открылся 
в Братске.  Как и в других регио-
нах, он будет выполнять функ-
цию посредника между работо-
дателями и соискателями. Же-
лающим найти работу помогут 
карьерные консультанты, рабо-
тодателям — кадровые.  «Братск 
— большой, перспективный 
город. И сегодня здесь как ни-
когда востребованы люди на 
крупные предприятия, — отме-
тил министр труда и занято-
сти Иркутской области Кирилл 
Клоков. — Мы внедрили в дея-
тельность центра современные 
технологические процессы, ин-
формационные и интерактив-
ные цифровые сервисы».

Благодаря центру найти ра-
боту братчане могут не только 
у себя дома. Единый цифровой 
портал «Работа в России» поз-
воляет подыскать вакансию 
практически в любой точке 
страны и сразу связаться с по-
тенциальным работодателем.

Обслуживает центр не толь-
ко Братск, но и Братский район. 
А это еще 300 тысяч жителей. 
Ежегодно с помощью нового 
центра смогут трудоустроить-
ся 12 тысяч человек.  

ЗДОРОВЬЕ

ПРИБОР ОБНАРУЖИТ 
УГРОЗЫ ДЛЯ СЕРДЦА
Инесса Суворова

Петербургские ученые создали 
IT-платформу для раннего вы-
явления и предотвращения па-
тологий миокарда.

Разработчики уверены, что 
она незаменима при ишемиче-
ской болезни сердца, симпто-
мы которой проявляются не-
заметно. По словам гендирек-
тора компании-разработчика 
«Домедтех» Надежды Красич-
ковой, новинка позволяет не 
просто «записывать ЭКГ», но 
и в онлайн-режиме анализи-
ровать показания и выявлять 
угрожающие ситуации, мгно-
венно сообщать это пациенту 
и врачу. «Услышав сигнал дат-
чика, — пояснила она, — человек 
может посидеть, полежать, сни-
зить темп движения. Это свое-
образная система тревожной 
кнопки, таблетка от страха».

Платформа состоит из кли-
ентского приложения, облачно-
го сервиса и миниатюрного вы-
носного модуля регистрации 
электрокардиосигнала. Прибор 
можно использовать и для ран-
него выявления других наруше-
ний работы сердца. Это сделает 
искусственный интеллект, ко-
торый проанализирует реги-
стрируемый кардиосигнал с по-
мощью адаптивной цифровой 
фильтрации и методов теории 
статистических решений. 

Отличие этой разработки от 
аналогичных в том, что исполь-
зуемые алгоритмы искусствен-
ного интеллекта обладают по-
вышенной помехоустойчиво-
стью к различным шумам, и 
артефактам за счет совместно-
го многоканального анализа 
применения. По свидетельству 

Надежды Красичковой, дове-
сти идею до результата помо-
гла программа грантовой под-
держки инноваций в IT-отрасли 
нацпроекта «Цифровая эконо-
мика». В 2020 году компания 
получила грант по программе 
«Старт-ЦТ». «Финансирование 
стало решающим моментом в 
создании нашего продукта, — 
говорит Надежда Красичкова. 
— Стартовой суммы оказалось 
достаточно для начала работы. 
К тому же форма отчетности, в 
отличие от других видов финан-
совой поддержки, оказалась 
очень удобной — краткой, чет-
кой и необременительной». 

Пока платформу можно ис-
пользовать только для пациен-
тов с ишемической болезнью 
сердца. Но разработчики наме-
рены расширять спектр забо-
леваний. За год они планируют 
получить необходимые лицен-
зии и перейти к этапу примене-
ния опытного образца в боль-
ничных условиях.

Сейчас разработчики по-
дали еще одну заявку на полу-
чение гранта. Тем более что в 
этом году правительство се-
рьезно увеличивает суммы 
грантов на поддержку IT-разра-
боток. На это будет направлено 
более 14 миллиардов рублей. 
При этом суммы грантов для 
соискателей увеличатся с трех 
до четырех миллионов рублей, 
а зарплата отдельных специа-
листов вырастет в два раза. 

По словам заместителя ген-
директора Фонда содействия 
инновациям Павла Гудкова, 
улучшатся не только параметры 
известных инструментов. Но и 
появятся новые механизмы под-
держки разработчиков.  

ОБРАЗОВАНИЕ

БУДЕШЬ ПРОФИ

Валентина Зотикова,
Роман Мерзляков,
Анна Скрипка

Стартовал новый конкурсный 
отбор для предоставления 
грантов на создание к сентя-
брю 2023 года 70 образователь-
но-производственных центров 
(кластеров) программы «Про-
фессионалитет». Она вошла в 
число 42 инициатив социаль-
но-экономического развития 
России до 2030 года.

Будущие студенты кластеров 
получат востребованную про-
фессию, опыт на производствах 
и станут хорошо оплачиваемы-
ми специалистами. В этом году 
откроют 140 таких центров. К 
примеру, они появятся в Волж-
ском политехническом техни-
куме и Волгоградском государ-
ственном аграрном универси-
тете. Кластеры получат гранты 
по 100 миллионов рублей. Со-
трудничество предприятий об-
ласти с учебными заведениями 
идет давно. Более 20 компаний  
открыли в вузах профильные 
кафедры. «Если специалист со 
средним профобразованием 
не видел техники, на которой 
предстоит работать, ему будет 
сложно найти себя. Половина 
обучения должна проходить на 
хозяйствах», — убежден ректор 
ВолГАУ Виталий Цепляев.

В Оренбуржье пилотными 
площадками «Профессионали-
тета» стали три учебных заве-
дения. На их базе появятся кла-

стеры металлургической и ма-
шиностроительной отраслей. 
На это каждый колледж полу-
чит в сумме по 140 миллионов 
из федерального и региональ-
ного бюджетов и от будущих 
работодателей. Обучение по 
программам «Профессиона-
литета» гарантирует успешное 
трудоустройство на профиль-
ные предприятия области для 
85% выпускников. Школьники 
уже взяли это на заметку.

Как и в Белгородской обла-
сти. Здесь реформа колледжей 
и техникумов идет уже 10 лет. 
Каждое учебное заведение по-
лучило «якорного» работодате-
ля. Более половины образова-
тельной программы посвяще-
но практике на предприятии. 
«Якорные» работодатели инве-
стируют в техникумы и колле-
джи. Львиную долю средств в 
ремонт и оснащение лаборато-
рий, создание производствен-
ных мини-линий и даже обнов-
ление общежитий вкладывают 
потенциальные работодатели 
будущих высокопрофессио-
нальных рабочих.

Яркий пример такого со-
трудничества — Корочанский 
сельскохозяйственный техни-
кум. В современных лаборато-
риях будущие ветеринары слу-
шают сердцебиение собаки-ро-
бота, делают операции на ки-
шечнике кота-муляжа, учатся 
накладывать швы. А также обу-
чают основам сити-фермерства 
и предпринимательства.  

На фестиваль дворового футбола «Метрошка» юные спортсмены приезжают 
с яростным желанием забивать голы и побеждать.
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Устоять перед дятловской клубникой из Ельца мало кому удается. Ароматную и сладкую, ее заказывают в Липецке и спрашивают в Воронеже. 
Недобросовестные продавцы даже подделывать пытаются, выдавая импортную за елецкую. Но ягоду из семейного фермерского хозяйства 
Дятловых легко отличить. Аромат у нее такой, что с заморским не спутать. Весь секрет — в инновационном подходе к выращиванию ягоды.

ГОСПОДДЕРЖКА

ПРОДОВОЛЬСТВИЕ БЕЗ ОПАСНОСТИ

ОФИЦИАЛЬНО

Есть свое
По данным Минсельхоза России, 

страна полностью обеспечивает 

себя основными видами продо-

вольствия: зерном и продуктами 

его переработки, мясом, рыбой, 

сахаром, растительным маслом и 

другими основными видами про-

дуктов. 

По прогнозам, в этом году урожай 

составит: 

* Около 123 млн тонн зерна. 

* 22,6 млн тонн масличных.

* 41,5 млн тонн сахарной свеклы. 

* 6,8 млн тонн картофеля.

* 5,2 млн тонн овощей открытого 

грунта 

* 81,3 млн гектаров составит об-

щая посевная площадь, почти на 

миллион больше 2021 года.

Мнение

СЕМЕНА ПРЕТКНОВЕНИЯ
Ибрагим Рамазанов, 
профессор базовой кафедры
торговой политики
Российского экономического
университета имени Г.В. Плеханова:
— К 2022 году нам действительно  удалось 

обеспечить безопасность по многим видам 

продовольствия. Кстати, по соли даже на 100 

процентов. 

Однако все еще сохраняется зависимость от 

импорта по таким позициям, как овощи и бах-

чевые культуры (обеспеченность из внутрен-

них ресурсов составляет около 86 процентов 

при норме 90). По картофелю (89 процентов 

при норме 95). По фруктам и ягодам собствен-

ное производство составляет всего 42 про-

цента при норме обеспеченности 60.

В принципе, ничего критичного. Однако опа-

сения вызывает прежде всего низкий уровень 

обеспеченности семенами отечественной се-

лекции, средствами защиты растений, сель-

скохозяйственной техникой. 

В среднем по семенам — это около 62 процен-

тов при норме не менее 75. А по некоторым 

видам семян зависимость от импорта являет-

ся недопустимо высокой. В том числе по ви-

дам культур, по которым Россия  не только до-

билась обеспечения внутренних потребно-

стей, но и наращивает экспорт.  

Например, обеспеченность семенами отече-

ственной селекции сахарной свеклы состав-

ляет около двух процентов, кукурузы — 40, 

подсолнечника — 57, овощным культурам — 45, 

пшеницы — 70.

Поэтому считаю, что в России с обеспечением 

продовольственной безопасности сложилась 

ситуация, при которой достигнутые результа-

ты по многим видам продовольствия остаются 

достаточно уязвимыми. В первую очередь, по-

вторю: из-за слабой развитости селекционной 

деятельности проблем в сфере защиты расте-

ний и технического перевооружения агропро-

мышленного комплекса. 

Создает риски и тот факт, что большинство ин-

новационных видов семян, средств защиты 

растений и сельскохозяйственной техники им-

портируются из стран, участвующих в санкци-

онном давлении на Россию.

Поэтому нашей стране необходимо не только 

переориентироваться на сотрудничество с го-

сударствами, не участвующими в санкцион-

ном давлении, но и ускоренными темпами раз-

вивать собственное производство, инвести-

ровать в развитие аграрной науки и инноваци-

онные технологии.

Подготовила Татьяна Ткачева
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В новых лабораториях будущие ветеринары обследуют не только живых 
кроликов, но и слушают сердце собаки-робота, оперируют кота-муляж.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

АКЦЕНТ Оспаривать нацистскую суть украинского государства после сдачи террористов из «Азова» 
могут только его западные союзники

Доигралась Украина до самого края
Павел Дульман

С
дача в плен остатков 
неонацистского пол-
ка «Азов» (запрещен 
в РФ) и то ли прим-
кнувших к ним на 
заводе добровольно, 
то ли принудительно 
удерживаемых бой-
цов ВСУ нанесла чув-

ствительное моральное и идео-
логическое поражение киевско-
му режиму внутри страны и на 
международной арене. Не реша-
ющее, не последнее, но такое, иг-
норировать которое Зеленско-
му и его гораздому на выдумки 
окружению удается с большим 
трудом. Сколько ни втискивай 
слово «эвакуация» в свои еже-
вечерние скетчи, как ни пред-
ставляй расписанных свастика-
ми боевиков борцами за светлые 
европейские идеалы, объектив-
ная реальность прорывается че-
рез плотную пропагандистскую 
дерюгу, наброшенную на на-
цистское государство Украина.

Судя по кадрам, снятым рос-
сийскими военкорами, нацист-
ский полк «Азов» (запрещен в 
РФ) — именно они, а не сполна 
хлебнувшие войны морские пе-
хотинцы и прочие подземные 
обитатели — сдавался в плен 
организованно, как будто про-
ходил таможенный и погра-
ничный контроль в аэропорту. 
Не хватало только скандалов в 
зоне досмотра и драк за место 
в очереди. Лишь немногие, при-
открывая однозначно трактуе-
мые росписи на теле, кажется, 
застеснялись их.

У такого поведения есть 
единственное объяснение — все 
с ними произошедшее и ими со-
вершенное они воспринимали 
как игру, где они, и только они, 
супергерои и победители. Это 
следует из самой природы «Азо-
ва», где хватает тех, кто пришел 
в нацизм из футбольных фанат-
ских клубов, страйкбола и пей-
нтбола, компьютерных шутеров. 
Везде ключевое слово — «игра», 
которую можно закончить на-
жатием клавиши.

Этим, наверное, и были на-
диктованы призывы изуверов 
об «экстракции» из подземе-
лий «Азовстали» к генсеку ООН, 
президентам и парламентам, 
Папе Римскому и жюри конкур-
са «Евровидение». Они взыва-
ли к арбитрам, судьям, лайнс-
менам, модераторам, жюри, 
ко всем тем, кто, как им каза-
лось, даст свисток, обнулит ре-
зультат, отправит в раздевалку, 
зарегистрирует новый игровой 
аккаунт. Возможно, даже сдав-
шись, они продолжают верить 
капитану своей команды, пре-
зиденту украинской нацистской 
лиги Зеленскому, знатному иг-
року в КВН, что не сегодня-зав-
тра их обменяют на некие юни-
ты и артефакты, и жизнь, как 
игра, продолжится. Именно в 
этом — что для них ничего не 
кончено и призеры Каннского 
фестиваля вместе с организато-
рами Уимблдонского турнира 
мысленно с нацистами из «Азо-
ва» — сегодня убеждают украин-
цев их СМИ, слившиеся указом 
Зеленского в «единое вещание». 

Для людей, играючи убивав-
ших детей, женщин и стариков, 
есть плохая новость: Россия, До-
нецкая и Луганская народные 
республики, армия и ополчен-
цы не признают правил, наду-
манных себе нацистами, а тем 
более не играют по правилам хо-
зяев их «игрового клуба». Они 
вообще не играют, и за каждый 
разрушенный дом, за каждого 
ограбленного, убитого и заму-
ченного обязательно последует 
суровое наказание.

Сдавшийся «Азов» слиш-
ком контрастирует с бойцами 
ВСУ, которым повезло попасть 
в плен, а не лежать без погребе-
ния в лесопосадках и полях Дон-
басса. Мобилизованные или по-
шедшие служить по контракту, 
молодые, средних лет и совсем 
уже пожилые, до скрупулезно-
го расследования биографий и 
деяний они вызывают только 
жалость своим изможденным 
и потерянным видом. В их ис-
ториях даже при поверхност-
ном взгляде есть много общего 
— покорность злой судьбе, кото-
рая угораздила родиться и жить 
на Украине, духовная и бытовая 
нищета, уравнявшая мир и вой-
ну и заставившая лезть в окопы 
за жалование экспедитора сете-
вого ресторана.

Последнее, о чем думает Зе-
ленский сегодня, — это жизни 
и благосостояние голосовав-
ших за него граждан. Голов-
кой непокорной он уже вознес-
ся на обложку журнала Time и 
эстонские сборники кроссвор-
дов, стал героем комиксов и на 
том же балтийском взморье во-
плотился в виде песочной ста-
туи Свободы. Скоро он будет 
виртуально присутствовать на 
открытии премии «Оскар», а 
дальше, как знать, получит соб-
ственную звезду на бульваре 

Сансет в Лос-Анджелесе. Его 
биография мирового комика, 
безусловно, уже состоялась, 
но исключительно «на удален-
ке». На рабочем месте, в до-
ставшейся почти случайно ему 
стране, Зеленский сегодня вы-
строил идеальное антигосудар-
ство, нацистскую диктатуру 
и воровской притон в едином 
сюжете.

За три месяца Украина, и при 
его предшественнике Порошен-
ко не являвшаяся витриной де-
мократии, откатилась по исто-
рической шкале на три века на-
зад, в давно не встречавшую-
ся на европейском континенте 
простоту нравов. Сегодня здесь 
не работают правоохранитель-
ные органы: привязанные скот-
чем к столбам люди, вне зави-
симости от наличия или отсут-
ствия какой-либо вины, стали 
обыденной деталью пейзажа 
украинских городов, а бытовые 
преступления попросту не рас-
следуются, потому что каждый 
первый грабитель на поверку 
оказывается «ветераном АТО». 
Неправильное произношение 
слова «паляныця» может стоить 
русскоязычному гражданину 
Украины жизни, что не раз слу-
чалось в Мариуполе, не говоря о 
проявлении симпатий к России. 
Бригады карателей вроде харь-
ковской группировки «Кракен» 
уже прямо отчитываются в со-
циальных сетях о совершенных 
убийствах нелояльных Зелен-
скому и Бандере сограждан. Ска-
тывание в феодализм и архаику 
воспринимается внутри страны 
как должное, выпущенные на-
ружу и подпитываемые сонмом 
экспертов демоны признаются 
своими, коль скоро они против 
«москалей». Варварство и культ 
смерти захватили Украину в 
полном соответствии с огрызка-
ми мыслей идеологов хуторско-
го нацизма, и всем этим диким 
вертепом верховодят люди, ви-
дящие эту трагедию как самое 
бюджетное шоу в своей карьере.

С этой точки зрения — ис-
кренности заблуждений, пре-
дательства и природной злобы 
— их нельзя сравнить ни с Ма-
зепой, ни с Петлюрой, ни, быть 
может, даже с Бандерой. Об-
щим местом будет напоминать, 
что проповедник войны «до по-
следнего украинца» Арестович 
исполнял в российских сери-
алах эпизодические женские 
роли и в пору своей работы на 
Порошенко признавался в том, 
что лгал напропалую о победах 
«украинского оружия». Совет-
ник президента по политиче-
ским вопросам Михаил Подо-
ляк, бывший подобострастный 
писатель пресс-релизов при 
Александре Лукашенко, а по-

том и при Викторе Януковиче, 
предавший их обоих, сегодня 
пророчит победоносную вой-
ну Зеленскому, отказываясь от 
переговоров с Россией. Бывший 
управляющий магазином люк-
совой одежды Андрей Ермак, 
провинциальный рекламист 
Кирилл Тимошенко, всплыв-
шие из ниоткуда, а точнее — с 
«майдана», губернаторы и гла-
вы «военно-гражданских» 
администраций и, конечно, 
«квота посольства США» из ак-
тивистов и волонтеров, — эти 
человеческие отбросы олице-
творяют сегодня Украину. И 
точно так же играют в войну с 
Россией, как нацисты из-под 
«Азовстали» и их заокеанские 
хозяева.

Забавно, но они тоже рассчи-
тывают выиграть в этой игре «в 
Украину». Не зря уже ходят слу-
хи о британском гражданстве, 
полученном Зеленским, Ерма-
ком, Подоляком и членами их 
семей. Что касается информа-
ции об уже накопленных милли-
ардных состояниях и суточных 
доходах в десятки миллионов 
долларов, то можно засечь вре-
мя, когда об этом заговорят и 
на Западе. Предположим, когда 
войска России и республик Дон-
басса перейдут на правый берег 
Днепра. Ведь хозяева Зеленско-
го и компании тоже ведут геопо-
литическую игру, и все эти на-
дутые их СМИ информацион-
ные пузыри или тихо сдувают-
ся, или громко лопаются, когда 
в них отпадает надобность. Так 
же легко блокируются и милли-
ардные счета — опыт украинско-
го экс-премьера Павла Лазарен-
ко, и свежие злоключения возо-
мнивших себя «гражданами 
мира» постсоветских олигархов 
здесь пример.

Капитуляция нацистов из 
«Азова» — не решающий и не по-
следний шаг на пути к оконча-
тельной денацификации и воз-
рождению юго-западных окра-
ин России. Российскому обще-
ству и экспертным кругам еще 
предстоит оценить глубину эко-
номической, политической, гу-
манитарной и нравственной ка-
тастрофы, переживаемой сего-
дня бывшей самой развитой и 
цветущей республикой СССР. 
Точно так же подбивать баланс 
придется и заигравшемуся «в 
Украину» коллективному Запа-
ду. Сдача в плен их любимых и 
обласканных самим Папой Рим-
ским пешек — ясный сигнал о 
переходе ведомой ими партии 
в эндшпиль. А впрочем, всякие 
правила и игровые термины не 
применимы к Украине с 2014 
года, когда в Одессе и на Дон-
бассе пролилась первая кровь 
невинных и все стало всерьез.  

Вот за таких «героев Украины» в течение месяца ходатайствовали мировые политики, звезды Голливуда и прочие лидеры общественного мнения.

А К Ц Е Н Т

В стране, доставшейся ему
почти случайно, Зеленский выстроил 
идеальное антигосударство, нацистскую 
диктатуру и воровской притон

Президент Зеленский объявляет героями 
нацистов.

Советник украинского президента Алексей Арестович деблокировать Мариуполь на игрушечном «Тигре» не поехал. Покатался в безопас-
ном месте. 

О чем говорят

БЕЗУМНАЯ МАРЬЯНА
На рассмотрение Верховной Рады Украины подан, и тут же отозван за-

конопроект, разрешающий убийство бойцов Вооруженных сил Украи-

ны (ВСУ) их командирами при неисполнении приказа или самовольном 

оставлении позиций. Такую поправку к Статуту внутренней службы ВСУ 

– воинскому уставу – придумала партия Зеленского «Слуга народа».

Граница между жизнью и смертью описывается всего в шести словах: 

«при этом не причиняя смерти военнослужащему». Именно их предла-

гается изъять из статьи 22-1 Статута, описывающей способы пресечения 

уголовных преступлений в военное время. Таким образом, бойцы ВСУ 

на передовой полностью отдаются во власть командиров и буквально 

делаются их заложниками, которых по закону можно убить. Автор по-

правки – депутат Марьяна Безуглая, бывшая медсестра, волею Зеленско-

го вместе с комиками, парикмахерами и свадебными фотографами по-

павшая в парламент. Вне официальных мероприятий даже коллеги по 

фракции называют Марьяну не Безуглой, а «Безумной». Зато она начала 

делать фото в камуфляже задолго до начала российской спецоперации и 

поэтому считается ценным кадром: ей офис Зеленского поручает озву-

чивать те безумные инициативы, которые не решаются вбросить в пуб-

личное поле даже Арестович и Подоляк.

В этом случае многие на Украине уже обратили внимание, что инициа-

тива Безуглой выходит за рамки действующего моратория на смертную 

казнь, грозит массой злоупотреблений, делает командиров безнаказан-

ными, открывает широкое поле для сведения счетов и окончательно 

превращает ВСУ в сборище банд типа ОУН-УПА (запрещены в РФ), где 

царили именно такие порядки. Поэтому, после начала обсуждения не-

которые коллеги Безуглой предположили, что ее поправка может быть 

снята с рассмотрения и действительно отложили документ.

Но, как уже было замечено, что у Зеленского на уме, то у Безуглой на 

языке. Проблемы с дисциплиной и боевым духом в ВСУ масштабные и 

всем заметные. Военкоматы не ломятся от желающих ехать на Донбасс, 

патрули раздают повестки третьей волны мобилизации в очередях на 

заправку и на выходе из супермаркетов. Практически ежедневно появ-

ляются коллективные обращения-жалобы от боевиков с отказом вое-

вать. Наконец, сдача в плен самых мотивированных и разрекламиро-

ванных боевиков из подземелий «Азовстали» серьезно повлияла на мо-

ральное состояние их коллег в окопах. Поэтому ни сегодня-завтра, но 

инициатива безумной Марьяны будет в том или ином виде претворена в 

жизнь: если не законом, то секретным циркуляром.

Но пока до расстрелов не дошло, с дезертирами борются проверенным 

способом. Как сообщило издание «Страна», боевики 115-й бригады, за-

писавшие жалобное обращение из Северодонецка, и оставившие в ито-

ге позиции, арестованы и помещены в следственный изолятор. 

Подготовил Петр Лихоманов
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ГЕОПОЛИТИКА В Токио глава США объявил о новой антикитайской экономической 
инициативе в Индо-Тихоокеанском регионе

«Семерка» поедет в Хиросиму 
Александр Ленин

П
резидент США Джозеф 
Байден впервые в каче-
стве главы государства 

посетил Японию. Спецборт аме-
риканского лидера приземлил-
ся на территории военно-воз-
душной базы Йокота, где его 
встретили министр иностран-
ных дел Японии Ёсимаса Хаяси 
и посол США в Японии Рам Эма-
нуэль. Оттуда на военном вер-
толете Байдена доставили в цен-
тральную часть Токио и разме-
стили в одном из фешенебель-
ных отелей.

В японской столице на пе-
риод пребывания там амери-
канского президента были вве-
дены беспрецедентные меры 
безопасности, поддержание 
которых обеспечивали около 
18 тысяч полицейских, стяну-
тых в мегаполис со всех угол-
ков японского архипелага. По 
всей видимости, без этого не-
льзя было обойтись, так как 
далеко не все местные жители 
были готовы с распростертыми 
объятиями встречать Байдена. 
Накануне в Токио прошли ак-
ции протеста, в которых при-
няли участие тысячи человек. 
Митингующие выступали про-
тив политики США и Японии, 
которая может привести к оче-

редному витку напряженности 
в регионе.

Сначала американского ру-
ководителя в своей резиден-
ции принял император Японии 
Нарухито. Аудиенция у монар-
ха продлилась около 30 минут 
и носила в большей степени це-
ремониальный характер. Собе-
седники беседовали в масках на 
приличном расстоянии друг от 
друга.

Затем Байден встретился с 
японским премьером Фумио Ки-
сидой. Как сообщили журнали-
сты, стороны обсудили широкий 
круг вопросов, в том числе даль-
нейшее укрепление америка-
но-японского оборонного альян-
са, конфликт на Украине, ситуа-
цию в Восточной Азии и вокруг 
Тайваня, ракетную и ядерную 
проблемы КНДР, сокращение 
ядерных вооружений, продо-
вольственную и энергетическую 
безопасность, а также сотрудни-
чество в сфере производства по-
лупроводников и борьбы с коро-
навирусом. Отдельно предста-
вители стран обменялись мне-
ниями о кооперации в области 
космоса.

Американский президент 
подтвердил приверженность 
Вашингтона двусторонним до-
говоренностям, в соответствии 
с которыми США обязуют-

ся обеспечивать безопасность 
Японии, а также поддержал 
стремление Токио повысить 
расходы на оборону. Правящая 
Либерально-демократическая 
пария (ЛДП) Японии выступа-
ет с инициативой увеличить во-
енный бюджет до двух процен-
тов ВВП. Как показывают опро-
сы общественного мнения, око-
ло 54,8 процента местного на-
селения позитивно реагируют 
на эту идею законодателей от 
«партии власти». И, по всей ви-

димости, все постепенно идет к 
тому, что японское государство 
в ближайшее время будет нара-
щивать траты на нужды своих 
Сил самообороны.

Не ускользнуло от внимания 
прессы и то, что встреча прези-
дента Джо Байдена с премьером 
Фумио Кисидой носила выра-
женный антикитайский харак-
тер. На пресс-конференции аме-
риканский руководитель одно-
значно заявил, что в случае втор-
жения КНР на Тайвань США ока-
жут Тайбэю вооруженную под-
держку. Впоследствии за слова 
своего руководителя пришлось 
отдуваться перед журналиста-
ми шефу Пентагона Ллойду 
Остину. «Как заявил президент, 
наша политика «одного Китая» 
не изменилась. Он подтвердил 
эту политику, а также нашу при-
верженность миру и стабильно-
сти в Тайваньском проливе», — 
заявил глава оборонного ведом-
ства США.

Первые лица государств вы-
ступили за необходимость ре-
формирования Совета Безопас-
ности ООН. Не секрет, что япон-
цы давно мечтают заполучить 
в Совбезе кресло постоянного 
члена. И здесь Байден поддер-
жал устремления официально-
го Токио, подчеркнув, что будет 
оказывать поддержку реализа-

ции планов своего азиатского 
союзника.

В процессе переговоров 
американского президента с 
японским премьером стало из-
вестно о месте проведения сам-
мита G7 в 2023 году. Меропри-
ятие пройдет в Хиросиме. Гла-
ва США поддержал намерение 
японцев организовать встречу 
лидеров стран «семерки» в горо-
де, который пострадал от амери-
канской атомной бомбардиров-
ки в августе 1945 года. За такой 

вариант лично ратовал Фумио 
Кисида, который традиционно 
избирается в парламент от это-
го округа. Кстати, в Хиросиме 
родились и выросли предки дей-
ствующего главы японского каб-
мина, а сейчас там подолгу быва-
ет его супруга.

В контексте обсуждения 
экономической повестки Джо 
Байден объявил о запуске но-
вой региональной инициативы 
— рамочной договоренности по 
экономическому и торговому 
взаимодействию в Индо-Тихо-
океанском регионе (Indo-Pacific 
Economic Framework). Анали-
тики не сомневаются, что IPEF 
в первую очередь нацелена на 
сдерживание Китая. На первона-
чальном этапе в работе механиз-
ма будут задействованы как ми-
нимум 13 государств. Помимо 
Соединенных Штатов в списке 
значатся Австралия, Бруней, 
Вьетнам, Индия, Индонезия, Ма-
лайзия, Новая Зеландия, Синга-
пур, Таиланд, Филиппины, Юж-
ная Корея и Япония. В новую 
структуру планировалось вклю-
чить Тайвань, однако впослед-
ствии с этим решили повреме-
нить. Объединение сосредото-
чит свою работу на вопросах 
торговли, в том числе цифровой, 
выстраивания логистических 
цепочек, создания инфраструк-

туры, продвижения чистой 
энергетики, решения проблем 
налогообложения и борьбы с 
коррупцией.

Вечером Фумио Кисида 
устроил американскому гостю 
званый ужин в парке «Хаппоэн», 
который располагается в токий-
ском квартале Сироканэдай. 
Простые японцы любят там 
праздновать свадьбы и фотогра-
фироваться в национальных оде-
ждах. Для этого на территории 
комплекса имеется все необхо-
димое: японский сад, ресторан и 
помещение для чайной церемо-
нии. На этот раз посетителям вы-
сокого ранга устроили трапезу в 
скромной восточной атмосфере. 
Они смогли отведать деликатесы 
традиционной японской кухни 
«васёку». На столе были блюда 
из свежих овощей, которые спе-
циально доставили туда из пре-
фектуры Токусима на острове 
Сикоку, а также миньер из лосо-
ся. На сладкое подавали мороже-
ное. Десерт, который особенно 
пришелся по душе американско-
му президенту, заказывали в го-
роде Натори префектуры Мия-
ги. Эти территории в марте 2011 
года пострадали от мощного зем-
летрясения. Кстати, чай в пиалы 
Байдену и Кисиде прилежно на-
ливала облаченная в элегантное 
кимоно супруга японского пре-
мьера Юко Кисида. Из ресторана 
первые лица государств вышли в 
приподнятом настроении, обме-
ниваясь шутками. Пресса напи-
сала, что между Джо Байденом 
и Фумио Кисидой установились 
доверительные отношения.

Вчера в Токио состоялось 
еще одно масштабное событие 
с участием президента США 
Джо Байдена. В японской столи-
це прошел саммит Четырехсто-
роннего диалога по безопасно-
сти (QUAD), в котором приняли 
участие лидеры Австралии, Ин-
дии, США и Японии. Примеча-
тельно, что Канберру на пере-
говорах представил только что 
назначенный на пост премьер 
страны Энтони Альбанезе. На-
кануне консультаций заинтере-
сованность в присоединении к 
нескольким рабочим группам 
QUAD выразил президент Юж-
ной Кореи Юн Сок Ёль.  

Индикатор будущего 

Твердость — дело хо-
рошее,  но осознан-
н а я  « с л о ж н о с о ч и -

ненность» (можно даже ска-
зать намеренная невнятность) 
американской политики на 
тайваньском направлении де-
лает ее проявление почти не-
возможным. 

Стратегическая двойствен-
ность по отношению к Тайваню 
(тесно сотрудничаем во всех об-
ластях, признавая частью КНР) 
уходит корнями в начало семи-
десятых, когда Ричард Никсон 
и Генри Киссинджер признали 
коммунистический Пекин ле-
гитимным представителем Ки-
тая, отказав в таком признании 
националистическому Тайбэю. 
Это был поистине историче-
ский разворот, который внес 
немалый вклад в дальнейшую 
победу Соединенных Штатов 
в холодной войне. А еще он дал 
возможность обеим сторонам 
(США и КНР) полвека стричь 
богатые экономические купо-
ны, избегая конфликта. 

Но сейчас выгодное дело 
оборачивается оборотной и 
довольно опасной стороной. 
Стратегическое противосто-
яние Вашингтона и Пекина — 
факт не только свершивший-
ся, но и доктринально закреп-
ленный. Соперничество но-
сит комплексный характер, 
однако, как и в случае амери-
кано-российских отношений, 
есть наиболее взрывоопасная 
тема. У нас это Украина, у них 
— Тайвань. И здесь возникает 
практически неразрешимая ди-
лемма. Официально Соединен-
ные Штаты подчеркивают при-

верженность принципу «одно-
го Китая», но подтверждают га-
рантии безопасности тому, что 
признают частью другого госу-
дарства. Как совместить две эти 
взаимоисключающие позиции 
— непонятно. Отсюда и попыт-
ки дезавуировать слова прези-
дента, который явно произнес 
именно то, что имел в виду.

Глядя на такие метания, ки-
тайское руководство может ре-
шить, что американцы запута-
лись в своих желаниях и наме-
рениях, сами в себе не увере-
ны, а это только подстегнет ин-
терес к действию, если таковой 

в Пекине появится. В замеша-
тельстве пребывают и те самые 
региональные партнеры Ва-
шингтона, которых он желает 
побудить к единству. Для Япо-
нии, Республики Корея, Синга-
пура, Филиппин и пр. Тайвань 
— индикатор решимости США 
выполнять свои обязательства 
в сфере безопасности. Инди-
катор ненадежный — именно в 
силу двойственности статуса и 
потому крайне высокого риска 
вмешательства. Однако судить 
все равно будут именно по нему. 
И если Вашингтон не решится 
на активные действия, осталь-
ные обладатели его «векселей» 
по гарантиям безопасности за-
думаются. Разворота их полити-
ки в сторону Китая ждать не сто-
ит, но и готовность включаться 
в американские стратегические 
инициативы поутихнет.

Проблема для Соединенных 
Штатов еще и в том, что они, не-
смотря на заинтересованность 
в укреплении союзов, скупы 
на позитивные предложения. 

Например, призывы к Индии и 
Китаю присоединиться к бой-
коту России сопровождаются 
не выгодными экономически-
ми предложениями, а предо-
стережениями о «цене» за на-
хождение на «неправильной 
стороне истории». Объявлен-
ное же Байденом в пику Китаю 
Индо-Тихоокеанское экономи-
ческое соглашение — рамочная 
платформа без расширения 
доступа к интересующему все 
страны американскому рынку.

Как бы то ни было, Азия в це-
лом превратилась в основную 
и наиболее интересную арену 
международной политики. Для 
России тем более, поскольку 
европейская сцена закрылась 
нам на неопределенное вре-
мя, а от отношений с восточны-
ми партнерами теперь зависят 
формирование и успешность 
нашей новой внешней поли-
тики.  

Американская пешка слишком рано 
ощутила себя ферзем. Рейтинг 
Байдена уже упал до 39 процентов.

ТЕХНОЛОГИИ  

В ЕС построят 
новые ветряки

НОС ПО ВЕТРУ

Василий Федорцев 

Энергетика, в том числе возоб-
новляемая, станет основной те-
мой предстоящего в конце мая 
внеочередного саммита Евросо-
юза. Об этом сообщает издание 
Euractiv, ссылаясь на проект 
итоговой резолюции меропри-
ятия. Обсуждать планируют 
не только нефтяное эмбарго и 
возможное внезапное прекра-
щение поставок газа из России, 
но также меры по замещению 
российских энергоносителей. 
Одной из главных таких мер, 
наравне с диверсификацией ис-
точников поставок и экономией 
энергии, должно стать ускорен-
ное развитие возобновляемых 
источников энергии.

«Лидеры стран ЕС призыва-
ют ускорить внедрение возоб-
новляемых источников энер-
гии, повысить энергосбере-
жение и инвестировать в ин-
фраструктуру и межсетевые 
соединения», — пересказывает 
Euractiv проект резолюции сам-
мита. Издание также отмечает, 
что указанный план, на реали-
зацию которого предполагает-
ся потратить 300 миллиардов 
евро, после его одобрения дол-
жен, помимо прочего, значи-
тельно ускорить строительство 
ветряных и солнечных электро-
станций на территории Евро-
союза. Брюссель намерен уве-
личить к 2030 году долю возоб-
новляемой энергетики в энерго-
балансе ЕС до 45 вместо плани-
ровавшихся ранее 40 процентов 
и при этом снизить общее энер-
гопотребление на 13 процентов.

Между тем некоторые стра-
ны Старого Света уже сейчас 
форсируют процесс, не дожида-
ясь общих решений. В датском 
Эсбьерге состоялся так назы-
ваемый «Саммит Северного 
моря» с участием лидеров Да-
нии, Германии, Нидерландов, 
Бельгии, министров энергети-
ки этих стран, а также предсе-

дателя Еврокомиссии Урсулы 
фон дер Ляйен. Итогом встречи 
стала совместная декларация, 
предполагающая увеличение 
мощности офшорных ветряных 
парков в регионе с сегодняш-
них 15 до 65 ГВт в ближайшие 
восемь лет и до 150 ГВт к 2050 
году. Энергия с ветряков долж-
на будет идти в том числе на 
производство «зеленого» во-
дорода.

По словам бельгийского 
премьера Александра де Кроо, 
одной из главных целей этого 
масштабного расширения яв-
ляется «снижение зависимо-
сти от тех стран, от которых мы 
не хотим зависеть». При этом 
де Кроо подчеркнул, что озву-
ченные планы — не пустые сло-
ва и обещания. В свою очередь 
датский премьер Метте Фриде-
риксен отметила, что четыре 
страны намерены использо-
вать Северное море в качестве 
большой «зеленой электростан-
ции», которая обеспечит более 
половины мощностей офшор-
ной энергетики, необходимых 
для достижения Евросоюзом уг-
леродной нейтральности.

То, что с помощью «зеленой 
революции» ЕС намерен до-
биться энергонезависимости, 
а заодно сместить в свою поль-
зу баланс в мировой энергети-
ке, секретом не является. В по-
следние годы европейские по-
литики и эксперты говорят об 
этом открыто, рассуждая в том 
числе и в категориях «зеленой 
геополитики» — относительно 
новой концепции, центральное 
место в которой занимают не 
месторождения и трубопрово-
ды, а линии электропередачи 
и регионы с хорошей инсоляци-
ей и ветропродуваемостью. По-
скольку вопрос имеет в первую 
очередь политическое значе-
ние, отказываться от развития 
возобновляемой энергетики, 
несмотря на все ее недостатки, 
Евросоюз не намерен ни при ка-
ких условиях.

Однако для производства 
ветряков, солнечных панелей 
и аккумуляторов также необ-
ходимы полезные ископаемые, 
и добываются они в основном 
за пределами Европы. При этом 
и само оборудование для воз-
обновляемой энергетики ЕС 
закупает в Китае, который все 
больше воспринимается евро-
пейцами в качестве угрозы. 
«От Китая в производстве сол-
нечных батарей Германия зави-
сит не менее чем на 95 процен-
тов», — отмечает немецкий теле-
канал ARD.  

А К Ц Е Н Т

Встреча президента Джо Байдена 
с премьером Фумио Кисидой носила 
выраженный антикитайский характер

С помощью «зеле-
ной революции» 
Евросоюз рассчи-
тывает добиться 
энергонезависи-
мости

А К Ц Е Н Т

Стратегическое противостояние 
Вашингтона и Пекина — 
факт не только свершившийся, 
но и доктринально закрепленный
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18 тысяч полицейских со всех уголков японского архипелага ограждали 
президента США от протестов. 

РАКУРС На форуме 
в Давосе призвали 
договариваться 
о нейтралитете Украины

Ориентир 
не на Запад

Игорь Дунаевский

Мрачные перспективы мировой экономики и необхо-
димость урегулирования конфликта между Россией и 
Украиной стали рефренами Всемирного экономиче-
ского форума (ВЭФ). Тему сессии, которая проходит 
в швейцарском Давосе с 22 по 26 мая, организаторы 
сформулировали так: «История в поворотной точке: 
стратегии для правительств и бизнеса».

Об Украине высказываются много, при этом на 
давосской площадке заметно, что в общемировом 
масштабе восприятие конфликта и его перспектив 
разнообразнее той повестки, которая преобладает в 
западной прессе. Бросилось в глаза, что линию адми-
нистрации Джозефа Байдена подверг сомнению па-
триарх американской дипломатии Генри Киссинджер, 
выступивший по видеосвязи. Пока переговорный про-
цесс между Москвой и Киевом фактически замер, а 
страны Запада во главе с США наращивают поставки 
вооружений для ВСУ и говорят о том, что боевые дей-
ствия могут затянуться на годы, экс-госсекретарь при-
звал «начать движение к переговорам и миру в бли-
жайшие два месяца». По его словам, «исход необхо-
димо определить до того, как начнутся последствия и 
трудности, с которыми будет еще труднее справиться, 
в том числе для отношений России и Украины с Евро-
пой». «Идеальным результатом», на его взгляд, был бы 
«статус нейтрального государства для Украины в каче-
стве моста между Россией и Европой».

Кроме того, Киссинджер посоветовал Байдену, ко-
торый накануне пообещал при необходимости воен-
ным путем защищать Тайвань от Китая, избегать пря-
мого столкновения из-за проблемы острова.

Мнение Киссин-
джера — весомый 
вклад в копилку го-
лосов, которые на 
Западе все активнее 
ставят вопросы о це-
лесообразности на-
ращивания военной 
поддержки Украи-
ны. В схожем ключе 
высказался бывший 
премьер-министр 
Италии Сильвио 
Берлускони, предло-
живший Евросою-
зу сформулировать идеи о мире и убедить Киев принять 
вопросы, которые ставит руководство России, включая 
нейтральный статус. Ранее резонанс вызвала редакци-
онная статья в The New York Times, назвавшая «нереа-
листичной целью» возвращение военным путем границ 
Украины к их состоянию до 2014 года и намекнувшая на 
«необходимость болезненных решений по территори-
альным вопросам» со стороны Киева.

Другие страны отказываются вступать в антирос-
сийский фронт. Министр экономики и планирования 
Саудовской Аравии Фейсал аль-Ибрагим заявил, что 
его страна не намерена делать выбор между Россией и 
Украиной. В интервью японской Nikkei он назвал анти-
российские санкции «односторонними», поэтому ко-
ролевство присоединяться к ним не намерено.

Сама же Украина и ее союзники пока курс не меня-
ют. Президент Украины Владимир Зеленский, высту-
павший по видео перед участниками ВЭФ, отказывал-
ся от уступок, призывал Запад активнее поставлять во-
оружения для ВСУ и искать деньги на восстановление 
его страны. С последним согласился президент ВЭФ 
Борге Бренде, призвавший разработать программу на-
подобие «плана Маршалла» для Украины. А президент 
Польши Анджей Дуда в кулуарах уговаривал коллег по 
Евросоюзу поскорее предоставить Киеву статус канди-
дата на вступление в сообщество.

Еще одной главной темой ВЭФ стали плачевные 
прогнозы о рецессии мировой экономики. Конфликт 
на Украине добавил пессимизма экспертам, но нега-
тивные тенденции сформировались и ранее из-за спа-
да производства в Китае под влиянием COVID-19, вы-
сокой инфляции в Европе и США. Международный ва-
лютный фонд (МВФ) предостерег о новых издержках от 
«геоэкономической фрагментации». Глава фонда Кри-
сталина Георгиева полагает, что сейчас мировая эко-
номика сталкивается «с самыми серьезными испыта-
ниями со времен Второй мировой войны».

Но общего мнения о том, как с этими вызовами бо-
роться, тоже нет. Сам МВФ предлагает ослабить торго-
вые барьеры, помочь государствам с долговыми труд-
ностями, модернизировать системы трансграничных 
платежей для снижения издержек. Кроме того, фонд, 
как и президент США Джозеф Байден, все активнее на-
мекает, что высокие цены на нефть — отличный повод 
активнее уходить от горючих ископаемых в энергети-
ке. А глава саудовской национальной нефтяной компа-
нии Saudi Aramco Амин Нассер на полях ВЭФ, наобо-
рот, заявил, что ситуация на рынке энергоносителей 
требует пересмотра планов перехода на возобновляе-
мые источники энергии и новых инвестиций в нефте-
газовые проекты.  

МЕЖДУ ТЕМ

Миллиардеры за последние 24 месяца, прошедших под зна-

ком пандемии, заработали больше, чем за последние 

23 года. Их общее богатство в настоящее время эквива-

лентно 13,9 процента мирового ВВП, хотя еще в 2000 году 

этот показатель составлял 4,4 процента. К такому выводу 

пришли эксперты объединения Oxfam в отчете для ВЭФ.

Пандемия COVID-19 усугубила имущественное неравен-

ство по всему миру и буквально озолотила тех бизнесме-

нов, которые работают в здравоохранении, продоволь-

ствии и энергетике. Согласно исследованию, за время пан-

демии каждые 30 часов появлялся один новоиспеченный 

миллиардер. Так, в сфере продовольствия и сельского хо-

зяйства бизнесмены обогатились на 382 миллиарда, а самы-

ми состоятельными по-прежнему являются предпринимате-

ли в области технологий, такие как Илон Маск, Джефф Без-

ос и Билл Гейтс.

Вместе с тем в текущем году около 263 миллионов человек 

находятся на грани нищеты. Беднякам приходится трудить-

ся больше за меньшую плату и в худших условиях. Авторов 

доклада беспокоит повышение цен на товары первой необ-

ходимости для обычных потребителей во время растущей 

инфляции.

Как подчеркивают эксперты Oxfam, все это происходит при 

соучастии правительств, а чтобы устранить растущую про-

пасть в благосостоянии, им предстоит сделать выбор: 

остаться ли на стороне миллиардеров или поддерживать 

обычных людей, которые изо всех сил пытаются выжить. 

В докладе предлагается ввести единовременные налоги 

на непредвиденные доходы миллиардеров от пандемии, по-

кончить с кризисной спекуляцией путем временного налога 

на сверхприбыль в размере 90 процентов и увеличить по-

стоянные налоги на богатство.

Подготовила Дарья Богатырева

В США и Европе 
все громче звучат 
вопросы о целесо-
образности воен-
ной поддержки 
Украины
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

СПЕЦКОМАНДИРОВКА Мариупольский доктор принимает пациентов 
на улице возле разбитой обстрелами поликлиники

Президент Петрович
Руслан Мельников,
Владимир Аносов (фото),
«Российская газета», 
Мариуполь

В 
М а р и у п о л е  и д е т 
необычный врачеб-
ный прием — прямо на 
улице, перед входом в 
разнесенную обстре-
лами поликлинику 
— центр помощи №4. 
Вместо врачебного ка-
бинета — пара стульев. 

Вместо кушетки — снятые с авто-
мобиля задние колеса. А из пер-
сонала здесь только педиатр и се-
мейный врач Сергей Савицкий. 
«Консультации врача. С 9 до 12. 
Спрашивать Сергея Петровича. 
Май 2022 года», — извещает при-
крепленная к двери надпись от 
руки на листе бумаги. 

Сергей Савицкий помога-
ет мариупольцам исключитель-
но на волонтерской основе. За 
свою работу он сейчас не полу-
чает ни зарплаты, ни пайка. Но 
о добром отзывчивом докто-
ре Петровиче знает весь город. 
«Слава бежит впереди меня, а я 
все время отстаю», — шутит врач. 
Собственно, так и есть: именно 
сами мариупольцы посовето-
вали нам обязательно съездить 
сюда. Чтобы хоть как-то поддер-
жать Сергея Петровича, корре-
спонденты «РГ» привезли во вра-
чебный кабинет под открытым 
небом набор продуктов. Узнаем, 
что недавно пациенты и друзья 
доктора преподнесли ему шуточ-
ный подарок. На старенькой кеп-
ке с надписью «Янукович — наш 
президент, они изменили неко-
торые буквы. Получилось: «Пет-
рович — наш президент». И дату 
обновили: 2022 год. Вот в этой 
«президентской» кепке Петро-
вич и ведет сейчас прием.

Сегодня погожий солнеч-
ный день, и пациенты идут один 
за другим. Где-то вдали время 
от времени бухает. Но эти зву-
ки уже никого не пугают: взры-
вы гремят в оставленной наци-
оналистами «Азовстали», где 
идет разминирование. Убегать с 
улицы и прятаться от обстрелов 
больше не нужно. А врачебную 
консультацию здесь давать удоб-
нее, чем в разнесенных вдребез-
ги кабинетах. Да и безопаснее: 
здание медучреждения очень 
сильно пострадало. 

Недавно сюда приезжала 
комиссия во главе с министром 
ЖКХ ДНР. Специалисты осмот-
рели поликлинику и пришли к 
неутешительному выводу: по-
вреждения слишком серьезные, 
и, скорее всего, здание придет-
ся снести. Медучреждение пла-
нируется перенести в другое 
строение, где в прошлом распо-
лагалась детская поликлиника. 
Кстати, оттуда медиков высели-
ла СБУ. А теперь появилась воз-
можность вернуться на преж-
нее место. Разумеется, для этого 
потребуется некоторое время. 
Но Сергей Савицкий готов ве-
сти прием и помогать пациентам 
столько, сколько нужно, и в лю-

бых условиях. Он не делал пере-
рыва даже во время боев. 

« 6 марта я пришел на дежур-
ство, да так и остался в поликли-
нике. Начались обстрелы. Квар-
тира сильно пострадала, и оста-
ваться там, пока шли боевые 
действия, было слишком опас-
но. Поэтому мы с родственни-
ками два месяца жили в подва-
ле поликлиники. Только недавно 
начали ремонтировать кварти-
ру. Это, конечно, не бомбоубе-
жище, но в подвале есть несколь-
ко выходов, и нет окон, в кото-
рые могли бы залететь осколки. 

В общем, достаточно надежное 
место. А вокруг в то время ца-
рил настоящий ад. При обстре-
лах снаряды и мины ложились 
в 30 метрах друг от друга. Но ни-
чего геройского я не совершал, 
просто помогал людям, чем мог, 
когда сюда приводили раненых. 
Приходилось работать без элек-
тричества и воды. Но здесь были 
лекарства и можно было делать 
перевязки, оказывать первую 
помощь. Было много осколоч-
ных ранений, ожогов. Также по-
сле пережитого люди обраща-
лись с сердечными проблемами, 

гипертонией», — рассказывает 
доктор.

Кстати, по его словам, пере-
несенные мариупольцами ис-
пытания сказываются на их 
здоровье до сих пор. Особенно 
сильно пережитое отразилось 
на пенсионерах. У пожилых па-
циентов теперь много нервных 
расстройств, им требуются успо-
коительные, снотворные и сер-
дечные препараты. Еще одна беда 
— простуды, кашель и насморк по-
сле долгой жизни в подвалах.

— Больше всего угнетала 
безысходность от того, что не-
возможно ничего изменить. 
Поэтому оставалось просто де-
лать свою работу. И все превра-
тилось в обычные будни, в рути-
ну под обстрелами, — вспомина-
ет врач.

В поликлинике он остался 
один, но мысль покинуть Ма-
риуполь не возникала ни разу.

— Я слишком люблю свой кра-
сивый солнечный город. Я родил-
ся здесь в 1966 году, когда Ма-

риуполь еще был Ждановым, и 
уверен, что город станет еще луч-
ше. Наверное, я просто патри-
от Мариуполя, поэтому уезжать 
не стал, — улыбается Сергей Са-
вицкий.

О националистах он как па-
триот своего города отзывает-
ся крайне негативно. Появляет-
ся очередная посетительница. И 
вновь все врачебное внимание 
уделяется ей:

— Что случилось, моя хо-
рошая?

А я думаю о том, что даже в 
обычной мирной жизни ред-
ко встретишь такого любезного 
доктора. А уж в непростые време-
на это приветливое и участливое 
«моя хорошая», должно быть, ис-
целяет не хуже лекарств.

Часы приема заканчивают-
ся, но Сергей Савицкий, как это 
обычно бывает, задерживает-
ся. Ждет на всякий случай па-

циентов, которые могли при-
поздниться. А пока никого нет, 
доктор соглашается провести не-
большую экскурсию по своей по-
ликлинике.

Поднимаемся на третий 
этаж, где Сергей Петрович при-
нимал пациентов раньше. По-
ликлинике и в самом деле силь-
но досталось. Разбитый кори-
дор, снесенные двери, обломки 
мебели, хрустящее стекло под 
ногами. Медицинские кушет-
ки завалены вырванной со стен 
плиткой. На полу валяются ка-
кие-то коробки, ящики, бумаги. 
Сбитая отделка. Окна высажены 
взрывной волной вместе с рама-
ми. В крыло женской консульта-
ции нам заходить не советуют. 
Там в любой момент могут обру-
шиться ненадежные плиты пере-
крытий.

— Здесь было наше детское 
отделение, а вот мой кабинет, 
— показывает свое бывшее ра-
бочее место Сергей Савицкий. 
Перекошенная дверь, разбитые 
косяки. Но несмотря на царящий 
вокруг хаос, на полочках акку-
ратно выставлены детские мед-
карты красного цвета. — Это дет-
ки с моего участка. Вроде, пока 
все цело.

Еще бросается в глаза огром-
ный детский рисунок на стене 
вместо обоев. На картине — дере-
во, на котором дружно размести-
лись звери и птицы. Словно на-
мек людям, что и они ведь вполне 
могут жить в мире. 

Интересуюсь напоследок, как 
после всех перенесенных испы-
таний ему удается сохранить оп-
тимизм и заряжать позитивом 
пациентов? 

— Ну, я же живой, — улыбается 
Сергей Савицкий. — И у меня есть 
все, что нужно для жизни. Есть 
облака, солнце, трава, деревья. 
Значит будем жить дальше.  

А К Ц Е Н Т

Поликлинике и в самом деле 
сильно досталось. Разбитый коридор, 
снесенные двери, обломки мебели, 
хрустящее стекло под ногами

ПРЯМАЯ РЕЧЬ Сергей Лавров: Россия будет полагаться на себя и на те страны, которые доказали надежность

Мы будем решать

Н
а проект гимназии име-
ни Е.М. Примакова «Сто 
вопросов к лидеру», как 

объясняют его создатели, при-
глашают очень разных гостей. 
Но их всех «объединяет важная 
черта: они никогда не останавли-
ваются перед трудностями, по-
стоянно учатся и совершенству-
ются, ведут за собой людей». 
Среди выступавших в гимназии 
в разное время были междуна-
родный гроссмейстер Ян Непо-
мнящий, председатель правле-
ния банка ВТБ Андрей Костин, 
тележурналист Владимир Соло-
вьев. На этот раз гостем учебно-
го заведения стал министр ино-
странных дел России Сергей 
Лавров, который ответил на во-
просы одиннадцатиклассников. 
Приводим наиболее интересные 
фрагменты из выступления гла-
вы внешнеполитического ведом-
ства РФ.

Об ограничении права вето 
в Совбезе ООН

Мы самостоятельно вышли 
из Совета Европы, деградиро-
вавшего из структуры, занима-
ющейся обеспечением единства 
общеевропейского правового 
пространства, в структуру, став-
шую инструментом США (хотя 
они даже не члены Совета Евро-
пы, а наблюдатели). У американ-
цев в последнее время (это нача-
лось пять лет назад) просматри-
вается курс на «приватизацию» 
секретариатов международных 
организаций. Они расставляют 
своих людей на руководящие по-
сты. К огромному сожалению, у 
них есть влияние на страны, го-

лосующие за те или иные кад-
ровые решения. Американцы 
«носятся» по всему миру. Какое 
там суверенное равенство госу-
дарств? Россия сказала, почему 
она делает то, что она делает. Ни-
кто к санкциям, кроме Запада, 
практически не присоединился. 
Но «носятся» по всему миру и 
американцы, и члены ЕС, и бри-
танцы резвее всех, требуют от 
стран «подключаться» к анти-
российским санкциям. Какое тут 
равноправие и уважение? Ни-
какого.

Что касается Совбеза ООН. 
Никто не сможет ничего изме-
нить, если только не будет приня-
то решение, которое должно быть 
ратифицировано всеми постоян-
ными членами СБ ООН, включая 
Российскую Федерацию. Иными 
словами, невозможно изменить 
статус любого из пяти постоян-
ных членов. Никто не лишит пра-
ва вето постоянных членов. Это 
записано в Уставе СБ ООН. По-
правка, нацеленная на то, чтобы 
это изменить, не пройдет. Это все 
понимают. Это реальность. 

О людях, с которых 
беру пример

Надо упомянуть Евгения 
Максимовича Примакова. Че-
ловек, который за непродолжи-
тельное пребывание в министер-
стве сделал многое для того, что-
бы МИД вернулся на рельсы на-
ционального достоинства и стал 
проводить линию, которая до-
стойна Российской Федерации. 
В личном плане он был фанта-
стическим человеком. Играли 
«капустники», когда еще Рос-
сия и другие страны сотрудни-
чали с Ассоциацией государств 
Юго-Восточной Азии (АСЕАН). 
Уже лет десять перестали этим 
заниматься. А когда встречи про-
водились, каждая делегация ста-
вила «капустник», песни или 
скетчи. Он с огромным удоволь-
ствием участвовал. Он был по-
настоящему «глыбой». Не зря 
ему на Новодевичьем кладбище 
поставили памятник именно в 
виде глыбы. Это метко и четко. 
К вопросу, политик он или друг, 
— это тоже про него. Никогда не 
был никаким политиком, когда 
собирались на дни рождения или 
встречи друзей. В нашей стра-
не есть много людей, на которых 
можно равняться.

О «тайном мировом 
правительстве» 

Я поразился тому, с какой ско-
ростью после начала специаль-
ной военной операции Запад за-
нял русофобскую позицию, по-
ощряя русофобию на бытовом 
уровне. Это значит, что никуда не 
исчезало то, что они думали про 
Россию, начиная с XVI—XVII—

XVIII веков. Сейчас под воздей-
ствием этой русофобии полито-
логи стали привлекать внима-
ние к западным описаниям Рос-
сии того еще периода. В начале 
XX века американские полито-
логи писали о России как о вар-
варах. И вот это все, что было по-
сле прекращения «холодной вой-
ны», все эти высокопарные раз-
говоры про общечеловеческие 
ценности, что теперь от Атлан-
тики до Урала, а потом и до Вла-
дивостока всё построят, испари-
лись в одночасье. Не хочу думать 

плохо о людях, но один из спосо-
бов — это объяснить: это глубоко 
сидело, личина была «приклее-
на» сверху. Сейчас, правда, раз-
даются здравые голоса, когда 
люди возмущаются решениями 
запретить преподавание в запад-
ных школах Ф.М. Достоевского, 
Л.Н. Толстого, менять названия 
улиц. Отмечаем попытки запад-
ных правительств, по крайней в 
мире, многих из них, «подыгры-
вать» русофобским проявлени-
ям на бытовом уровне и даже 
«играть» на негативных и позор-
ных чувствах. Это тревожит. 

Сейчас входит в моду, что тем, 
кто «за американцев», все дозво-
лено. Американцы в открытую 

заявляют, что они не могут допу-
стить никакого двухполярного 
мира, что они должны отстоять 
однополярный мир.

Запад пятьсот с лишним лет 
«заказывал музыку», завоевы-
вал колонии, «цивилизовал» их, 
организовывал там «порядки», 
делил страны по линейке. По-
смотрите на границы в Африке — 
по линейке посредине одной эт-
нической группы провели каран-
дашом, и эта часть этноса оказа-
лась в одной стране, а другая — в 
другой (часто во враждующей). 

Запад хочет удержать это, но это 
не получится. Объективно вид-
но, как развиваются Китай и Ин-
дия. Неслучайно сейчас Индию 
стали пытаться затянуть в анти-
китайские форматы.

Надо набраться терпения, но 
при этом выстраивать собствен-
ные механизмы международно-
го общения. Есть ШОС, БРИКС, 
ЕАЭС, ОДКБ, СНГ.  Центр миро-
вого развития сместился в Евра-
зию. У нас в евразийском регио-
не на этот момент наиболее раз-
ветвленная сеть партнерств. 
Надо на них полагаться в даль-
нейшем развитии страны, ее 
транспортных, транзитных, ло-
гистических возможностей.

Наши западные партнеры до-
казали, и не первый раз, что они 
— недоговороспособны.

Так сошлось, что Евразия ста-
новится самым перспективным 
регионом мира. Нам надо зани-
маться ее обустройством, не ис-
пользуя чьи-то чужие инстру-
менты вроде доллара, системы 
передачи финансовых сообще-
ний SWIFT, а создавая свои. Это 
не так сложно сделать. Мы уже 
существенно увеличиваем долю 
торговли, которая обслужива-
ется в национальных валютах 
стран-партнеров: Россия — Ки-
тай, Россия — Индия, Россия — 
Иран и в рамках Евразийского 
экономического союза. Нужно 
смотреть вперед. Да, это вызов. 
Необходимо гораздо активнее 
заниматься развитием своей 
страны. Но это и огромный плюс, 
и возможности.

О диалоге с Китаем
У нас протяженная граница с 

Китайской Народной Республи-
кой и общие интересы по отстаи-
ванию принципов справедливо-
сти, многополярности в между-
народных делах. Экономически 
взаимная выгода налицо. Сей-
час, когда Запад занимает по-
зицию диктатора, наши эконо-
мические связи с Китаем будут 
расти еще быстрее. Это помимо 
прямого дохода в госбюджет дает 
нам возможность реализовы-
вать планы по подъему Дальне-
го Востока и Восточной Сибири. 
Основное число проектов с Ки-
таем развиваются, реализуются 
именно там. 

Это возможность для нас ре-

ализовывать свой потенциал в 
сфере высоких технологий, в т.ч. 
в атомной энергетике, но и в це-
лом ряде других сфер. У Китая 
развиты информационно-ком-
муникационные технологии. 
Ничуть не хуже, чем на Западе. 
Многое здесь обеспечивает вза-
имную выгоду.

На международной арене и 
мы, и Китай заинтересованы в 
том, чтобы Запад прекратил пре-
пятствовать естественным про-
цессам демократизации между-
народных отношений, установ-
лению подлинной многополяр-
ности, отражающей реальный 
вес государств в изменившемся 
мире.

Об отношениях с Западом
Если западные страны захо-

тят что-то предложить в плане 
возобновления отношений, то 
серьезно подумаем: нужно ли 
нам это будет или не очень. Мы 
сейчас создаем не просто некий 
процесс импортозамещения. Мы 
должны прекратить каким-ли-
бо образом зависеть от поставок 
чего бы то ни было с Запада для 
обеспечения, развития крити-
чески важных отраслей для без-
опасности, экономики и соци-
альной сферы нашей Родины.  

Мы будем полагаться толь-
ко на себя и на те страны, кото-
рые доказали свою надежность 
и которые не «пляшут под чу-
жую дудку». Если западные стра-
ны одумаются и предложат ка-
кие-то формы сотрудничества, 
то мы будем решать.  

Подготовил Евгений Шестаков
Сергей Лавров: Я поразился, с какой скоростью после начала специальной 
военной операции Запад занял русофобскую позицию.

— Фото и видеорепортаж 
смотрите на сайте
rg.ru/art/2306135

Поликлиника № 4 в Мариуполе раз-
рушена, но врач Сергей Савицкий 
принимает пациентов на улице.

Кстати

Сергей Савицкий, будучи оптими-

стом, уверен, что скоро жизнь в 

Мариуполе наладится, пациенты 

будут приходить во врачебный ка-

бинет, и проблем с лекарствами не 

возникнет. Но пока они, увы, есть.

— Сейчас особенно не хватает пре-

паратов для инсулинозависимых 

пациентов, ощущается дефицит 

лекарств гипертонической группы, 

медикаментов, необходимых для 

лечения простуды и заболеваний 

щитовидной железы. Кстати, ле-

карства для щитовидки бывает 

сложно достать даже в Донецке. 

Ребята недавно ездили туда — не 

нашли. Возникают проблемы и с 

лечением специфических заболе-

ваний, например, болезни Паркин-

сона и ДЦП, — говорит доктор.

Возможно, кто-то захочет помочь 

Сергею Савицкому. Телефон ма-

риупольского врача: 0717148275, 

оператор «Феникс» (ДНР).
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ДОДОН ЗАДЕРЖАН 

Юрий Нечаев

Представитель генпрокуратуры Молдавии Марианна 
Керпек сообщила о задержании на 72 часа экс-главы рес-
публики Игоря Додона в рамках дела о возможном по-
лучении им взятки от молдавского бизнесмена Влади-
мира Плахотнюка. Ранее в доме бывшего молдавского 
президента прошли обыски. Исполнительный секретарь 
Соцпартии, почетным председателем которой является 
Додон, Влад Батрынча заявил, что обыски проходят по-
тому, что власти республики борются с оппозицией с по-
мощью заказных дел. Политик добавил, что считает все 
происходящее «дешевым шоу» и «политическим подар-
ком к дню рождения президента Майи Санду».

Пресс-секретарь президента РФ Дмитрий Песков, 
комментируя произошедшее, отметил, что в Кремле 
встревожены фактом преследования стоявшего на про-
российских позициях экс-президента Молдавии, но 
считают происходящее внутренним делом республики. 
«Поэтому мы, конечно, хотели бы надеяться и хотели бы 
быть уверенными, что все законные права Додона будут 
соблюдены», — добавил Песков.

В 2020 году «проевропейскими» депутатами уже 
была предпринята попытка обвинить Додона в корруп-
ции, однако антикоррупционная прокуратура Молда-
вии отказалась возбуждать уголовное дело против пре-
зидента, не найдя признаков преступления. Позднее это 
решение поддержал суд Кишинева.

Однако 17 мая Апелляционная палата Кишинева от-
менила решение суда первой инстанции. На следующий 
день Генпрокуратура Молдавии возбудила уголовное 
дело против Додона, ставшего, по сути, главным оппози-
ционным политиком страны. Так, 21 мая Додон в резкой 
форме отреагировал на переговоры главы МИД Вели-
кобритании Лиз Трасс с министром иностранных дел и 
европейской интеграции Молдавии Николаем Попеску 
относительно возможности поставок Кишиневу воору-
жения и боевой техники НАТО, а также на визит группы 
британских дипломатов в Молдавию для обсуждения 
этого вопроса. Додон отметил, что перевооружение мол-
давской армии по натовским стандартам превратит на-
род «в пушечное мясо в циничных сценариях больших 
мировых игроков».

Додон предостерегал молдавские власти от вмеша-
тельства в российско-украинский конфликт и оказания 
помощи Киеву. Комментируя слова спикера парламента 
Игоря Гросу о готовности Кишинева отправить на Укра-
ину саперов, экс-глава республики напомнил, что Мол-
давия исключительно нейтральная страна и население 
может заплатить высокую цену за «бездумные слова» 
Гросу.  

НЕ СЛАДКАЯ ЖИЗНЬ

Владислав Шабловский

Российский бизнесмен Петр Авен стал фигурантом уго-
ловного дела в Британии в связи с несоблюдением вве-
денного против него санкционного режима. Об этом 
рассказал ТАСС со ссылкой на источник из окружения 
Авена. Сообщается, что причиной открытия уголовно-
го дела стали бытовые расходы бывшего руководителя 
Альфа-Банка, которые существенно превышают уста-
новленный британскими властями ежемесячный лимит 
в 2,5 тысячи фунтов стерлингов. При этом официаль-
ный Лондон пока не давал комментариев на этот счет. В 
середине марта Британия включила Авена в санкцион-
ный лист российских бизнесменов. В результате его бри-
танские активы были заморожены, включая банковский 
счет и принадлежащую ему недвижимость. Более того, 
британцы даже рассматривали вариант депортации Аве-
на, но, видимо, посчитали, что целесообразнее оставить 
его на Альбионе.

В конце марта бизнесмен в интервью Financial Times 
Авен жаловался, что из-за санкций его семье пришлось 
туго затянуть пояса. «Смогу ли я позволить себе убор-
щицу или водителя? Я сам не вожу машину… Возмож-
но, моя падчерица будет водить. Мы не понимаем, как 
выживать», — заявил он тогда британскому изданию. В 
том же интервью он поведал, что его жена носилась по 
Лондону, пытаясь снять максимум наличности в разных 
банкоматах. К этому стоит добавить, что сам Авен всяче-
ски напоминал про свою «любовь к Украине», но его сло-
ва не заставили сжалиться британское руководство. Не-
когда один из богатейших людей России дал понять, что 
не теряет надежды доказать свою правоту в суде, однако 
британские юристы не хотят иметь дело с «токсичны-
ми» россиянами.  

А К Ц Е Н Т

Наши западные партнеры доказали, 
и не первый раз, что они — 
недоговороспособны
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ОБРАЗОВАНИЕ  

В школах 
начался прием 
в профильные 
классы 

ВЫБОР ЕСТЬ

Ирина Огилько

В новом учебном году в столице 
станут шире возможности для 
поступления в предпрофессио-
нальные классы. Таких классов 
будет больше, но, как и прежде, 
брать туда будут самых силь-
ных учеников. Как к изменени-
ям относятся школьники, их 
родители и педагоги, выяснил 
корреспондент «РГ».

Напомню, медицинские 
и кадетские классы в школах 
Москвы открылись более семи 
лет назад. Позже по просьбам 
москвичей появились инже-
нерные, педагогические и дру-
гие классы. Популярность их 
объясняется просто: ребята 
10—11 классов углубленно изу-
чают предметы, необходимые 
им для поступления в вуз. С 
этого года введен единый стан-
дарт поступления во всех шко-
лах, где есть такие классы, и 
везде одновременно начина-
ется приемная кампания. При 
приеме учитывается не только 
балл ОГЭ, но и результаты про-
фильных экзаменов. Например, 
если школьник хочет учиться 
в инженерном классе, он смо-
жет предъявить кроме итогов 
математики и русского языка 
результаты по химии, физике и 
информатике, а скажем, буду-
щие медики — результаты по хи-
мии, биологии, обществозна-
нию. Будут учитываться и ре-
зультаты независимой диагно-
стики, творческие, спортивные 
достижения, а также наличие 
волонтерской книжки. Баллы 
добавит также убедительность 
мотивационного письма учени-
ка на имя директора. Посчитав 
все баллы претендентов, шко-
ла составит рейтинг учеников. 
Чем больше очков, тем быстрее 
зачислят в предпрофессиональ-
ный класс. К тому же самих 
классов станет больше. Так, 
например, в 222 школах или на 

треть больше будет инженер-
ных классов, в 141 школе или 
втрое станет предприниматель-
ских классов, в 155 откроют-
ся медиаклассы — это в 2,3 раза 
больше, чем было, 125 или на 
50 больше школ будут иметь 
IT-классы. Число медицинских 
классов в городе увеличится 
до 136, а педагогических — до 
112. «Для обучения в предпро-
фессиональном классе выпуск-
ники девятых классов могут 
выбрать любую московскую 
школу, — пояснила заммэра по 
вопросам соцразвития Моск-
вы Анастасия Ракова. — Заявле-
ние и пакет необходимых доку-
ментов можно подать сразу в 
несколько школ».

Арина Житько, девятикласс-
ница школы № 2005, подели-
лась, что с детства любит чи-
тать, и эта страсть переросла 
почти в работу: «Я сотрудни-
чаю с несколькими издатель-
ствами, пишу рецензии на 
книги. Думаю, что переход из 
английского в медиакласс по-
может развить творчество и 
поступить в МГИМО». Англий-
ским девочка занимается тоже 
серьезно, была призером на 
конкурсах. Ее маму, Наталью, 
не смущает изменение пра-
вил приема учеников. «Отсе-
ют лишь тех, кто и прежде пло-
хо учился даже по профильным 
предметам, — говорит она. — 
Дочь, скорее всего, пройдет, она 
человек увлеченный». Наталья 
рада, что медиакласс, в кото-
ром хочет учиться Арина, по-
явится в их школе. Первокурс-
ник НИУ Московского энерге-
тического института Даниил 
Камынин рассказал, что учеба 
в инженерном классе школы № 
1532 помогла ему не только по-
ступить на бюджет вуза, но и к 
сессиям особо не готовиться. 
Ученица 9-го класса школы № 
56 Анастасия Уланская решила 
подать документы в предпри-
нимательский класс. Ей тоже 
повезло — их открыли в ее шко-
ле, так как, по словам директо-
ра Жанны Садовниковой, на 
них было много запросов. По-
явятся тут и академические, 
медиаклассы. Что будет с теми 
детьми, которые по баллам не 
пройдут в предпрофессиональ-
ный класс? На вопрос Садовни-
кова ответила: «Они продолжат 
у нас обучение в обычном деся-
том классе или, пока есть вре-
мя, попробуют выбрать другое 
направление».  

Приемная 
комиссия 
учитывает баллы 
ОГЭ и результаты 
профильных 
экзаменов 

ТОРГОВЛЯ На рынках — сезон овощей, ягод и фруктов

Зрелые цены
Ангелина Зеленькова

Н
а столичных прилав-
ках появилась продук-
ция уже нового урожая. 

Еще конец мая, а разнообразие 
в холодной Москве как на юге 
— черешня, абрикосы, клуб-
ника… Да и цены в отличие от 
обычных для этого времени, 
когда первые плоды лишь появ-
ляются в торговле, не зашкали-
вают. Борщевой набор, к при-
меру, на ярмарках выходного 

дня даже дешевле, чем в мага-
зинах.

Помидоры в мае, например, 
по данным департамента эконо-
мической политики и развития 
города, подешевели на 2,5 про-
цента, капуста — на 3,1 процента. 
Понятно, что это снижение цен 
сезонное — в южных регионах 
уже поспел урожай, который до-
ставляют и в столицу. «Предло-
жение увеличивается, а с ним и 
цены снижаются, — прокоммен-
тировала «РГ» Анастасия При-

кладова, доцент кафедры меж-
дународного бизнеса и тамо-
женного дела РЭУ им. Г.В. Пле-
ханова. — Нынешние санкции не 
ударили по потребрынку, так как 
наши фермеры активно разви-
вают тепличное хозяйство еще 
с 2014 года, когда Россией было 
введено эмбарго на импорт про-
довольствия из ЕС и некоторых 
других стран». Результат налицо 
— российские огурцы и помидо-
ры уже почти полностью вытес-
нили иностранные. 

«Мы достигли хороших по-
казателей по самообеспечению 
ими примерно на 95% и 65% со-
ответственно. Но это не значит, 
что импорт  должен полностью 
исчезнуть с полок», — добавил 
Александр Борисов, глава коми-
тета ТПП РФ по развитию по-
требрынка.

Абрикосы, клубнику, че-
решню, которых сейчас полно 
на московских прилавках, по-
прежнему везут в город стра-
ны-партнеры — Турция и Азер-

байджан. Стоят они в преде-
лах 300 рублей за килограмм и 
меньше. «Такие цены удается 
сохранить благодаря укрепле-
нию курса рубля, которое ни-
велирует возможные дополни-
тельные расходы на логисти-
ку из-за изменения перевозчи-
ков и маршрутов доставки», — 
комментирует Анастасия При-
кладова.

И все же больше всего моск-
вичи рады продукции фермеров 
из регионов на ярмарках выход-
ного дня. Свое-то вкуснее, будь 
то клубника или яблоки. В этом 
году в каждом районе города по 

60 точек продаж. «Ярмарки вы-
ходного дня работают в Моск-
ве уже более 20 лет. Овощи и 
фрукты на них везут более чем 
из 40 регионов России: Липец-
кой, Тамбовской, Воронежской, 
Рязанской и других областей. 
Привозят еженедельно, специ-
ально рассчитывая на торговлю 
в течение трех дней — в пятни-
цу, субботу и воскресенье», — 
рассказал Алексей Немерюк, 
глава департамента торговли и 
услуг Москвы.

В Липецкой области, напри-
мер, вовсю уже начался сезон 
томатов, поэтому помидоры 
можно встретить чуть ли не у 
каждого продавца, но у каждо-
го свои сорта — Магнус, Эсмира, 
Диадема… От 100 рублей за ки-
лограмм! 

Свекла — по 45 рублей, мор-
ковь, картофель, капуста — от 50 
до 120, огурцы — 250—350... По 
воскресеньям перед закрыти-
ем торговли все можно купить 
значительно дешевле. Да еще и 
скидку получить до 10 процен-
тов по социальной карте моск-
вича.  

РАБОТА Сотрудникам компаний, оказавшихся под угрозой 
увольнения, помогут не потерять доходы 

Подработка 
поощряется
Любовь Проценко

В 
столице заканчива-
ется прием заявок от 
работодателей, гото-
вых с помощью пра-
вительства Москвы 
принять участие в тру-
доустройстве работ-
ников, находящихся 
под риском увольне-

ния. Как напомнила заммэра по 
вопросам социального разви-
тия Анастасия Ракова, 3,36 мил-
лиарда рублей, выделенные на 
эти программы из федерально-
го бюджета, помогут создать в 
городе более 58 тысяч дополни-
тельных рабочих мест.

Как сообщил «РГ» замдирек-
тора Центра занятости населе-
ния Москвы «Моя работа» Ан-
дрей Тарасов, интерес к про-
граммам проявили как госу-
дарственные, так и коммерче-
ские структуры: «В самое бли-
жайшее время экспертный со-
вет проанализирует поступив-
шие заявки, и мы объявим ито-
ги отбора». Главная цель новых 
программ — не дать уменьшить-
ся доходам сотрудников компа-
ний, объявивших о приостанов-
ке своей деятельности в России. 
Большинство из них персонал 
пока сохраняют, но находится он 
на простое или занят неполный 
рабочий день. Имея какую-то за-

работную плату на прежнем ра-
бочем месте, с помощью новых 
программ москвичи получат, по 
сути, возможность подработать. 
Плюс просто выиграть время для 
того, чтобы решить: ждать ли им 
стабилизации ситуации в сво-
ей компании или начать поис-
ки нового места. Предприятия, 
которые берутся организовать 
для 200 работников временные 
или общественные работы, по-
лучат гранты в виде субсидий 
на заработную плату каждому в 
размере МРОТ, который сейчас 
составляет в Москве 13 890 ру-
блей, плюс страховые взносы. 
Если временные работы требу-
ют организации рабочего места, 
город компенсирует и эти затра-
ты — еще 5 тысяч рублей на ра-
ботника. Эти деньги компании 
получат, если гарантируют зар-
плату новым работникам выше 
МРОТ.  Еще одна программа ад-
ресована предприятиям, кото-
рые в течение трех месяцев тру-
доустроят более 300 человек. 
Но уже не временно, а на посто-
янное место работы. В этом слу-
чае компании получат субсидии 
в размере 5 тысяч на каждого ра-

ботника, назначение которых — 
адаптация человека к новому ра-
бочему месту.

Впрочем, по мнению Андрея 
Тарасова, всех 58 тысяч новых 
рабочих мест, которые город в 
состоянии развернуть, москви-
чам в ближайшее время   и не по-
требуется. Дело в том, что прак-
тически все компании всяче-
ски стараются сохранить свой 
бизнес в России. «Некоторые 
из них иногда по несколько раз 
в день меняют информацию о 
своих намерениях, — рассказал 
он. — В ходе мониторинга за рын-
ком труда мы проверяем ее до-
стоверность по всем каналам. 
Связываемся непосредственно 
с официальными представите-
лями компании, смотрим по ра-
ботным сайтам, не стали ли ее 
сотрудники размещать свои ре-
зюме, анализируем сведения о 
количестве уволенных в данной 
организации».

Итог такой: как в прошлом 
году, так и в течение всего этого 
года в службу занятости Моск-
вы, имеющей по городу 57 отде-
лов, продолжает в день посту-
пать не более 1000 обращений 

о трудоустройстве. Примерно 
60 процентов из обратившихся 
за короткое время находят ра-
боту. В результате безработи-
ца, несколько увеличившаяся в 
пандемию коронавируса, сейчас 
вернулась к прежнему уровню — 
0,46 процента. Предложений же 
в банке вакансий — более 340 ты-
сяч, примерно по десятку на каж-
дого безработного.  

А К Ц Е Н Т

В городском банке вакансий — 
более 340 тысяч предложений 

ДОСУГ 
На крышах райцентров 
можно позагорать, 
сходить на йогу или в кино

Встретимся 
на высоте 

Сергей Жуков

На крышах реконструированных советских кинотеат-
ров, в которых сейчас работают районные центры «Ме-
сто встречи», открылись летние террасы. Спортивные 
тренировки, мастер-классы, концерты и кинопоказы… 

На крыше центра «Нева» на Беломорской улице, куда  
в субботу заглянули корреспонденты «РГ», шла йога. В 
холодное время ее любители занимаются в самом цен-
тре, но в теплый сезон выбираются на воздух и трени-
руются на высоте на фоне городских пейзажей. На заня-
тиях в основном девушки. К примеру, Яна живет рядом 
с «Невой», потому ходит тренироваться сюда. Говорит, 
йога помогает ей держаться  в тонусе, правильно ды-
шать и ощущать гармонию с внешним миром. По словам 
инструктора Анастасии Лютовой, записаться на занятия 
может любой, коврики выдают на месте. 

Первой крыша стала доступна для посетителей два 
года назад в центре «Ангара». В прошлом году стало уже 
семь таких террас, а в этом их будет девять. Как расска-
зал «РГ» управляющий партнер ADG group Григорий 
Печерский, гостей пока принимают крыши семи цен-
тров: «Ангара», «Будапешт», «Высота», «Марс», «Нева», 
«Рассвет» и «Эльбрус». Еще две — в «Софии» и «Янтаре» 
— откроются в июне. Все лето местные жители могут при-
ходить туда в любое время. На высоте птичьего полета 
там можно посмотреть фильмы, погреться на солнце в 
шезлонге или просто отдохнуть с чашкой кофе. Ну или 
побывать на мастер-классе, лекции, творческой встре-
че. «Все районные центры, в том числе и крыши, спроек-
тированы по принципу безбарьерной среды, — говорит 
Печерский. — На лифте туда могут подняться и маломо-
бильные москвичи». 

По словам кураторов проекта, приходят на крыши и 
подростки, и мамы с детьми, и семьи, и фрилансеры. Все 
террасы поделены на несколько функциональных зон, 
а потому люди там есть всегда. Но больше народа быва-
ет все-таки во второй половине дня. Расписание меро-
приятий публикуется в социальных сетях, на афишах в 
центрах, сайте mestovstrechi.ru или в мобильном при-
ложении «Место встречи». Большая часть их бесплат-
ная, но иногда на крыши выходят с концертами музы-
кальные коллективы, на которые нужно купить билет. 
«Поделиться идеей своего проекта может каждый. Это 
могут быть лекции, мастер-классы, театральные поста-
новки, художественные выставки, литературные чтения 
и многое другое. Главное, чтобы идея была потенциаль-
но интересной соседям, — говоритГригорий Печерский. 
— Каждая из крыш оборудована сценой, проекционным 
экраном, площадкой для проведения мастер-классов и 
зоной отдыха, которая подходит для организации лекто-
риев».  

МЭР Ставки по кредитам 
для промышленности 
и строительства снижены 

Лимит 
доступен

Любовь Проценко

Столичные власти продолжают расширять меры под-
держки реального сектора экономики. Вчера на засе-
дании президиума правительства Москвы принято ре-
шение снизить ставки по льготным кредитам для пред-
приятий промышленности и строительства до 9 про-
центов. 

Напомню, программа льготного кредитования 
была принята правительством Москвы в марте этого 
года как антикризисная мера. Чтобы взять на себя вы-
росшие расходы предприятий на оплату процентов, 
город направил из своего бюджета 20 миллиардов ру-
блей. Благодаря этому предприятия могли получить 
займы на выплату зарплаты и оборотные средства 
не более чем под 15 процентов годовых. Позже мэр 
Сергей Собянин снизил ставки до 11 процентов для 
промышленников и до 12 — для строителей. И вот еще 
снижение — до 9 процентов. В постановлении говорит-
ся: новые, более комфортные условия кредитования 
адресованы как новым заемщикам, так и по ранее одо-
бренным заявкам. Уже одобрены кредиты на общую 
сумму 108 миллиардов рублей. Объем бюджетных 
компенсаций процентных ставок по ним составит свы-
ше 3 миллиардов рублей. 

Кредиты в размере до 500 млн рублей могут полу-
чить предприятия обрабатывающей промышленно-
сти, образования, здравоохранения, сферы гостинич-
ных и соцуслуг, общепита и других. Для этого компа-
ния должна быть зарегистрирована в столице, рабо-
тать не менее двух лет, не быть в процессе банкротства 
и не иметь долгов по налогам. Размер кредитов может 
достигать миллиарда рублей. «Снижение процентной 
ставки по льготным кредитам предприятиям реально-
го сектора экономики Москвы — одна из наиболее эф-
фективных мер поддержки бизнеса в условиях адапта-
ции различных секторов к новым условиям финансо-
вой и логистической конъюнктуры, - говорит эконо-
мист Андрей Бархота. - С одной стороны, это снижает 
финансовую нагрузку на предприятие, способствуя 
высвобождению дополнительных ресурсов для пога-
шения своих обязательств и увеличения пространства 
для финансового маневра. С другой стороны, сни-
жение ставки позволяет предпринимателю взять 
больший кредит при прочих равных условиях, что бу-
дет востребовано в случае расширения производства 
и опережающего увеличения оборотных средств». Что 
еще важно, подчеркнул эксперт, льготная программа 
кредитования в Москве имеет крупный лимит. Это поз-
воляет удовлетворить объем поступающих заявок.  

Занятия по йоге и другие тренировки на крышах районных 
центров могут посетить все желающие. 

Тем временем

Как сообщила заммэра Москвы по вопросам социального разви-

тия Анастасия Ракова, Центр занятости населения Москвы «Моя 

работа» и сервис для поиска работы и подбора персонала «Работа. 

ру» подписали соглашение о сотрудничестве. Благодаря этому уве-

личится количество вакансий в агрегированной базе «Моей рабо-

ты», а скорость и эффективность трудоустройства москвичей по-

высятся.

А К Ц Е Н Т

На ярмарках выходного дня 
всегда можно найти и купить 
свежую фермерскую продукцию 
из разных регионов России   

Служба занятости получает около тысячи обращений ежедневно. Примерно 60 процентов обратившихся оперативно находят работу. 

Ассортимент ягод и фруктов на рынках разнообразен — есть и клубника, и черешня, и абрикосы. 
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

РАКУРС ЕС установит 
солнечные батареи 
на все новые здания

Нашли крышу

Сергей Деменко 

Европа намерена расширить и без того очень амбици-
озные планы по внедрению альтернативной энергетики. 
По  новым планам Европейской комиссии, к 2030 году 
половина энергии в ЕС должна поступать из возобнов-
ляемых источников, что намного превышает нынешний 
объем. Чиновников не смущает, что за такую «зеленую 
энергию» придется заплатить многие сотни миллиардов 
евро. И это по самым скромным оценкам, а скорее всего 
счет пойдет на триллионы.  

Как достичь этих целей? ЕС намерен, в частности, 
создать «приоритетные» зоны для возобновляемых ис-
точников энергии и удвоить темпы внедрения тепло-
вых насосов. Особая ставка сделана на Солнце. Европей-
ская комиссия предложила проект «солнечные крыши». 
Предлагается  обязать устанавливать солнечные бата-
реи всех новых общественных и коммерческих зданиях, 
а также на новых жилых домах с 2029 года.

В планах ЕС — ввести в эксплуатацию более 320 ГВт 
солнечной энергии к 2025 году и почти 600 ГВт к 2030 
году. В 2020 году солнечная энергия составляла около 
5% от общего объема производства электроэнергии в 
ЕС. Чтобы достичь цели 2030 года, надо устанавливать в 
среднем 45 ГВт в год.

По некоторым оценкам, «солнечные крыши» могут 
обеспечить почти 25% потребления электроэнергии в 
ЕС. Их можно установить довольно быстро и при этом 
защитить потребителей от высоких цен на электроэнер-
гию. Для этого ЕС намерен предложить меры поддержки 
таких систем, в том числе в сочетании с накопителями 
энергии и тепловыми насосами. 

Также Европейская комиссия планирует существен-
но снизить энергопотребление к 2030 году за счет повы-
шения энергоэффективности с 9 до 13%. Для этого пра-
вительства должны стимулировать меры по  энергосбе-
режению, например, снизив налоги на энергоэффектив-
ные системы отопления и теплоизоляцию зданий.  

ИННОВАЦИИ 
В Новосибирске 
создана первая сеть 5G

Аватар
из матрицы 

Алексей Хадаев, «Российская газета», Новосибирск

Лучшим проектом выставки «Инновационное про-
странство Сибири» стал стартап «Отечественные реше-
ния для 5G» команды из Сибирского госуниверситета 
телекоммуникаций и информатики (СибГУТИ). Меро-
приятие прошло в рамках конференции «Импортонеза-
висимость». 

Напомним, что вопрос импортозамещения в области 
мобильной связи рассматривался еще до введения санк-
ций. С 1 января 2023 года при строительстве LTE-сетей 
(4G) разрешено использовать только оборудование, ко-
торое входит в реестр российской электроники. Также 
компании обязаны применять российский софт, входя-
щий в реестр отечественного программного обеспече-
ния. До сентября 2024 года операторы обязаны обеспе-
чить покрытием LTE все населенные пункты, где про-
живает более тысячи человек. А в будущем году наши 
производители должны представить образцы базовых 
станций и для се-
тей 5G.

— Сеть состоит из 
базовых станций и 
подсистемы пакет-
ного ядра. Мы раз-
работали программ-
ное обеспечение 
базовых станций, 
готовы написать 
софт, адаптирован-
ный под отечествен-
ные процессоры 
Байкал-S, — сказа-
ла руководитель 
проекта Вера Дроздова. Такой вычислительный модуль 
будет обрабатывать радиосигналы, обслуживать поль-
зователей, в частности, переключать с одной базовой 
станции на другую, шифровать трафик и т.д. Программ-
ный код модуля может достигать 10 миллионов строк.

 — Мы развернули в своей лаборатории сеть 5G с под-
держкой минимального набора функций, провели на-
стройку и отладку, запрограммировали SIM-карты и 
смогли подключить обычный телефон c поддержкой 
5G. Максимальная скорость скачивания составила 70 
Мбит/с, -- сказала Дроздова. Это была первая сеть 5G в 
Новосибирске.  Сразу после презентации проекта посту-
пило четыре предложения о сотрудничестве.

Второе место на конкурсе стартапов получил также 
проект из СибГУТИ «Конструктор аватаров. Метавсе-
ленная «Россия». Термин метавселенная появился, когда 
компания Марка Цукерберга взяла курс на создание 
цифрового мира, в котором люди будут управлять свои-
ми виртуальными образами-аватарами. Но сибирские 
ученые предлагают более интересную перспективу. 

— Чтобы взаимодействовать с метавселенной, ну-
жен аватар, но сегодня это всего лишь образ, цифро-
вая кукла. В нашем проекте аватар — это уже не нечто 
обезличенное, он будет выглядеть как его хозяин, ска-
жем, как вы или я, — пояснил один из разработчиков  
Юрий Шыырап. Для этого созданы технологии по син-
тезу 3D-изображений, а также передаче их по каналам 
связи. Кроме того, сибиряки разработали телекомму-
никационные протоколы для сетевых робототехниче-
ских систем. На первом этапе планируется не просто 
создать трехмерную копию человека в цифровой сре-
де, но и обучить ее нейронную сеть в дополненной ре-
альности. Такой аватар сможет выполнять рутинную 
работу в метавселенной самостоятельно, без участия 
хозяина.  

ПОИСК Ученые утверждают: хочешь жить дольше, ешь меньше

Стереть память
Юрий Медведев

С
егодня есть только один 
гарантированный способ 
продлить жизнь — меньше 

есть. Он проверен множеством 
экспериментов и единодушно 
признан всеми специалиста-
ми. О всех других способах про-
длить жизнь ученые продолжа-
ют спорить. Достаточно ска-
зать, что у них до сих пор нет 
единого мнения о самих причи-
нах старения. Существует более 
30 гипотез, их авторы предлага-
ют доказательства, но ни одна 

пока не убедила коллег. Не стала 
общепризнанной. 

Такая неприступность толь-
ко раззадоривает ученых на по-
иск причин старения и спосо-
бов продлить жизнь. Об одном 
из таких исследований акаде-
мик Сергей Лукьянов расска-
зал на заседании президиума 
Российской академии наук, 
посвященного проблемам де-
мографии и сбережения насе-
ления. 

— Наиболее ярко старение 
проявляет себя в иммунитете, 
который состоит из врожден-

ного и адаптивного. Именно 
последний позволяет бороться 
с инфекциями и выявлять му-
тации, предотвращая опухоли. 
Нарушение такой адаптации 
приводит ко многим болезням, 
преждевременному уходу из 
жизни, — сказал академик. 

Напомним, что главную роль 
в адаптивном иммунитете иг-
рают Т-лимфоциты (Т-клетки). 
Причем их максимум прихо-
дится на самые ранние годы ор-
ганизма, а затем и количество, и 
разнообразие только сокраща-
ется. Соответственно, падает и 
иммунитет. 

В семействе Т-лимфоцитов 
есть разные виды. Например, те, 
которые пока вообще не встре-
чались ни с какой инфекцией. 
Не видели врагов в лицо. Оче-
видно, поэтому они получили 
название «наивные». Их глав-
ная функция — реагировать на 
неизвестные ранее иммунитету 
патогены. При встрече с врагом 
они активируются и начинают 
бороться с онкологией или ин-
фекцией. 

После такой битвы «наив-
ные» клетки резко меняются. 
Они обретают память и оста-
ются в организме на всю жизнь. 
Важно подчеркнуть, что в этой 
борьбе Т-лимфоцит может оши-
баться, обрести агрессивность 
против собственных здоровых 
клеток и вместо уничтожения 
опухоли вызвать ее рост. И с 
возрастом в пуле всех лимфо-
цитов накапливаются клетки 
памяти, зато доля «наивных», 
которые должны встречать но-
вые патогены, стабильно сни-
жается. И в итоге падает имму-
нитет. 

Ученые решили изучить, 
является ли этот эффект уни-
версальным для всех творе-
ний природы? Как он работает? 
Для опытов выбрали слепыша. 
Этот грызун близок мыши. Но 
если она живет 4 года, то сле-
пыш до 20. Когда ученые стали 
изучать клетки памяти, то ока-
залось, у него они практически 
не накапливаются. То есть, ре-
шив проблему с инфекцией, им-
мунитет быстро о ней забывает 

и готов к новым вызовам. «Мы 
подозреваем, что именно этот 
механизм позволяет слепышу 
жить до 20 лет, справляться с 
инфекциями и не болеть онко-
логией», — сказал Лукьянов. 

Обратив внимание на этот 
эффект, ученые решили про-
верить его на мышах, удалив у 
них выборочно определенное 
количество Т-клеток памяти. 
Гипотеза подтвердилась. В экс-
периментах удалось защитить 
подопытных зверей от ожире-
ния и сахарного диабета. Уче-
ные поняли, что таким же об-
разом можно замедлить старе-
ние иммунной системы и у че-
ловека. 

— Используя такой подход,  
мы разрабатываем лекарства 
для уничтожения клеток, кото-
рые приводят к тяжелым ауто-
иммунным заболеваниям. В 
итоге нескольких лет исследо-
ваний такой препарат против 
болезни Бехтерева был получен 
и уже прошел первый этап кли-
нических испытаний, — расска-
зал Сергей Лукьянов. Эту ра-
боту президент РАН Александр 
Сергеев назвал одним из самых 
важных достижений россий-
ской науки за последние годы. 

Если избирательное удале-
ние стареющих клеток памяти 
удастся расширить, применив 
метод и других их видов, то это 
может стать прорывом в меди-
цине.  

ЯЗЫК В Москве 
собрались 
русисты 
со всего мира

ИМЕНИ 
УЧИТЕЛЯ
Елена Новоселова

Язык, книги, культура, жизнь, 
любовь. Эти слова, как выяви-
ло лингвистическое исследо-
вание, чаще всех остальных 
употреблял в своих работах 
академик Виталий Костомаров 
(1930—2020) — знаменитый ис-
следователь русского языка как 
иностранного, многолетний 
друг «РГ» и член попечитель-
ского совета Международного 
Пушкинского конкурса. Вто-
рой форум его имени открылся 
в День славянской письменно-
сти и культуры в Государствен-
ном институте русского языка 
имени А.С. Пушкина. Интерес 
к языку поэта, несмотря на 
плохую политическую погоду, 
держится на хорошем уровне. К 
форуму, по данным и.о. ректо-
ра Натальи Трухановской, еще 
до открытия онлайн проявили 
интерес 10 тысяч человек из 93 
стран, а 500 будут участвовать 
в дискуссиях лично.

Размышляя о миссии пре-
подавателей РКИ сегодня, 
спецпредставитель президен-
та России по международно-
му культурному сотрудниче-
ству Михаил Швыдкой в своем 
приветствии обильно цитиро-
вал Виталия Костомарова. И 
о «присущем русскому языку 
благородстве и человеколю-
бии», и о том, что «без нацио-
нального единства и гордости 
нет преемственности и нет ве-
ликой культуры». «Убежден, 
что именно от нас сегодняш-
них, от каждого из нас, от на-
шей любви, инициативности, 
ответственного отношения, 
ежедневных усилий зависит 
будущее благополучие нашей 
страны и как следствие — все-
мирная значимость русского 
языка», — подчеркнул он, поже-
лав организаторам и участни-
кам успеха. 

Как выразился на открытии 
еще один мэтр русистики Вла-
димир Аннушкин, Костома-
ров был «прост, скромен, крас-
норечив и никогда не говорил 
лишнего». Поэтому без лишних 
слов к делу. Одним из самых яр-
ких событий Костомаровского 
форума стала презентация Ин-
декса положения русского язы-
ка в мире — «фирменное» ис-
следование ученых Института 
Пушкина. Следуя этим данным, 
русский по-прежнему занима-
ет пятое место в перечне 12 ве-
дущих языков мира по способ-
ности удовлетворять потребно-
сти носителей в образовании, 
информации и общении. По ко-
личеству говорящих он сейчас 
на 8-м месте: русский исполь-
зуют 258 миллионов человек. И 
что важно сегодня: «великий и 
могучий» является официаль-
ным и рабочим в 15 из 23 меж-
дународных организаций.

Прямо на форуме был дан 
старт отбору новой команды 
«послов русского языка» — сту-
дентов и аспирантов-волонте-
ров, готовых ехать в дальние 
села и аулы, чтобы рассказы-
вать школьникам разных стран 
о русской культуре и русском 
языке. За пять лет через руки 
«послов», которых сейчас уже 
300 человек, прошли более 40 
000 школьников и студентов из 
зарубежных стран и России.

В этом году по-прежнему 
огромное количество секций 
приходится на ставшие тради-
ционными Кирилло-Мефодиев-
ские чтения. Их более 30. А 25 
мая состоится «круглый стол» 
«Культурный код кириллицы». 
«Для самосознания нации важ-
но, в какую графическую систе-
му облекаются тексты, опреде-
ляющие религиозные, культур-
ные, общечеловеческие ценно-
сти на протяжении значитель-
ного времени, — сказала «РГ» 
модератор этого обсуждения 
главный научный сотрудник 
Института Пушкина Эльмира 
Афанасьева. 

Шел разговор о детской ли-
тературе с современными писа-
телями. Были и мастер-классы 
и дебаты по новым методикам 
обучения и учебникам. В пер-
вый день подвели итоги и кон-
курса  школьных СМИ.  

АКТУАЛЬНО Завтра начинается основной этап Единого 
госэкзамена

ЕГЭ — на сдачу!

Мария Агранович  

Г
еография, литература, 
химия — с этих пред-
метов завтра стартует 
основной период ЕГЭ. 
Сдавать экзамены с 26 
мая по 2 июля будут 
около 740 тысяч чело-
век, большинство из 
которых — выпускники 

нынешнего года. 

С репетитором 
без репетиций

В 2022 году Единый возвра-
щается к «доковидному» фор-
мату: для получения аттеста-
та выпускники 11 классов сда-
ют два обязательных предме-
та — русский язык и математику. 
Напомним, в разгар пандемии 
выпускникам для получения ат-
тестата было достаточно сдать 
русский язык — экзамен по базо-
вой математике не сдавали.

Теперь все «по-старому». 
Правда, нервов от этого не мень-
ше. Ведь нынешние выпускники — 
те, кто два года назад заканчивал 
девятый класс, остались тогда без 
основного госэкзамена.

 — Дочка волнуется жутко: у 
нее же не было опыта экзаменов 
— ОГЭ отменили в пандемию. Так 
что сейчас — стресс вдвойне, — го-
ворит Екатерина, мама выпуск-
ницы Даши из подмосковного 
Королева. — Но мы два года гото-
вимся к экзаменам с репетитора-
ми по профильным экзаменам. В 
Строгановке, куда будет посту-
пать дочь, это русский язык и ли-
тература. В школе они слабоваты.

Но, по мнению экспертов, 
самое важное для успешной сда-
чи ЕГЭ —  все же не репетитор, и 
даже не учитель. А сам выпуск-
ник и его мотивация. 

В целом, по мнению учителей, 
выпускники, в том числе и те, кто 
не потренировался на ОГЭ, к сда-
че Единого готовы. По данным 
опроса ВЦИОМ, более половины 
школьных преподавателей счи-
тают, что смогли подготовить ре-
бят к экзаменам. В качестве тре-
нировок у них была масса разных 
пробных и проверочных работ.

Интересно: большинство пе-
дагогов — 79 процентов — за пол-
ную отмену ЕГЭ для тех, кто не бу-
дет поступать в вузы после шко-
лы. Помните, в пандемию именно 
так и было? Вынужденная мера 
Рособрнадзора — снизить число 
ребят в экзаменационных ауди-
ториях — приглянулась и учите-
лям, и самим ребятам.  

Снять маски? 
Рособрнадзор и местные ор-

ганы власти готовы оперативно 
реагировать в случае возник-
новения каких-либо угроз без-
опасности во время организа-

ции экзаменов на территориях, 
приграничных с Украиной. 

 — Мы будем действовать по 
ситуации, у нас есть опыт бы-
строго реагирования, — под-
черкнул глава Рособрнадзора 
Анзор Музаев. — Если возникнут 
хотя бы малейшие сомнения по 
тому или иному населенному 
пункту, мы быстро организуем 
перенос экзамена на резервные 
дни и в более безопасные места. 

По новым правилам Роспо-
требнадзора,  школьникам 
больше не нужно сидеть в ауди-
тории в шахматном порядке с 
соблюдением дистанции в 1,5 
метра. Никаких ПЦР-тестов и 

сертификатов о вакцинации 
школьникам предъявлять перед 
экзаменом не нужно. Но другие 
меры санитарной безопасно-
сти будут действовать: при вхо-
де будут измерять температуру, 
а организаторы наденут маски. 
Школьникам маски не нужны. 

В аудиториях обязательно 
должна быть вода. А если экзамен 
длится более 4 часов, то школь-
ников обязаны и покормить. 
Правда, самые длинные ЕГЭ идут 
на 5 минут меньше — 3 часа 55 ми-
нут. Это экзамены по профиль-
ной математике, физике, литера-
туре, информатике и биологии. 
Поесть не получится, но водой 
обеспечат.  

На ЕГЭ больше не нужно сидеть в шахматном порядке с дистанцией в полтора метра. Но при входе будут измерять температуру, а организаторы наденут маски. Школьникам маски не нужны.

В исследования механизмов старения вкладываются миллиарды долларов.   

А К Ц Е Н Т

Задания ЕГЭ не выходят за рамки 
школьных учебников. Но для выполне-
ния наиболее сложных задач нужны 
более глубокие знания по предмету

Блиц-вопрос

В этом году ЕГЭ по информатике сдают на компьютерах. 
Будут ли другие экзамены в компьютерной форме? 

Анзор Музаев, глава Рособрнадзора: 
— Пока этого не планируется. При проведении экзаменов на компью-

терах надо будет увеличивать компьютерный парк в школах. И мы мо-

жем прийти к тому, что все школы оснастят компьютерами «под экза-

мены», а в течение учебного года половина из них будет простаивать. 

И потом, руки все же должны чувствовать ручку. 

Почему некоторые задания ЕГЭ больше похожи на вопросы
для студентов вузов?

Оксана Решетникова, директор Федерального 
института педагогических измерений: 
— Варианты экзаменационных материалов в разных регионах и в 

разные периоды проведения экзаменов равнозначны по уровню 

сложности. Технология их подготовки исключает вероятность, что ка-

кой-то из вариантов может оказаться сложнее или проще. Задания 

ЕГЭ не выходят за рамки требований ФГОС и содержания школьных 

учебников, но для выполнения наиболее сложных заданий нужно 

знать предмет на углубленном уровне. 

К форуму 
проявили интерес 
10 тысяч человек 
из 93 стран

МЕЖДУ ТЕМ

Участники ЕГЭ-2022 года могут 

узнать свои результаты, воспользо-

вавшись порталом «Госуслуги». 

Нужно лишь авторизоваться на пор-

тале и зайти в раздел «Документы» 

подраздела «Образование». Сде-

лать это можно и в мобильном при-

ложении «Госуслуги», что для моло-

дежи, конечно, удобнее. Важно: на 

«Госуслугах» доступны результаты 

участников ЕГЭ из всех регионов.

РАСПИСАНИЕ ОСНОВНОГО 
ПЕРИОДА ЕГЭ-2022

26 мая — география, литература, 
химия;

30 мая, 31 мая —русский язык;

2 июня — профильная математика;

3 июня — базовая математика;

6 июня — история, физика;

9 июня — обществознание;

14 июня — иностранные языки 
(за исключением раздела 
«Говорение»), биология;

16 июня, 17 июня — иностранные 
языки (раздел «Говорение»);

20 июня, 21 июня — информатика. 

23 июня — 2 июля — резервные 
дни.

А К Ц Е Н Т

Существует более 30 гипотез старения, 
но ни одна пока не убедила коллег. 
Не стала общепризнанной

Уйдя в цифровой мир, главное, не забыть вернуться.  

В метавселенной 
можно работать, 
развлекаться, 
общаться с авата-
рами других 
посетителей
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Справка «РГ»

25 мая в Институте Пушкина со-

стоится открытие выставки из ме-

мориального собрания академика 

Костомарова. На ее основе будет 

организован вузовский музей.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ТРЕНДЫ  Российские 
программы MBA 
продолжаются

О дипломах 
начистоту

Вячеслав Кокуркин

Уже больше двух месяцев отрасль российского биз-
нес-образования вынужденно находится в состоя-
нии неопределенности. Еще в середине марта ведущие 
международные ассоциации (AACSB, AMBA — Ассоци-
ация MBA, BGA — Ассоциация выпускников бизнеса и 
EFMD заявили о временной приостановке сотрудниче-
ства с российскими бизнес-школами. Однако поводов 
для беспокойства нет: по сути это практически ничего 
не изменило, рос-
сийские дипломы 
MBA по-прежнему 
котируются за ру-
бежом, а обучение 
продолжается.

Выданные рос-
сийским бизнес-
школам аккреди-
тации ассоциаций 
«Тройной короны» 
(AACSB, EFMD и 
AMBA) остаются 
действующими — 
ограничения кос-
нулись лишь выдачи новых аккредитаций и реаккре-
дитаций, рассказала «РГ» руководитель программы 
МВА ИМЭБ РУДН Наталья Сахарчук. Таким образом, 
вопрос с получением новых аккредитаций пока остает-
ся открытым.

Она также отметила, что в российских бизнес-шко-
лах преподают преимущественно российские специ-
алисты (бизнесмены, политики, общественные дея-
тели). Но есть и иностранцы — например, гуру мене-
джмента, Ицхак Адизес, который не заявлял о своем 
уходе с отечественного рынка и приостановке сотруд-
ничества с российскими партнерами.

«Что касается признания диплома МВА, то изме-
нений в законодательстве не произошло и уровень ди-
плома МВА для его признания не изменился», — отме-
тила Сахарчук.

С этим мнением согласился также руководитель 
Московского инновационного кластера Анатолий Ва-
летов. Он подчеркнул, что главные изменения в рос-
сийском бизнес-образовании — методологические. По 
его словам, сейчас другое время, время скоростей, и 
обучение MBA в течение двух лет уже не так актуально, 
потому что знания, полученные в процессе обучения, 
могут быстро устареть.

«Я думаю, что наиболее востребованными в бли-
жайшее время станут полугодовые или даже трехме-
сячные интенсивы. В кризис есть спрос на обучение, 
особенно у тех людей, у которых есть сбережения. Так 
что говорить о том, что бизнес-образование в России 
ждет упадок, не приходится, но его, конечно, нужно 
переформатировать», — уверен эксперт.  

БИЗНЕС  Рынок 
деловых 
мероприятий 
начал оживать

ПОШЛИ 
НА ВСТРЕЧУ 
Вячеслав Кокуркин

Санкции, введенные против 
России, обернулись серьезным 
ударом для туристической от-
расли. Уже больше двух меся-
цев нет авиасообщения с Евро-
пой, иностранцы не могут по-
пасть в РФ, а россияне — вы-
ехать в страны ЕС. В этих усло-
виях организаторы отменили 
уже десятки деловых меропри-
ятий. 

Так, по данным Выставочно-
го научно-исследовательского 
центра (ВНИЦ) R&C, в первом 
квартале этого года рынок де-
ловых мероприятий уже начи-
нал восстанавливаться после 
пандемии. Однако санкцион-
ный кризис поставил эту тен-
денцию под серьезный вопрос. 
Генеральный директор ВНИЦ 
R&C Дарья Островская отме-
тила, что, по предварительной 
оценке, около 40% запланиро-
ванных мероприятий могут на-
ходиться под угрозой срыва, 
а 40% компаний-организато-
ров прогнозируют отмену или 
угрозу отмены от 42 до 100% 
своих мероприятий.

Однако отрасль уже реаги-
рует на это. Островская отме-
чает, что событийный рынок 
России в этом году определяют 
следующие тенденции: ориен-
тация на внутренний рынок, 
переориентация на страны Ази-
атско-Тихоокеанского регио-
на, Ближнего Востока и ЕАЭС, 
стратегия устойчивого разви-
тия и ESG-принципы как допол-
нительное конкурентное пре-
имущество в борьбе за деловых 
туристов и мероприятия. Так-
же будут усиливаться роль от-
раслевых ассоциаций и необхо-
димость привлечения инвести-
ций в региональную событий-
ную инфраструктуру.

При этом в отрасли уже на-
мечается некоторый рост. Так, 
по данным компании «Раке-
та», разработчика цифровой 
платформы для организации 
командировок, в апреле 2022 
года по сравнению с аналогич-
ным периодом прошлого года 
прирост корпоративных путе-
шествий составил 23%. Также 
прирост спроса на авиабилеты 
среди бизнес-путешественни-
ков по сравнению с тем же ме-
сяцем прошлого года составил 
1,15%, а к марту 2022 — 9,2%. 
Поездами в апреле корпоратив-
ные туристы стали пользовать-
ся на 13,8% меньше. 

Также, по данным «Раке-
ты», в апреле 2022 г. к апрелю 
2021-го количество бронирова-
ний гостиниц среди этой кате-
гории путешественников уве-
личилось на 2,3%. По сравне-
нию с мартом 2022 года коли-
чество бронирований выросло 
на 5,2%.

Однако в России деловая 
жизнь в основном ограничива-
ется крупными городами: чаще 
всего сотрудников отправ-
ляют на мероприятия в Моск-
ву, Санкт-Петербург, Казань 
и Екатеринбург. В то же время 
остается запрос на зарубежные 
направления.

«В целом активность выше, 
чем год или два назад. Из зару-
бежных стран сегодня мы на-
блюдаем поток деловых тури-
стов в страны ЕАЭС и Ближнего 
Востока. Из европейских госу-
дарств деловые туристы едут, 
например, в Италию, Фран-
цию, Данию и Германию», — 
рассказал генеральный дирек-
тор компании Анатолий Курю-
мов.  

ФИНАНСЫ Все больше российских компаний  отказываются 
от выплат дивидендов

Деньги 
по осени считают

Вячеслав Кокуркин

В 
с и т у а ц и и ,  к о г д а 
сложно прогнози-
ровать что-то даже 
на короткие сроки, 
а  трансграничные 
финансовые опера-
ции серьезно затруд-
нены, многие отече-
ственные компании 

решили не выплачивать диви-
денды по акциям или перене-
сти выплату. Опрошенные «РГ» 
эксперты считают, что это было 
вполне ожидаемо, компании 
могут использовать нераспре-
деленную прибыль для разви-
тия бизнеса и вернуться к во-
просу о выплатах позже, напри-
мер осенью. При этом вряд ли 
стоит ожидать, что их акции 
упадут.

Решение не выплачивать ди-
виденды приняли многие круп-
ные игроки, например «Се-
версталь», «М.Видео»,  ГАЗ, X5 
Retail Group и Мосбиржа.   На 
Магнитогорском металлурги-
ческом комбинате отменили 
ранее принятое решение по ди-

видендам.Недавно правитель-
ство дало распоряжение Сбер-
банку не выплачивать дивиден-
ды по результатам 2021 года. 

Компании, которые еще не 
определились с дивидендами по 
итогам 2021 года, должны будут 
решить этот вопрос до 10 июня. 
По словам генерального дирек-
тора УК «Перамо инвест» Оль-
ги Мещеряковой, в обычных 
условиях отказ от выплаты ди-
видендов или ее перенос име-
ли бы негативные последствия 
для акций, так как дивиденды 
и обратные выкупы — это глав-
ный источник долгосрочного 
роста фондового рынка. «Одна-
ко сегодня ситуация в россий-

ской экономике и мире в целом 
далека от нормальной, присут-
ствует большая доля неопре-
деленности, например послед-
ствия влияния санкций на фи-
нансовые результаты эми-
тентов. В этих условиях реше-
ния по дивидендам оказывают 
уже не столь сильное влияние 
на котировки акций, поэтому 
отказ или перенос выплат не-
льзя однозначно назвать нега-
тивным фактором», — отметила 
эксперт.

Кроме того, по ее словам, 
необходимо разделять причи-
ны такого решения. Для одних  
компаний это поддержание фи-
нансовой устойчивости, как, 

например, для «Полиметалла», 
который столкнулся с пробле-
мами ликвидности и невозмож-
ностью привлечения заемного 
капитала для финансирования 
оборотных средств. 

Для IT-компаний, в свою оче-
редь, причиной может быть по-
лучение льготного кредита в 
рамках мер по поддержке IT-о-
трасли, одним из условий кото-
рого является отказ от выплаты 
дивидендов в течение времени 
действия договора. 

Кроме того, для некоторых 
компаний отказ от выплаты ди-
видендов продиктован необхо-
димостью решить вопрос струк-
туры компании, как, к примеру, 
у «Северстали» или НЛМК, где 
схема владения через иностран-
ные холдинговые компании не 
позволяет мажоритарному ак-
ционеру получить начисленные 
дивиденды. 

Главный аналитик УК «Ин-
госстрах-Инвестиции» Виктор 
Тунёв также обратил внимание 
на международный аспект это-
го вопроса. Он напомнил, что 
по указу президента от 5 марта 

2022 года выплата дивидендов 
в пользу нерезидентов, связан-
ных с недружественными стра-
нами, возможна только с ис-
пользованием счетов типа «С». 
«По факту большинство нере-
зидентов просто не смогут по-
лучить дивиденды, а компания 
лишится части финансового ре-
сурса, предназначенного всем 
акционерам. Поэтому многие 
компании, особенно со значи-
тельной долей нерезидентов 
в капитале, отказываются от 
выплаты дивидендов», — расска-
зал он. 

При этом, по словам экспер-
та, рано или поздно свободные 
средства будут возвращены ак-
ционерам. Пока компании бу-
дут либо сокращать долг, либо 
накапливать средства на счетах.

Тунёв считает, что уже до кон-
ца года государство может опре-
делиться с регулированием вло-
жений нерезидентов на россий-
ском рынке, тогда решится во-
прос и с выплатой дивидендов.  

Компании должны определиться 
с дивидендами по итогам 2021 года 
до 10 июня.

А К Ц Е Н Т

При этом уже более 5 тыс. компаний 
отказались от применения к себе 
 моратория на банкротство, чтобы иметь 
возможность выплатить дивиденды

Выданные российским бизнес-школам аккредитации 
 продолжают действовать.

Выданные россий-
ским бизнес-шко-
лам лицензии 
ассоциаций 
«Тройной короны» 
все еще действуют

КОШЕЛЕК Долги россиян 
за услуги ЖКХ выросли 
до 1,5 трлн рублей

От суммы 
не зарекайся

Марина Трубилина

Общая задолженность за жилищно-коммунальные 
услуги за последние два года выросла на 15%, следует 
из данных минстроя. По словам главы ведомства Ирека 
Файзуллина, по итогам 2021 года этот показатель со-
ставил почти 1,5 трлн рублей (учитываются как долги 
населения, так и предприятий и организаций). 

В начале 2020 года общая сумма долга, по данным 
минстроя, составляла около 1,3 трлн рублей (в том 
числе долги населения — 570 млрд рублей). Платежная 
дисциплина граждан за жилищно-коммунальные услу-
ги составляла 95—98%, отмечали тогда в ведомстве. 
Сейчас общий уровень оплаты составляет 93,76%, 
рассказал Файзуллин. 

По данным Росстата, за год долги населения перед 
коммунальными и ресурсоснабжающими организа-
циями выросли с 741 млрд до 767 млрд рублей. Управ-
ляющим организациям жители задолжали около 324 
млрд рублей (год назад было 344 млрд рублей). Более 
половины этой суммы — около 163 млрд рублей — при-
ходится на содержание жилого помещения. Сумма 
долга жителей перед ресурсоснабжающими организа-
циями (если жители заключили с ними прямые догово-
ры, без участия УК) равняется 443 млрд рублей. Годом 
ранее долги населения перед РСО равнялись 396 млрд. 
Почти половина этой суммы (около 201 млрд рублей) 
— задолженность за теплоснабжение. 

Вопросы погашения долгов находятся на постоян-
ном контроле минстроя, отметил Файзуллин, совмест-
но с регионами прорабатываются механизмы и графи-
ки снижения задолженности. Для стабилизации пла-
тежей в сфере ЖКХ реализуется комплекс антикри-
зисных мер, позволяющих обеспечить работу пред-
приятий коммунального комплекса при одновремен-
ной поддержке населения. Для поддержки жителей, в 
частности при расчетах пени, решено учитывать клю-
чевую ставку ЦБ, действовавшую в середине февраля, 
— в размере 9,5%. Коммунальным организациям пред-
полагается компенсировать расходы из-за роста цен 
на топливо, не учтенные в тарифах.  

Акционерное общество «Ветроэнергетическая  
отдельная генерирующая компания-2»

Раскрытие информации в соответствии с требованиями Стандар-
тов раскрытия информации субъектами оптового и розничных рын-
ков электрической энергии осуществлено на сайте по следующим 
адресам:

https://www.e-disclosure.ru/portal/files.aspx?id=37396&type=3 — 
Годовая финансовая (бухгалтерская) отчетность за 2021 год с ауди-
торским заключением;

https://www.e-disclosure.ru/portal/files.aspx?id=37396&type=12 — 
Структура и объем затрат на производство и реализацию товаров (ра-
бот, услуг) за 2021 год; Информация о тарифах на поставку электри-
ческой энергии; Информация о выбросах загрязняющих веществ, ока-
зывающих негативное влияние на окружающую среду за 2021 год, и 
мероприятиях по их сокращению на 2022 год; Информация об инве-
стиционных программах; Информация о расходах электроэнергии на 
собственные и хозяйственные нужды генерирующего оборудования 
при выработке электрической и тепловой энергии за 2021 год; Инфор-
мация об используемом топливе за 2021 год.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Акционерное общество  
«Ветроэнергетическая отдельная генерирующая компания»

Раскрытие информации в соответствии с требованиями Стандар-
тов раскрытия информации субъектами оптового и розничных рын-
ков электрической энергии осуществлено на сайте по следующим 
адресам:

https://www.e-disclosure.ru/portal/files.aspx?id=36667&type=3 — 
Годовая финансовая (бухгалтерская) отчетность за 2021 год с ауди-
торским заключением;

https://www.e-disclosure.ru/portal/files.aspx?id=36667&type=12 — 
Структура и объем затрат на производство и реализацию товаров (ра-
бот, услуг) за 2021 год; Информация о тарифах на поставку электри-
ческой энергии; Информация о выбросах загрязняющих веществ, ока-
зывающих негативное влияние на окружающую среду за 2021 год, 
и мероприятиях по их сокращению на 2022 год; Информация об инве-
стиционных программах; Информация о расходах электроэнергии на 
собственные и хозяйственные нужды генерирующего оборудования 
при выработке электрической и тепловой энергии за 2021 год; Инфор-
мация об используемом топливе за 2021 год.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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БИЗНЕС Компании просят 
смягчить требования 
к отечественному софту

Источник кода

Олег Капранов

Российские IT-компании, разрабатывающие про-
граммное обеспечение (ПО) для собственных нужд, 
столкнулись с проблемой попадания в реестр отече-
ственного ПО минцифры. Участники рынка отмеча-
ют, что существующие ограничения отсекают от воз-
можных льгот и мер поддержки таких игроков, как 
«Яндекс», «Авито» или Ozon.

Одним из ключевых критериев на попадание ПО 
в реестр минцифры является местонахождение акцио-
неров компании. «Права на ПО должны принадлежать 
российской коммерческой организации, в которой 
суммарная доля прямого и (или) косвенного участия... 
составляет более 50 процентов», — говорится в тексте 
приказа минцифры.

Головной компанией «Яндекса» является зареги-
стрированное в Нидерландах акционерное общество 
Yandex N.V. Головная компания Ozon — Ozon Holdings 
PLC — «прописана» на Кипре. Аналогичная картина и 
у других участников рынка — ЦИАН и «Авито». В ре-
зультате, как отмечают участники рынка, складыва-
ется парадоксаль-
ная ситуация, когда 
компании, создаю-
щие десятки тысяч 
рабочих мест, нахо-
дящиеся в России и 
разрабатывающие 
программное обес-
печение внутри 
страны, не подпа-
дают под критерии 
отечественного ПО.

«Это абсурдно, 
потому что и инже-
неры здесь, и тех-
нологии здесь, и 
компании эти пол-
ностью связаны с российским рынком. С Ozon это 
вдвойне абсурдно, потому что мы сделали крупней-
шее IPO и привлекли средства на рынке, чтобы ин-
вестировать в российскую экономику. Но факт при-
влечения средств с фондового рынка делает компа-
нию разработчиком не российского ПО», — гово-
рил на РИФ-2022 представлявший Ozon Александр 
Шульгин.

Аналогичной точки зрения придерживаются и в 
«Авито». «Мы — компания, помогающая российским 
семьям, российским предпринимателям. 95% на-
шей аудитории — это российские граждане и компа-
нии. Мы всегда инвестировали и теперь, после отказа 
от выплат дивидендов, абсолютно все инвестируем в 
России. И хотелось бы попадать под те же справедли-
вые критерии, которые действуют в отношении других 
компаний», — отмечал гендиректор онлайн-площадки 
Владимир Правдивый.

Ранее «Коммерсантъ» писал о том, что минцифры 
предлагает сделать «приоритетным критерием» вклю-
чения в реестр отечественного ПО не долю участия 
российского лица в разработчике софта, а контроль 
его деятельности российскими лицами. Издание сооб-
щало, что письмо с соответствующим предложением 
глава министерства Максут Шадаев направил вице-
премьеру Дмитрию Григоренко.

Глава минцифры косвенно подтвердил работу 
в этом направлении, отметив, что публичная позиция 
компаний и их аргументы могут способствовать реше-
нию вопроса в положительную сторону.

«Я полностью поддерживаю ваши слова, они дадут 
дополнительные аргументы в части продвижения на-
шей инициативы (по смягчению требований по по-
паданию в реестр ПО). Мы ее сформулировали и даже 
столкнулись с определенной критикой», — заявил Ша-
даев в рамках РИФ-2022.

По мнению члена правления АРПП «Отечествен-
ный софт», председателя совета директоров «Базальт 
СПО» Алексея Смирнова, ключевой вопрос — кому 
принадлежат права на программу. «Если привлекли 
деньги, вложили в отечественных разработчиков, а 
права принадлежат зарубежному лицу или россий-
скому с преобладающей долей иностранцев, то та-
кое ПО действительно сложно назвать российским. 
Минцифры сей-
час предлагает за-
менить критерий 
«российских вла-
дельцев» на «рос-
сийский контроль», 
что разумно. Отече-
ственный про-
дукт должен иметь 
контроль с россий-
ской стороны. Сей-
час требования к 
ПО в реестре носят 
в основном имуще-
ственный и право-
вой характер. Думаю, что уже пора дополнить их тех-
нологическими требованиями, по крайней мере в ча-
сти, относящейся к закупкам по 44 и 223-ФЗ», — пола-
гает эксперт.

Смирнов добавил, что считает важным то обстоя-
тельство, что возражения по поводу критериев звучат 
со стороны компаний, для которых разработка тираж-
ного ПО не является основным бизнесом.

О контроле компании говорит и директор РАЭК 
Сергей Плуготаренко. По его словам, все остальные 
вопросы требуют донастройки в рабочем порядке и 
не должны становиться камнем преткновения. «Если 
компания имеет штат разработки в России, если у нее 
офис в России, и она платит налоги в России, и прода-
ет товары в России, контролируется российскими вла-
дельцами, то она российская. Все остальное нужно до-
настроить. Главный принцип, тем более сейчас на та-
кой переходный процесс, это где она оперирует, кого 
она нанимает, кому продает продукты, где платит на-
логи», — пояснил Плуготаренко «РГ».

На другой аспект попадания компаний-разработчи-
ков в реестр минцифры обращает внимание глава АНО 
«Информационная культура» Иван Бегтин. По его сло-
вам, в дальнейшем это может привести к проблемам с 
начислениями налогов.

«Смена критериев включения ИТ-компаний в 
реестр аккредитованных минцифрой — это и хорошо, 
и плохо. Хорошо будет тем, кто сейчас под эти крите-
рии попадет. А плохо будет, если в какой-то момент у 
налоговых органов возникнут вопросы по поводу не-
законно полученной выгоды от применения понижен-
ных налоговых ставок», — считает Бегтин. По словам 
эксперта, сейчас в реестре аккредитованных компа-
ний есть те,  кто вообще не является IT-компанией.

Смотреть на дискуссию относительно критериев 
попадания в реестр минцифры нужно в контексте кон-
курентной борьбы, полагает председатель совета Фон-
да развития цифровой экономики Герман Клименко. 
«Конкурентная борьба жесточайшая. Ищутся любые 
поводы», — заявил Клименко.

Эксперт напомнил, что речь идет, в частности, о 
ПО, которое будет использоваться на рабочих местах 
нескольких миллионов чиновников и госслужащих.  

ОТДЫХ Турбизнес предложил поменять даты заезда 
в детские лагеря 

Снять напряжение

Евгений Гайва

П
утевки в детские ла-
геря на юге России 
на лето раскуплены 
на 70—90%, а биле-
ты на поезда закан-
чиваются. Турсезон 
на курортах, с ко-
торыми ограниче-
но авиасообщение, 

под угрозой срыва, особенно 
острой будет ситуация в Кры-
му, считают в Общенациональ-
ном союзе индустрии гостепри-
имства (ОСИГ). В объединении 
предлагают распределить сме-
ны в детских лагерях и санато-
риях по различным датам. 

Продажи путевок в этом году 
идут немного хуже, чем в про-
шлом, рассказывают «РГ» в дет-
ском центре отдыха «Жемчуж-
ный берег» в Крыму. Однако 
судя по данным сайта, мест на 
первую смену, которая пройдет 
с 4 по 20 июня, уже нет.

В другом детском лагере в 
Крыму «Мандарин» говорят, 
что сейчас забронировано око-
ло 70% мест, чуть меньше, чем 
в прошлом году. Авиасообщение 
с полуостровом пока закрыто, а 
поездов недостаточно, поясняет 
собеседник «РГ». К тому же дети 
приезжают из различных горо-
дов. На поезде ехать долго и до-
вольно дорого, говорит она. 

В турагентстве «Вокруг Све-
та» рассказывают, что в этом 
году путевки в Крым действи-
тельно пользуются чуть мень-
шим спросом, чем на другие 
черноморские курорты. В Крас-
нодарском крае, например, на 
июнь заполнено все. «Везем по 
100—200 человек в смену в каж-
дый лагерь», — рассказывает 
представитель лагеря. 

Купить железнодорожные 
билеты в Крым на июнь уже по-
чти невозможно. Например, из 
Москвы, по данным агрегато-
ров, железнодорожных биле-
тов в продаже нет. Сложно с по-
купкой железнодорожных би-
летов и из других частей стра-
ны. Скажем, в июне очень слож-
но уехать в Крым из Казани. На 
26 июня есть места в плацкарте 
из Екатеринбурга. По данным 
сайта, стоит билет от 7,2 тыс. 
рублей на человека в один ко-
нец. Также ограниченно коли-

чество билетов в Анапу, где за-
крыт аэропорт. 

Впрочем, по путевкам, куп-
ленным у туроператоров, дети 
смогут доехать к месту отдыха. 
Туркомпании заранее выкупа-
ют блоки мест. На каждую сме-
ну по групповым билетам возят 
по 100—200 человек в лагерь, 
рассказывают в компании «Во-
круг света». 

Сложнее придется тем, кто 
добирается индивидуально, 
обычным туристам, говорит 
президент ОСИГ Алексей Вол-
ков. Заезды в детские лагеря, а 
также по госпрограммам соци-
альной защиты действуют по 
сменам, которые начинаются 
по одним и тем же датам и с од-
ним периодом проживания. В 
результате билетов в Крым и из 
Крыма не хватает. «Мест в поез-
дах для туристов вообще уже 
нет почти до осени», — сказал 
поясняет он.

«Нужно разбить даты на 
уровне правительства, распре-
делить даты заездов в лагеря, 
отели, санатории, подведом-
ственные органам власти и кор-
порациям, чтобы разгрузить 
железную дорогу и дать воз-
можность туристам добраться 
к месту отдыха и одновременно 
качественно выполнить задачи 
по госпрограммам», — предла-
гает Волков.  Кроме того, нужно 
запустить в Крым регулярное 
автобусное сообщение из дру-
гих регионов, говорит он. 

По его мнению, есть резер-
вы и у Крымской железной до-
роги. Имеющийся подвижной 
состав можно отремонтировать 
за счет коммерческих структур 
— операторов и запустить в ра-
боту. Ранее оператор железной 
дороги компания «Гранд Сер-
вис Экспресс» запускала часть 
этих вагонов в работу, но потом 
отказалась от этого из-за техни-
ческого состояния вагонов, от-
мечает Волков. 

Как пояснили «РГ» в компа-
нии «Гранд Сервис Экспресс», 
на июнь и июль уже выкуплено 
88% от всех предложенных би-
летов по всем направлениям. 
При этом доля детских билетов 
на июнь-июль 2022 года такая 
же, как в прошлом году (28%), 
без учета зарезервированных 
мест для организованных групп 

детей на дополнительный поезд.  
При этом уже назначен допол-
нительный поезд Москва — Сим-
ферополь, часть мест в нем вы-
делена под перевозку организо-
ванных групп детей. 

С 24 мая открылись продажи 
на недавно назначенный поезд 
Адлер — Симферополь. Он будет 
удобен пассажирам, которые 
долетят до аэропорта в городе 
Сочи. А в середине июня уве-
личится частота курсирования 
уже назначенных поездов. Но 
продажи билетов на добавляе-
мые составы еще не открыты.  

Группы школьников приедут в лагеря 
без проблем, так как туроператоры 
выкупают в поездах блоки мест.

А К Ц Е Н Т

Заезды в детские лагеря и профсоюзные 
санатории идут в одни и те же даты 
по сменам, нагрузка на железную дорогу 
растет, билетов в Крым не хватает

Полгода 
на наследство

Получается, наслед-
ники почти десять лет 
жили в доме, однако 

за это время не урегулировали 
важные юридические формаль-
ности. В итоге дом признан юри-
дическим пустым и ничейным.

«Зоя З. в своем отзыве на иск 
не согласилась с предъявлен-
ным к ней требованием. Она 
является дочерью умершей, в 
право наследования не вступи-
ла и не будет вступать, — расска-
зывают в объединенной пресс-
службе судов Тюменской обла-
сти. — Суд, проанализировав все 
обстоятельства дела, удовле-
творил иск администрации г. 
Ялуторовска к ответчикам».

Почему дочь не захотела 
вступать в наследство, исто-
рия умалчивает. Причины мо-
гут быть разными. Иногда люди 
не затевают юридических про-
цедур, чтобы не делить имуще-
ство с другими наследниками. 
Мол, если мы живем в доме, то 
так и будем жить, а начнем бе-
гать по нотариусам, так появит-
ся алчная родня и отрежет у нас 
квадратные метры.

Да, такие опасения небез-
основательны. Увы, горе далеко 
не всегда сплачивает людей. Не-
редко оно разводит родствен-
ников по разные и очень горя-
чие стороны баррикад в беско-
нечных битвах за имущество 
предков. Однако пренебрегать 
юридическими формальностя-
ми в любом случае опасный 
путь. Можно лишиться дома и 
без всяких родственных интриг.

Как поясняют эксперты, 
теоретически если наследник 
и раньше жил в доме, то может 
жить там и дальше после смер-
ти хозяина. Если, конечно, яв-
ляется полноправным наслед-
ником. Но при этом надо быть 
официально прописанным в 

этом доме. Иначе факт прожи-
вания надо доказывать в суде. 
Если доказать не получится, то 
имущество могут признать вы-
морочным.

«Для приобретения наслед-
ства наследник должен его при-
нять, — рассказывает нотариус 
Елена Глушкова. — Наследство 
может быть принято в течение 
шести месяцев со дня открытия 
наследства. Принятие наслед-
ства осуществляется подачей 
по месту открытия наследства 
нотариусу или уполномочен-
ному в соответствии с законом 
должностному лицу заявления 
наследника о принятии наслед-
ства».

По ее словам, признается, 
пока не доказано иное, что на-
следник принял наследство, 
если он совершил действия, сви-
детельствующие о фактическом 
принятии наследства. Напри-
мер, если наследник вступил 
во владение или в управление 
наследственным имуществом, 
принял меры по сохранению на-
следственного имущества, за-
щите его от посягательств тре-
тьих лиц. Или даже произвел за 
свой счет ремонт. 

То есть просто так прийти к 
человеку и забрать его дом не 
могут, нужны какие-то причи-
ны. Допустим, квартира пусту-
ет, в ней полопались трубы. Или 
земельный участок зарос бу-
рьяном. Так что иногда действи-
тельно достаточно того фак-
та, что наследник продолжает 
жить в доме. Однако, как пока-
зывает практика, оформлени-
ем наследства лучше не прене-
брегать.

К тому же нередки случаи, 
когда наследники, не пришед-
шие в течение шести месяцев к 
нотариусу, становились жертва-
ми махинаций.  

1

ПРАВО    КС РФ 
обязал брать 
повторное 
согласие на 
прекращение 
уголовного 
дела

СЫЗРАНЬ — 
ДЕЛО ТОНКОЕ
Мария Голубкова, 
«Российская газета», 
Санкт-Петербург

Прекращение уголовного пре-
следования граждан по причи-
не истечения срока давности 
возможно только с их пись-
менного согласия, причем если 
дело возобновляется, то согла-
сие необходимо получить по-
вторно. К такому выводу при-
шел Конституционный суд РФ, 
разобрав жалобу предприни-
мателя из Сызрани Александра 
Новкунского.

В мае 2019 года Новкунский 
как руководитель компании 
стал фигурантом уголовного 
дела о невыплате заработной 
платы одному из сотрудников 
в 2013—2015 годах. Уже в июле 
оно было прекращено с согла-
сия самого подозреваемого, 
поскольку деяния, предусмот-
ренные статьей 145.1, относят-
ся к преступлениям небольшой 
степени тяжести, и срок давно-
сти по ним истек. Однако затем 
постановления о прекращении 
дела несколько раз отменялись, 
производство возобновлялось 
и снова прекращалось по тем 
же основаниям. Сам Новкун-
ский решил довести дело до 
оправдательного приговора: 
он подал жалобу, где указал, 
что по причине болезни и в свя-
зи с желанием прекратить ка-
кие-либо действия со стороны 
сотрудников Cледственного 
комитета и полиции оговорил 
себя. Однако суды общей юрис-
дикции сочли, что заявление 
2019 года считается действи-
тельным — бизнесмен согласил-
ся с прекращением уголовного 
преследования.

— Если постановление о пре-
кращении уголовного дела 
было отменено, то для следую-
щего прекращения уголовного 
дела необходимо также заявле-
ние о согласии, тем более что я 
сам эти постановления и обжа-
ловал, — убежден Новкунский.

Изучив материалы дела, су-
дьи КС встали на сторону биз-
несмена. Пункт 3 части первой 
статьи 24 и часть вторая статьи 
27 УПК РФ признаны не соот-
ветствующими Конституции 
как нарушающие право гра-
ждан на судебную защиту и 
принцип равенства перед зако-
ном и судом. 

Государство обязано гаран-
тировать лицам, незаконно и 
необоснованно подвергавшим-
ся уголовному преследованию, 
охрану достоинства личности, 
обеспечить им доступ к право-
судию и компенсацию причи-
ненного ущерба. 

— Это, как следствие, означа-
ет, что выбор между реабилити-
рующими и нереабилитирую-
щими основаниями прекраще-
ния уголовного преследования 
не может быть произвольным, 
— указал КС РФ.

Судьи отметили, что возоб-
новление дела автоматически 
влечет за собой возникновение 
процессуальных прав у подо-
зреваемого или обвиняемого, 
в том числе права обжаловать 
процессуальные действия и ре-
шения. Соответственно, на пре-
кращение дела он должен дать 
новое согласие.

— Иное противоречило бы 
принципу законности, приво-
дило бы к нарушению вытекаю-
щего из принципа состязатель-
ности права подозреваемого, 
обвиняемого самостоятельно 
и по собственному усмотре-
нию определять свою позицию 
по делу, — указал КС, — притом 
что его невиновность презю-
мируется, виновность в пре-
ступлении не установлена 
вступившим в законную силу 
приговором суда, а решением 
следователя о прекращении 
уголовного преследования по 
нереабилитирующему основа-
нию констатируется и его при-
частность к преступлению, и 
наличие состава преступления 
в его деянии.

Федеральному законодате-
лю поручено внести необходи-
мые изменения в нормативные 
акты. Дело Александра Новкун-
ского подлежит пересмотру.  

Выбор между 
основаниями 
прекращения 
уголовного дела 
не может быть 
произвольным

Местонахождение 
головной компа-
нии является 
определяющим 
критерием 
для признания ПО 
отечественным 

Сейчас в реестре 
минцифры 
числятся 
13 тыс. продуктов 
от 4,2 тыс. право-
обладателей

— Роспотребнадзор дал совет 
родителям по покупке путевок 
для детей в летние лагеря
rg.ru/art/2313475

ЦЕННОСТИ  Древлехранители создают 
общецерковный реестр памятников 

Учет святынь 
Владимир Емельяненко 

К
ак сберечь памятники 
церковной архитектуры 
и расширить к ним доступ 

людей, решает III конференция 
древлехранителей России, про-
ходящая в Москве. По данным 
Патриаршего совета по культу-
ре РПЦ, в стране на учете 3245 
аварийных и руинированных 
храмов. Однако, пока нет учета 
обо всех, особенно заброшен-
ных памятниках. И вот о том, 
как собрать их полный реестр 
и вернуть им первозданный об-
лик, совещались 150 древлехра-
нителей, представителей музе-
ев, архитекторов, реставрато-
ров тех, кто отвечает за объекты 
культурного наследия.  

— В церкви введена долж-
ность епархиального древле-
хранителя, — сообщил предсе-
датель Патриаршего совета по 

культуре митрополит Тихон 
(Шевкунов). — 135 древлехрани-
телей помогают наладить взаи-
модействие между реставрато-
рами, музейными работниками 
и обществом. 

Как отметил митрополит Ти-
хон, вместе с проблемой уче-
та памятников истории встала 
проблема повышения качества 
работы древлехранителей и ар-
хитекторов. Именно от их про-
фессионализма зависят разра-
ботка единой формы паспорта 
на памятник, объем финанси-
рования реставрации, созда-
ние программ по сохранению 
аварийных объектов и качество 
взаимодействия древлехрани-
телей и госорганов.  

С учетом всех этих факторов 
идут работы по реставрации Бо-
городицко-Рождественского и 
Иоанно-Предтеческого мона-
стырей, Успенского подворья 

Оптиной пустыни, Вифанско-
го подворья Троице-Сергиевой 
лавры и сотен других объектов. 

— Пришло время комплекс-
ного подхода к восстановлению 
монастырских комплексов, — 
заявила руководитель отдела 
культурного наследия Патриар-
шего совета по культуре Светла-
на Анохина. — К сожалению, не 
все монастыри получили фи-
нансирование, но проблема ре-
шается, а вот гиря на ногах — за-
тягивание реставрационных ра-
бот из-за конкурсных процедур 
и заключения контрактов.  

Как отметила Анохина, от 
объявления конкурса до вы-
хода реставраторов на объект 
проходит от месяца до двух, 
что потеря времени в сезон. 
Также критерием выбора под-
рядчика бывает низкая стои-
мость работ, что, ведет к утра-
те части исторического лица 
храма. А поскольку памятни-
ки РПЦ - значимая категория 
объектов культурного наследия 
России, то, как заметил митро-
полит Тихон, они «нуждают-
ся в режиме общественного со-
гласия — государства, церкви, 
музейного сообщества и гра-
жданского общества».  

Митрополит Тихон: Древлехранители помогают наладить взаимодействие 
между реставраторами, музейными работниками и обществом.

ЦИФРА

3245
АВАРИЙНЫХ 
И РУИНИРОВАННЫХ 
ХРАМОВ

стоят на учете Русской 

православной церкви.
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Между тем

Росавиация продлила запрет 

на полеты в 11 аэропортов цен-

тральной части и Юга России 

до 31 мая. Временно ограничены 

полеты в аэропорты Анапы, 

Белгорода, Брянска, Воронежа, 

Геленджика, Краснодара, Курска, 

Липецка, Ростова-на-Дону, 

Симферополя и Элисты. 
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

МУЗЫКА Международный фестиваль Башмета прошел в Ярославле

Юстус — Юрию
Лейла Гучмазова

К
ак ни ищи закономерно-
стей к XIV по счету фе-
стивалю, они непредска-

зуемы. Да, фестиваль и в этом 
году прошел в Ярославле и го-
родах области, не ограничивал 
себя в жанрах, его частью были 
мастер-классы лучших профес-
сионалов, школа культурной 
журналистики и отборочный 
тур во Всероссийский юноше-
ский симфонический оркестр 
маэстро Башмета.

Ударными ожидаемо стали 
гала-открытия, где вместо хи-
тов звучали сочинения Мирзо-

яна, Вайнберга, Уствольской, и 
вечер барочной музыки Folia-
Folies («Фолии, или Безум-
ства») с идеальным пулом со-
листов-барочников. На тради-
ционный вечер музыки для ду-
ховых инструментов в Ярослав-
ской филармонии особых на-
дежд не возлагали. А между тем 
Духовой квинтет Российского 
национального оркестра удив-
лял не только афишей, вместив-
шей и нестандартного Бизе/Хол-
комба, и очень уместного Лядо-
ва, но и подходом к подаче про-
граммы: вечный любимец пуб-
лики флейтист Максим Рубцов 
вписал в скучноватую форму 

«выставки достижений» интри-
ги, сюжеты и личное обаяние, 
отчего камерный концерт смот-
релся почти блокбастером. 

Н а  ф е с т и в а л е  о ж ида л и 
open air в Ярославском крем-

ле хоровой оперы Александра 
Чайковского «Сказ о Борисе и 
Глебе» (музыкальный руково-
дитель и солист Юрий Башмет, 
драматург Михаил Дурненков, 
режиссер Павел Сафонов). Но 
погода свернула проект в зал 
старинного драматического те-
атра имени Федора Волкова. Ко-
нечно, Ярослав Мудрый — Ан-
дрей Мерзликин не затерялся 
и в предложенных обстоятель-
ствах, хотя на сцене толклось 
больше 200 человек. С этим ха-
осом пяти хоров, артистов ми-
манса, артистов балета, двух 
контртеноров, прихотливой 
партитуры и сдавленного тес-
нотой оркестра «Новая Россия» 
пытался справиться дирижер 
Фредди Кадена из экзотическо-
го Эквадора.  

Музыкально-драматиче-
ский спектакль «Волшебная 
флейта. Путешествие» смот-
релся в афише черным ящи-
ком. Да, этот странный ше-
девр Моцарта может быть пре-
красен в любом виде,  во дво-
ре знаменитого Королевского 
дворца Венария близ Турина 

на фестивале Teatro a Corte Та-
мино был четкий рэпер, а Ца-
рица Ночи — певица китайской 
оперы. Сейчас «…флейта» ста-
ла частью спектакля о послед-
них днях жизни гения.  Мате-
рый профессионал Владимир 
Стеклов, воплотив Заказчи-
ка-Смерть со скрипучим голо-
сом и безупречными манера-
ми, оттенил талантливую, тон-
ко рефлектирующую, легкую 
Надежду Лумпову в роли Мо-
царта. Гений не мог умереть, 
не дописав «Волшебную флей-
ту», и ее герои поддерживали 
его самыми известными ари-
ями. Молодыми голосистыми 
певцами занимался шеф Мо-
лодежной оперной програм-
мы Большого театра Дмитрий 
Вдовин. 

А оркестром «Новая Россия» 
правил удивительный Юстус 
Франц. Знаменитый немецкий 
дирижер, пианист, организатор 
самых безнадежных и самых 
нужных миру музыкальных 
проектов вел спектакль с той 
деликатной уверенностью, что 
отличает подвижника от масте-
рового. В финале 78-летний ма-
эстро, вспорхнув из ямы на сце-
ну, помог выкатить себе рояль и 
заиграл адажио 23-го концерта 
Моцарта.

В любое другое время этот 
жест показался бы слишком 
сентиментальным, но не здесь 
и сейчас, так что зал замер и 
разразился овацией, а благо-
дарить коллегу вышел маэстро 
Башмет.   

СОБЫТИЕ

В России 
откроется 
первый музей 
Мстислава 
Ростроповича

ДОМ 
ДЛЯ МАЭСТРО 
Наталья Соколова

Еще при жизни его называ-
ли величайшим музыкантом 
мира, что подтверждали награ-
ды, звания и титулы Ростропо-
вича: народный артист СССР, 
посол доброй воли ЮНЕСКО, 
почетный доктор более пяти де-
сятков университетов в разных 
странах. Почти все современ-
ные виолончелисты прошли че-
рез консерваторский класс или 
влияние игры Ростроповича. 
Он исполнял фактически весь 
репертуар виолончельной му-
зыки. Прокофьев, Шостакович, 
Бриттен, Бернстайн посвящали 
ему свои сочинения. 

Традиционно открывавший-
ся в Большом зале Московской 
консерватории в день рожде-
ния маэстро 27 марта фести-
валь его имени в этом году был 
отменен. Зато с 27 по 30 мая он 
пройдет в десятый раз в Орен-
бурге.

Знаменитый дирижер ро-
дился в Баку, но очень любил 
Оренбург и с гордостью но-
сил звание его почетного гра-
жданина. После возвращения 
в Россию он приезжал в Орен-
бург почти ежегодно: маэстро 
устраивал концерты, проводил 
творческие встречи и мастер-
классы со студентами Орен-
бургского государственного 
института искусств, помогал 
учебным заведениям и боль-
ницам. 

Сегодня эту миссию про-
должает Ольга Ростропович и 
Фонд культурных и гуманитар-
ных программ М.Л. Ростропо-
вича. 27 мая в 11 часов в Орен-
бурге откроется мемориаль-
ный Дом-музей семьи Ростро-
повичей. 

Дом, построенный в конце 
XIX века, сохранился до наших 
дней. Семья Ростроповичей 
пережила в нем самые тяжелые 
годы эвакуации в период Ве-
ликой Отечественной войны,  
с 1941 по 1943 год.  Этот дом, 
принадлежавший крестной 
матери Мстислава и Верони-
ки Ростроповичей, и станет те-
перь первым и пока единствен-
ным в нашей стране музеем, 
посвященным жизни музы-
канта. 

Главная ценность музея — 
мемориальная обстановка и 
обширные архивные фонды, 
прежде всего личный архив се-
мьи Ростроповичей. 

28 мая на сцене Оренбург-
ского государственного об-
ластного драматического те-
атра им. М. Горького выступит 
Дмитрий Син — российский пи-
анист, неоднократный лауре-
ат международных конкурсов, 
последний из которых — меж-
дународный Конкурс им. ко-
ролевы Елизаветы (Брюссель, 
2021). Син выступает с концер-
тами в Европе и Азии, участву-
ет во многих крупных фестива-
лях во Франции, его концерты 
транслируются на Radio France 
Musique. 

За дирижерский пульт Госу-
дарственного академическо-
го симфонического оркестра 
России им. Е.Ф. Светланова 
встанет дирижер Мариус Стра-
винский. В программе произ-
ведения Рахманинова и Двор-
жака. 

29 мая там же, на сцене 
драмтеатра, состоится концерт 
«Опера-гала». Будут звучать 
арии, дуэты и сцены из опер 
русских и зарубежных компо-
зиторов. Государственным 
академическим симфониче-
ским оркестром России им. Е.Ф. 
Светланова будет дирижиро-
вать лауреат премии «Золотая 
маска» в номинации «Опера. 
Работа дирижера» Андрей Ле-
бедев. В концертной программе 
участвуют Ирина Морева (со-
прано, солистка Московского 
театра «Новая опера» им. Е.В. 
Колобова), Екатерина Петрова 
(тоже сопрано и солистка  того 
же Московского театра «Но-
вая опера» им. Е.В. Колобова), 
Константин Бржинский (бари-
тон, солист Московского музы-
кального театра «Геликон-опе-
ра») и другие.  

ВЕЛИКИЕ КОЛЛЕКЦИИ Эрмитаж и музей им. Пушкина
представляют уникальную выставку 

Драма и триумф 
коллекции Щукина

Елена Яковлева

Н
и  о д н а  х у д о ж е -
ственная коллек-
ция в мире не сы-
грала такой роли 
в развитии музей-
ного дела, как кол-
лекция Сергея Щу-
кина. Ну разве что 
коллекция Ивана 

Морозова. С этого максимали-
стичного заявления директора 
Государственного Эрмитажа 
Михаила Пиотровского нача-
лась вчера презентация посвя-
щенной Щукину будущей уни-
кальной выставки Эрмитажа. 
Она откроется 25 июня, и на ней 
можно будет увидеть то, чего 
не увидишь больше нигде и ни-
когда — рождение современно-
го искусства и его развитие — 
благодаря выдающемуся кол-
лекционеру.

— Все это, конечно, связано с 
его трагической судьбой, — под-
черкивает значение личности и 
биографии коллекционера Ми-
хаил Пиотровский. —  В судьбе 
и его, и его коллекции множе-
ство драматических вещей. Но 
если бы не было такой жизни, не 
было бы и такой коллекции.

«Драматические вещи» от 
Сергея Щукина в Эрмитаже 
позволят не просто заново уви-
деть появление здесь нового 
искусства, но и вспомнить ин-

терес Эрмитажа к ассириоло-
гии (а потом и к урартулогии). 
«Картины Матисса, например, 
восходят к месопотамским, ас-
сирийским аллюзиям», — напо-
минает Михаил Пиотровский. 

Благодаря коллекциям Щу-
кина и Морозова новое искус-
ство стало частью русского ис-
кусства. И несколько поколений 
художников России стали по-
настоящему хорошими худож-
никами «благодаря тому, что 
они могли видеть все это».

А кроме того, коллекция Щу-
кина (вместе с коллекцией Мо-
розова), по словам Пиотровско-
го, помогла российским музеям 
и Эрмитажу создать для худо-
жественных выставок систему 
гарантий и государственных 
иммунитетов, которые работа-
ют и сегодня. «Наше слово, сло-
во наших музеев, подкреплен-
ное словами министерства ино-

странных дел и министерства 
культуры, имеет большое зна-
чение для общемировой музей-
ной атмосферы», — подчеркива-
ет директор Эрмитажа.

Выставки, посвященные 
Сергею Щукину и братьям Мо-
розовым, которые с разницей 
в один день откроются в кон-
це июня в Эрмитаже и Пуш-
кинском музее, — это заверше-
ние большого международно-
го выставочного тура, посвя-
щенного великим русским кол-
лекционерам. Сначала их ждал 
триумф в Париже.

С похвалой отозвавшись 
о «страстном» подходе к ним 
французской стороны (их 
устраивал Фонд Louis Vuitton), 
директор Государственного му-
зея изобразительных искусств 
имени А.С. Пушкина Марина 
Лошак отмечает небывалый ре-
зультат. Выставка, посвящен-

ная коллекции Сергея Щуки-
на, собрала в Париже 1 250 000 
посетителей. А выставка, по-
священная коллекции братьев 
Морозовых, еще больше — 1 300 
000 человек. «Несмотря на пан-
демию, огромные толпы людей 
с утра до вечера стояли в оче-
реди, стремясь попасть в фонд 
Louis Vuitton и увидеть это ис-
кусство», — говорит Марина 
Лошак.

Н о  в ы с т а в к а ,  к о т о р а я 
откроется в Эрмитаже, пред-
ставит совсем другой тип вы-
ставки, чем были доселе. «Мы 
постарались пойти навстречу 
друг другу и предприняли не-
вероятное шаги, чтобы в Эрми-
таже оказались все те вещи, ко-
торые сделают выставку иной, 
непохожей на все предыдущие, 
— подчеркивает Марина Лошак.  
— Например, впервые россий-
ский зритель может увидеть 
весь «иконостас Гогена».

Представить разные взгля-
ды на путь великих коллекци-
онеров — вот к чему стремятся 
российские музеи, вот почему 
для них «здорово, что выставки 
такие разные». 

Цикл выставок, посвящен-
ных коллекциям Щукина и Мо-
розова, был задуман 10 лет на-
зад, признается заместитель 
заведующего отделом западно-
европейского изобразительно-
го искусства Эрмитажа Миха-

ил Дединкин. «Вначале нам все 
это казалось малореалистич-
ным, но закончилось неожидан-
но целой серией, великолепным 
венком выставок,  — говорит Де-
динкин. — И эта грандиозная ра-
бота объединила специалистов 
из Москвы, Петербурга и Пари-
жа и собрала такое количество 
посетителей, которое до этого в 
мире собирала только выстав-
ка Тутанхамона в начале 1970-
х годов. 

Научный сотрудник отдела 
западноевропейского изобра-
зительного искусства Эрмита-
жа Ольга Леонтьева отметила, 
что посвященная Щукину вы-
ставка в Эрмитаже по-новому, 
не так, как мы привыкли себе 
его представлять, покажет ход 
развития истории искусства. 
Привычные залы из-за пере-
мещения картин будут выгля-
деть иначе. Чего стоит, напри-
мер, объединение Ван Гога с Го-
геном в одном пространстве. 
«В Эрмитаже все время что-то 
меняется, — подчеркнул Миха-
ил Пиотровский и посоветовал 
привычный вопрос «а куда это 
делось?» поменять на вопрос 
«а что у вас тут нового?». Ведь 
музей такое пространство, в 
котором всегда есть место но-
вому.  

Эрмитаж и Музей изобразительных 
искусств им. Пушкина представят 
выставки великих коллекционеров.

А К Ц Е Н Т

Предприняты невероятные шаги, 
чтобы в Эрмитаже оказались вещи, кото-
рые сделают выставку непохожей на все 
предыдущие. Впервые российский зри-
тель увидит весь «иконостас Гогена»

А К Ц Е Н Т

Гений не мог умереть,
не дописав «Волшебную флейту»,
и ее герои поддерживали его
самыми известными ариями

В «Сказе о Борисе и Глебе» в роли Ярослава Мудрого блистал Андрей Мерзликин, а в оркестре — сам Юрий Башмет.  

Михаил Швыдкой,
доктор искусствоведения

ПОВЕРХ БАРЬЕРОВ

ГОДЫ СТРАНСТВИЙ 
АЛЕКСАНДРА КАЛЯГИНА
Любая юбилейная статья об актере, за восемь десятков 
лет завоевавшем сотни миллионов почитателей, имеет 
свои неписаные каноны. Следуя им, нужно вспомнить 
о жизненном пути героя начиная с детского возраста, 
обозначить вехи его творческого развития, назвать все 
сыгранные главные роли, не забыть о его роли в про-
фессиональном сообществе, указать на политические 
и человеческие привязанности. Скажу сразу, что у 
меня этого не получится. Не потому, что нерадив и пло-
хо изучил биографию Александра Александровича Ка-
лягина, которому сегодня исполняется 80 лет. А пото-
му, что для разгадки его художественного дара, тайны 
актерской индивидуальности необходим иной жанр 
нежели юбилейная здравица. 

Сегодня о нем пишут прежде всего как о руководи-
теле Союза театральных деятелей России, пеняя за каж-
дый мелкий промах 
и не понимая того, 
что значит быть ли-
дером актерской 
вольницы на протя-
жении 26 лет, сохра-
нив это уникальное 
сообщество в самых 
разных предлага-
емых обстоятель-
ствах, придав ему 
новый импульс раз-
вития. У него есть 
глубокое понимание масштаба проблем театрального 
цеха. Умение ладить с властью и обществом.  

Но важно помнить, что Александр Калягин — преж-
де всего уникальный артист. Артист par excellence. Его 
отношения с миром выстраиваются по законам теат-
ра в лучшем и высшем смысле этого слова. Театра как 
символа человечности и бескорыстной игры.  Его жиз-
ненный путь — это поиски самого себя, своего непохо-
жего на других пути в искусстве. Наверное, поэтому он 
не боялся покидать самые благополучные театры. Его 
уход из Театра на Таганке случился после того, как ху-
дожественный совет не утвердил его на роль Галилея, 
хотя, как впоследствии утверждал Юрий Петрович Лю-
бимов, он хотел, чтобы эту роль играли в очередь В. Вы-
соцкий и А. Калягин. Не очень верится в то, чтобы Юрий 
Петрович, в ту пору обладавший непререкаемым авто-
ритетом в своем театре, не смог переубедить членов Ху-
дожественного совета. Просто Александр Калягин с его 
глубинно психологическим подходом к роли не вписы-
вался в острое эксцентрическое решение спектакля. 

Его чужеродность любимовскому театру была за-
метна даже в тех работах, где он по праву занимал роли 
протагониста, как в спектакле Теодора Вульфовича 
«Только телеграммы» по повести Валерия Осипова. Его 
органическое существование, способность превратить 
любой телеграфный текст в психологически наполнен-
ное высказывание отличали его от многих коллег. 

Именно поэтому Александр Калягин нередко гово-
рит, что он по-настоящему почувствовал себя актером 
только после того, как сыграл «Записки сумасшедше-
го» в Театре им. М. Н. Ермоловой, куда он перешел в 1967 
году. Спектакль, поставленный Юной Вертман, стал од-
ним из самых заметных театральных событий 1968 года, 
который не был обделен яркими сценическими работа-
ми. Думаю, что встреча с Юной Вертман была одной из 
важнейших в жизни артиста. Она была неповторимым 
театральным педагогом, глубоким знатоком творческо-
го метода М. А. Чехова. И необычайно светлым челове-
ком, к сожалению, очень рано ушедшим из жизни.  Отец 
Александр Мень, вспоминая ее, написал: «…было что-то 
бесконечно прекрасное, ценное в самом ядре ее души, 
в самой природе ее души». По первому своему образо-
ванию она была учителем литературы, педагогом, как и 
родители А. Калягина. Наверное, это тоже повлияло на 
их совместную работу.  Именно после роли Поприщина 
стало ясно, что А. Калягин принадлежит к тому редкому, 
если не редчайшему, типу художников, которые способ-
ны погружаться в 
неведомые глубины 
человеческой пси-
хики, извлекая отту-
да такие сокровен-
ные тайны бытия, 
что принято тща-
тельно скрывать.

Именно это и 
предопределило 
его приглашение 
в Московский ху-
дожественный те-
атр, куда он при-
шел вслед за Олегом 
Ефремовым. Сейчас 
мало кто помнит, 
что создатель «Современника», призванный туда в 
1970 году старейшинами МХАТа для спасения театра, 
сделал ставку на ансамбль звезд, которых он повсюду 
выискивал. К тому времени Александр Калягин был од-
ним из самых ярких артистов советской сцены. 

Именно служа во МХАТе, где психологический реа-
лизм, «жизнь человеческого духа» были фундаментом 
работы актера над ролью, А. Калягин доказал, что ему 
знакомы все «шутки, свойственные театру». Доста-
точно вспомнить их дуэт с Олегом Табаковым в молье-
ровском «Тартюфе», поставленном А. Эфросом, когда 
они вызывали гомерический хохот зала! Впрочем, вла-
дение мастерством психологической эксцентрики А. 
Калягин доказал много раньше, еще в фильме В. Титова 
«Здравствуйте, я ваша тетя!», который сделал его лю-
бимцем всей страны. 

Во МХАТе он рискует вместе с Олегом Ефремовым 
и Анатолием Эфросом — и тогда, когда предстает Лени-
ным в пьесе М. Шатрова «Так победим!» в 1981-м, и че-
рез год в роли Федора Протасова в «Живом трупе» Л. 
Толстого. Он поражал непрерывностью рефлексирую-
щей внутренней жизни героев, масштабом внутренне-
го переживания внешних событий — и это его умение 
заглянуть в бездну неизменно завораживало зрителей. 

Создание собственного театра, похоже, не было 
связано с режиссерскими амбициями, в нем живет дух 
«первого актера», которому хочется играть то, что он 
считает нужным. Поэтому в  его Et Cetera всегда ста-
вили выдающиеся режиссеры: Роберт Стуруа, Пе-
тер Штайн, Александр Морфов, Владимир Панков… 
А. Калягин прекрасно понимает, что любой самый та-
лантливый актер нуждается в мощном режиссере, 
способным оплодотворить любую художественную 
фантазию. И он пускался в неведомы приключения 
вместе с ними. Так он сыграл Просперо, Короля Юбю, 
Чичикова… Название его театра можно переводить 
по-разному. Но одна из версий — «и так далее». Вполне 
подходит к завершению юбилейных заметок. Дорогой 
Саша, пожалуйста, — «и так далее»!   

У Калягина есть 
глубокое понима-
ние масштаба 
проблем театраль-
ного цеха

Владение мастер-
ством психологи-
ческой эксцентри-
ки он доказал 
в фильме 
«Здравствуйте, 
я Ваша тетя!»

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/3775
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В этом доме, где жил Мстислав 
Ростропович, теперь и откроется 
его музей.
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НОВОСТИ 

Ведущие пары 
на этапах ЧР 
по бич-волею 
одержали 
30 побед кряду

КОРОЛИ 
ПЛЯЖА
Илья Трисвятский

На песчаных кортах комплекса 
«Волей Град» под Анапой про-
шел пятый этап чемпионата 
России по пляжному волейболу 
с общим призовым фондом 1,5 
млн руб. Победы одержали На-
дежда Макрогузова — Светла-
на Холомина (МВК «Динамо», 
Москва) и Илья Лешуков — Олег 
Стояновский («Факел», Новый 
Уренгой).

Эти пары, составленные из 
участников Олимпиады в То-
кио, доминируют в нынешнем 
сезоне. Они выиграли все пять 
этапов чемпионата. Первый 
состоялся на крытых площад-
ках в Архангельске, а осталь-
ные четыре — в «Волей Граде» 
уже под открытым небом. На 
этот раз в финале Макрогузо-
ва и Холомина разгромили тан-
дем Елизавета Зайончковская 
— Алина Сальманова (ВК «Вод-
ный стадион — Динамо», Моск-
ва) — 21:12, 21:11. 

Лешуков и Стояновский чет-
вертый раз подряд играли в ре-
шающем матче против дуэта, 
образованного их партнерами 
по нескольким предыдущим се-
зонам, — Вячеславом Красиль-
никовым («Факел») и Констан-
тином Семеновым («Витязь», 
Анапа). Снова победа безого-
ворочных лидеров чемпиона-
та — 21:18, 21:13. Бронзовые 
награды завоевали Александра 
Ганенко — Анастасия Фролова 
(МВК «Динамо» М), Игорь Ве-
личко — Дмитрий Веретюк (ВК 
«Обнинск», Калужская обл.).

Интересно, что суммарно 
Макрогузова — Холомина и Ле-
шуков — Стояновский в матчах 
этапов национального первен-
ства сезона-2022 одержали по 
30 (!) побед подряд. Пара из Бе-
ларуси Александр Дедков — Па-
вел Петрушко выступила на 
всех турнирах в «Волей Граде», 
лучший результат этого дуэта — 
третье место.

Следующий этап заплани-
рован на 2—5 июня в Магнито-
горске, призовой фонд — ровно 
миллион рублей. Но до этого 
наши команды смогут принять 
участие в стартовом этапе чем-
пионата Беларуси 27—29 мая в 
Минске. Хозяева зарезервиро-
вали для россиян сразу десять 
специальных приглашений — по 
пять в мужских и женских со-
ревнованиях.  

В премьер-лиге 
ввели новый 
лимит
на легионеров

ПЕРЕСЧИТАЛИ
«ВАРЯГОВ»
Сергей Литвинов

По итогам вчерашнего заседа-
ния исполкома Российского 
футбольного союза (РФС) был 
принят ряд важных решений.

В частности, президент РФС 
Александр Дюков подтвердил, 
что следующий сезон Премьер-
лиги пройдет с другим лими-
том на легионеров. Согласно 
новым правилам, в заявке ко-
манды может быть не более 13 
иностранцев (сейчас восемь), и 
не менее 12 доморощенных иг-
роков. При этом одновременно 
на поле смогут выйти не более 
восьми легионеров.

Также было решено не ме-
нять формат проведения РПЛ. 
Как и прежде, турнир пройдет в 
два круга с участием 16 клубов, 
а не 18. За расширение чемпи-
оната проголосовал лишь «Ру-
бин», вылетевший в первый ди-
визион вместе с тульским «Ар-
сеналом». Таким образом, ка-
занцы и «оружейники» сыгра-
ют в следующем сезоне в Фут-
больной национальной лиге 
(ФНЛ), а их места займут сто-
личное «Торпедо» и воронеж-
ский «Факел». Еще два участ-
ника Премьер-лиги определят-
ся по итогам стыковых матчей 
«Уфы» с «Оренбургом» и «Хи-
мок» с хабаровским СКА. 

— Мы получили письменное 
мнение от большинства клу-
бов, что они против расшире-
ния. Разные доводы приводятся 
в пользу сохранения существу-
ющего регламента. Один довод, 
который есть у всех, — нельзя 
менять правила игры уже после 
завершения первенства. Это 
нарушает спортивный прин-
цип, у болельщиков теряется 
доверие к данным соревнова-
ниям, — заявил журналистам 
Дюков.   

ГАНДБОЛ Олимпийская 
чемпионка Вяхирева 
отличилась в первом матче 
финала Суперлиги

Анна уже 
набросала

Илья Трисвятский

В первой игре двухматчевого противостояния финала 
российской женской Суперлиги «Ростов-Дон» на сво-
ей площадке в присутствии трех тысяч зрителей побе-
дил действующего обладателя титула ЦСКА — 27:22. 
Ответная и решающая встреча состоится в ближайшее 
воскресенье в Москве на арене мужского волейбольно-
го клуба «Динамо». 

В составах команд-финалистов хватает олимпий-
ских чемпионок Рио-де-Жанейро-2016. У ростовского 
клуба это Анна Вяхирева, Анна Сень, Владлена Бобров-
никова, Полина Кузнецова, а в рядах ЦСКА — голкипер 
Анна Седойкина, полевые игроки Дарья Дмитриева и 
Екатерина Ильина. 

«Ростов-Дон» в прошлом сезоне уступил ЦСКА в 
финале, в нынешнем проиграл москвичкам решающий 
матч за Кубок России. Команда жаждала реванша и до-
билась домашней победы с солидным запасом прочно-
сти перед ответной встречей — «плюс пять».

Великолепно провела первый матч финала обла-
дательница золотой и серебряной медалей Олимпиад 
(Рио и Токио) правый полусредний Вяхирева, которую 
за ее уникальные бомбардирские способности неред-
ко называют «гандбольным Месси». Анна стала самым 
результативным игроком встреч, забив в ворота ЦСКА 
десять (!) мячей. Ее партнеры по команде Юлия Мана-
гарова и Милана Таженова отличились по пять раз. У 
москвичек по четыре мяча на счету Дарьи Дмитриевой 
и Елены Михайличенко. 

В мужском финале, проводимом по аналогично-
му регламенту, в субботу, 28 мая, в ответной игре «Че-
ховские медведи» примут ЦСКА. Первый матч завер-
шился победой армейцев со счетом 36:30. Лучшим 
бомбардиром у «красно-синих» стал Дмитрий Киселев 
(11 мячей). В подмосковной команде, выигравшей два 
десятка (!) предыдущих чемпионатов страны (2002—
2021), неудержим был Кирилл Котов (12).  

ХОККЕЙ Стали известны 
все четвертьфиналисты 
чемпионата мира

С швейцарской 
точностью

Михаил Щербань

Вчера на мировом первенстве по хоккею, который про-
ходит в финских городах Хельсинки и Тампере, завер-
шился первый этап турнира. По итогам  семи туров 
стали известны все участники четвертьфиналов.

На момент подписания номера «РГ» в печать ре-
зультаты заключительных матчей, в которых Канада 
играла с Францией, а Финляндия с Чехией, не были из-
вестны. В связи с этим состав всех пар плей-офф на-
звать было нельзя. Тем не менее из группы «А» в следу-
ющий раунд вышли команды Швейцарии, Германии, 
Канады и Словакии, из группы «В» — Швеции, Финлян-
дии, Чехии и США. 

26 мая пройдут поединки 1/4 финала, 28 мая побе-
дители четвертьфиналов сыграют в полуфиналах, а 29 
мая состоятся матч за третье место и финал турнира.

Особо стоит отметить успех команды Швейца-
рии, которая во всех матчах одержала победу. Вчера 
команда из страны часов и банков в упорном поедин-
ке сломила сопротивление немцев. Победа пришла к 
швейцарцам в серии буллитов — 4:3. Победная шайба 
на счету Нико Хишира.

Главный тренер Швейцарии Патрик Фишер так про-
комментировал игру своей команды и предстоящий 
четвертьфинал с командой США:

—  Что выиграли все матчи — хорошо. Мы стара-
лись каждый поединок проводить в свою силу. Рад, что 
команда четко выполняла предматчевые установки, 
грамотно играла в обороне и отлично реализовывала 
атакующий потенциал. Победа над канадцами вдохно-
вила парней, и они поверили в себя. Но в плей-офф бу-
дет совсем другой хоккей. Это особый турнир, и факти-
чески чемпионат мира начинается для нас заново. На-
деюсь, что мы сможем пройти как можно дальше.

Отметим успех бронзовых призеров пекинской 
Олимпиады — сборной Словакии, которая успела 
заскочить в число участников плей-офф в последний 
момент. Для этого словакам надо было обыграть дат-
чан, накануне обыгравших самих канадцев. Увы, про-
должения датской сказки мы не увидели. Видимо, 
команда отдала все силы и против словаков смотре-
лась бледной тенью. В итоге — 1:7, и Дания осталась без 
серии плей-офф.

Тем временем, как сообщают наши коллеги с канала 
«Матч ТВ», Тампере (Финляндия) и Рига (Латвия) оста-
лись единственными претендентами на совместное 
проведение чемпионата мира по хоккею 2023 года по-
сле того, как Венгрия и Словения отозвали свою сов-
местную заявку.

Отметим, что турнир изначально должен был прой-
ти в Санкт-Петербурге. Но в конце апреля Междуна-
родная федерация хоккея (ИИХФ) лишила Россию пра-
ва принять соревнования.  Новые хозяева ЧМ-2023 
станут известны в эту пятницу на конгрессе ИИХФ.

Любопытно, что ранее Федерация хоккея Венгрии 
отказалась от притязаний на проведение турнира в 
связи с тем, что  правительство Венгрии категориче-
ски отказалось поддерживать заявку на турнир, когда 
появились новости о том, что Россия и Беларусь могут 
быть отстранены от соревнований.  

Команда Швейцарии одержала на первом этапе ЧМ-2022 семь 
побед в семи матчах.

ФУТБОЛ Тренер «Ромы» Жозе Моуринью может завоевать 
три разных еврокубка

Вызов «Особенному»

Артур Нанян

С
егодня вечером в 
столице Албании Ти-
ране состоится пер-
вый в истории фи-
нальный матч Лиги 
конференций:  за 
трофей поборют-
ся «Рома» (Италия), 
которую возглав-

ляет Жозе Моуринью по про-
звищу «Особенный», и «Фейе-
ноорд» (Нидерланды). 

Турнир был создан год назад, 
но говорить о нем как о достой-
ном конкуренте Лиги чемпио-
нов или Лиги Европы пока ра-
новато. Тем не менее речь идет 
о еврокубке, в котором по ходу 
нынешнего сезона участвовали 
не самые последние команды: 
«Марсель», «Лестер», «Тоттенх-
эм». Да и «Рома» всего несколь-
ко лет назад билась в полуфина-
ле Лиги чемпионов.

Безусловно, главная фигу-
ра сегодняшней встречи — Жозе 
Моуринью. Он может в очеред-
ной раз войти в историю: в слу-
чае победы португалец прине-
сет «Роме» первый еврокуб-

ковый трофей в истории. До 
сей поры «волки» дважды до-
бирались до решающих встреч 
в Европе — в 1984 году в Кубке 
европейских чемпионов (преж-
нее название Лиги чемпионов) 
и спустя семь лет в Кубке УЕФА. 
Если говорить непосредствен-
но о Моуринью, то для него это 
уже пятый финал в клубных со-
ревнованиях УЕФА — четыре 
предыдущих он выиграл (два-
жды Лигу чемпионов и по разу 
Кубок УЕФА/Лигу Европы).

— Это мой дебютный се-
зон в Риме. С первой же секун-
ды я чувствовал, что работаю в 
большом клубе, но без громких 
побед и с небольшим числом 
финалов. Сейчас я очень эмо-
ционален, мы волнуемся так же, 
словно нам предстоит битва за 
Лигу чемпионов, — не скрывает 
своих эмоций Моуринью. 

К слову, «Рома» и «Фейено-
орд» — две самые результатив-
ные команды Лиги конферен-
ций: римляне забили 27 мячей, 
а представители Нидерландов — 
на один мяч больше. По мнению 

букмекеров, небольшое пре-
имущество у итальянского клу-
ба: эксперты принимают став-
ки на итоговый успех римлян с 
расчетом 1 к 1,72, на их сопер-
ников — 1 к 2. 

— Как и мы, «Фейеноорд» 
провел 14 матчей в Лиге кон-
ференций и взял верх над се-
рьезными командами. Напри-
мер, в полуфинале над «Марсе-
лем» — клубом с богатой исто-
рией. Надо им отдать должное. 
В финалах шансы 50 на 50, но 
мы приложим максимум уси-
лий, чтобы они были 51 на 49 в 
нашу пользу. Однако это надо 
делать на поле, а не до матча. Ра-
бота, чтобы попасть сюда, ве-
лась несколько месяцев, в ко-
торые мы закладывали фунда-
мент. Этот день будет принадле-
жать ребятам, я и мои помощни-
ки будем там, чтобы немного им 
помочь. Мне пока везло с побе-
дами во всех еврокубковых фи-
налах, мои футболисты здорово 
проявляли себя в них. Надеюсь, 
так будет и в среду, — подытожил 
Моуринью.

Кстати, в составе «Фейено-
орда» выступают сразу два иг-
рока, арендованных клубом у 
московского «Спартака» — Гус 
Тил и Йоррит Хендрикс. Но если 
Хендрикс присоединился к кол-
лективу из Роттердама в середи-
не сезона, то Тил считается од-
ним из лидеров своей команды. 

— У Тила и всех наших игро-
ков есть мастерство. Мы за-
ставили людей гордиться со-
бой, хотя это все еще не конец. 
Команда еще ничего не выигра-
ла, все это прекрасно понимают. 
Однако в среду у нас есть отлич-
ный шанс, нельзя его упустить, 
— заявил главный тренер «Фей-
еноорда» Арне Слот. 

Добавим, что если в основ-
ное время финала будет ничья, 
последует дополнительное вре-
мя: два экстра-тайма по 15 ми-
нут. Если по их истечении счет 
снова будет равный, обладатель 
трофея определится в серии пе-
нальти.  

А К Ц Е Н Т

В первом в истории финале Лиги 
конференций команда Моуринью 
встретится с «Фейеноордом»

ТЕННИС Медведев и Рублев сделали первые шаги на пути к русскому 
четвертьфиналу на «Ролан Гаррос»

Давай встретимся
Анна Козина

Р
оссийский теннисист Ан-
дрей Рублев вслед за со-
отечественником Дани-

илом Медведевым успешно 
стартовал на Открытом чемпи-
онате Франции. Интересно, что 
седьмая и вторая ракетки мира 
могут встретиться в четверть-
финале «Ролан Гаррос».

Впрочем, не будем сильно 
забегать вперед, ведь на пути 
к 1/4 финала будет много се-
рьезных соперников. Медве-
дев, правда, уже порадовался 
отсутствию громких имен типа 
Новака Джоковича или Рафа-
эля Надаля в своей сетке. Од-
нако в четвертом круге непро-
стыми оппонентами для Дани-
ила могут стать испанец Па-
бло Карреньо-Бустой (16) или 
венгр Мартон Фучович. А для 
Андрея, к примеру, итальянец 
Янник Синнер (11), которо-
му он уже проигрывал в этом 
грунтовом сезоне на «Мастер-
се» в Монте-Карло.

Но пока для россиян завер-
шился первый круг. Расскажем, 
как они прибивались к париж-
ским кортам. Рублев одолел 
представителя Южной Кореи 
Квон Сон У со счетом 6:7 (5:7), 
6:3, 6:2, 6:4. И, хотя Андрей 
провел полноценный грунто-
вый сезон и даже обыграл сер-
ба Джоковича в финале турни-
ра в Белграде, победа далась 
ему тяжелее, чем Медведеву, 
который в конце марта перенес 

операцию по удалению пахо-
вой грыжи.

Учитывая это обстоятель-
ство, эксперты вообще сове-
товали не ждать от Даниила 
слишком многого. Его первый 
матч на грунте на турнире в 
Женеве, где Медведев много 
ошибался, в том числе сделал 
кучу двойных, и проиграл 82-
му номеру рейтинга французу 
Ришару Гаске, показал, что рос-
сиянин пока не в форме и ему 
не хватает игровой практики. 
Тем более на покрытии, на ко-
тором он не чувствует на сто 
процентов себя комфортно так, 
как на харде.

Однако в матче против 103-
й ракетки мира аргентинца Фа-
кундо Багниса мы увидели уже 
совсем другого Медведева. По-
нятно, что соперник был значи-
тельно ниже классом, да к тому 
травмирован. Но и сам Даниил 
показал неплохой уровень тен-
ниса: наладил первую подачу, 
сделал 12 эйсов (хотя двойные 
тоже остались), реализовал 
семь брейк-пойнтов из двена-
дцати, действовал агрессивно, 
атаковал. В результате росси-
янин закончил дело в три сета 
за 1 час 39 минут — 6:2, 6:2, 6:2. 
Впрочем, на предстартовой 
пресс-конференции он заявил, 
что сможет выдержать и пяти-
сетовый триллер.

— Я счастлив вернуться к 
выступлениям, сейчас я здо-
ров, чувствую себя прекрасно 
физически, и это самое глав-

ное, — цитирует Медведева 
пресс-служба «Ролан Гаррос». 
— Я слышал, что возвращение 
к игре при такой травме, как 
была у меня, может занять в 
среднем шесть недель или даже 
больше. Я уложился в четыре 
недели. Физически я чувствую 
себя хорошо, готов сыграть 
пять сетов.

В следующем раунде Медве-
дев встретится с сербом Ласло 
Джере (56-е место в рейтинге 
ATP), который в матче первого 
раунда победил литовца Ричар-
даса Беранкиса (101) со счетом 
6:4, 6:4, 6:4. Даниил нацелен 
только на победу.

— Я люблю «Ролан Гаррос». 
Во всяком случае, с прошло-
го года, — приводит слова Мед-
ведева Eurosport. — Очень хочу 
пройти как можно дальше. В 
прошлом году я проиграл в чет-
вертьфинале и теперь надеюсь 
улучшить тот результат.

В женской сетке удачный 
старт вчера, на момент подпи-
сания этого номера «РГ» в пе-
чать, получился у двух росси-
янок. Вероника Кудерметова, 
которая занимает 29-ю строч-
ку в мировом рейтинге, обы-
грала китаянку Чжу Линь (99) 
со счетом 6:4, 3:6, 6:3. А Екате-
рина Александрова (31) в двух 
сетах — 7:5, 6:3 — одержала по-
беду над бельгийкой Гретье 
Миннен (83). Анна Калинская, 
к сожалению, уступила пред-
ставительнице США Мэдисон 
Кис (22) — 3:6, 6:3, 4:6.   В первом матче Андрей Рублев показал хорошую скорость на грунте.
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«Рома» заняла лишь шестое место в чемпионате Италии, зато у нее есть шанс выиграть еврокубок.

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ 

25 мая, среда, «Матч ТВ»
21.40. «Рома» (Италия) — «Фейено-

орд» (Нидерланды). Прямая транс-

ляция.

ИНТЕРЕСНЫЕ ФАКТЫ 

— «Рома» и «Фейеноорд» уже 

встречались в турнирах УЕФА: 

римляне выбили клуб из Роттерда-

ма в 1/16 финала Лиги Европы в се-

зоне 2014/15 (1:1 дома и 2:1 на вы-

езде). 

— До нынешнего розыгрыша 

Лиги конференций «Фейеноорд» 

четыре раза подряд вылетал 

из еврокубков на групповой 

стадии. 

— «Фейеноорд» проводит первый 

еврокубковый финал после паузы 

длиной в 20 лет. В 2002 году 

команда завоевала свой второй 

Кубок УЕФА. «Рома» же впервые 

за 31 год примет участие в решаю-

щей встрече в еврокубках. 

— В активе «Фейеноорда» победа 

в Кубке европейских чемпионов, 

а также триумфы в Кубке УЕФА. 

Роттердамцы могут стать первы-

ми, кому покорились все три дей-

ствующих клубных турнира 

УЕФА.

Между тем

Накануне стало известно, когда будет вручен «Золотой мяч» — приз, 

ежегодно вручаемый лучшему футболисту, выступающему в Европе. 

Номинантов на эту награду объявят 12 августа, а победителя — 17 октя-

бря. По неофициальным данным, главным претендентом на приз яв-

ляется форвард мадридского «Реала» и сборной Франции Карим Бензе-

ма. В топ-5 списка также идут: Садио Мане, Мохамед Салах (оба — «Ли-

верпуль»), Роберт Левандовски («Бавария») и соотечественник Бензе-

ма Килиан Мбаппе («ПСЖ»). 
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Москва +2...+14, перем. обл.

Санкт-Петербург +6...+17, перем. обл.

Анадырь +4...+12, перем. обл.

Архангельск +1...+11, перем. обл.

Астрахань +11...+24, перем. обл.

Благовещенск  +5...+23, перем. обл.

Владивосток +13...+19, дождь

Волгоград +10...+19, перем. обл.

Воронеж +4...+16, перем. обл.

Екатеринбург +12...+22, дождь

Иркутск +8...+25, перем. обл.

Казань +4...+11, дождь

Калининград +10...+17, дождь

Краснодар +8...+22, перем. обл.

Магнитогорск +11...+19, дождь

Мурманск +3...+16, перем. обл.

Нижний Новгород -1...+10, дождь

Новосибирск +12...+27, перем. обл.

Омск +13...+30, перем. обл.

Орел +4...+19, перем. обл.

Оренбург +10...+18, дождь

Пермь +6...+12, дождь

Ростов-на-Дону +9...+20, перем. обл.

Севастополь +9...+21, перем. обл.

Симферополь +9...+21, перем. обл.

Сочи +10...+18, дождь

Тамбов +4...+13, перем. обл.

Тюмень +12...+27, перем. обл.

Уфа +8...+14, дождь

Хабаровск +6...+16, перем. обл.

Челябинск +13...+24, дождь

Чита +8...+25, ясно

Элиста +11...+24, перем. обл.

Южно-Сахалинск +7...+13, дождь

Якутск +2...+13, перем. обл.

Ярославль 0...+11, перем. обл.

НА УЛИЦЕ МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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СРЕДА
В городе будет облачно 
и прохладно. Атмосфер-
ное давление — 
748 мм ртутного столба.

ЧЕТВЕРГ
Чуть потеплеет. Возмо-
жен дождь. Давление — 
743 мм ртутного столба.

ПЯТНИЦА
Ожидаются перемен-
ные осадки. Давление — 
737 мм ртутного столба.
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СОБЫТИЕ Третьяковская галерея показала после реставрации картину «Иван Грозный...»

Свидетели убийства

Жанна Васильева 

Т
ретьяковская галерея 
закончила сложней-
шую реставрацию 
к а р т и н ы  Р е п и н а 
«Иван Грозный и сын 
его Иван, 16 ноября 
1581 года». В поне-
дельник ее впервые 
представили в зале 

Репина. Но в постоянной экспо-
зиции картина пока не останет-
ся. Пока не будет сделана анти-
вандальная витрина с антибли-
ковым покрытием, о возвраще-
нии «Ивана Грозного…» в род-
ной зал говорить не приходит-
ся. 

Предосторожности не лиш-
ние, если вспомнить, что на кар-
тину дважды нападали. Послед-
ний раз — 25 апреля 2018 года. О 
трагедии того дня напоминает 
описание травм картины: «В ре-
зультате ударов толстое стекло, 
защищавшее работу от колеба-
ний температурно-влажностно-
го режима, было разбито. Карти-
не нанесены серьезные повре-
ждения. Холст прорван в трех ме-
стах в центральной части работы 
на фигуре царевича. От падения 
стекла сильно пострадала автор-
ская художественная рама. По 
счастливой случайности самое 
ценное — изображения лиц и рук 
царя и царевича — не пострада-
ло».

Понадобилось четыре года 
работы реставраторов Третья-
ковской галереи, чтобы вернуть 
к жизни знаменитое полотно. «У 
нас не было права на ошибку», — 
говорит главный хранитель Тре-
тьяковской галереи Татьяна Се-
меновна Городкова. О том, как 
шла работа, она рассказала 
«РГ». 

Многослойный пирог
Почему пришлось не только 
лечить раны полотна, но и 
проводить реставрацию всей 
картины?

ТАТ Ь Я Н А  ГО Р О Д К О В А :  У картины 
очень драматичная судьба. По-
сле первого нападения 1913 
года картина была сдублирова-
на на другой холст. Позже доба-
вились проблемы с красочным 
слоем на неповрежденных 
участках. Картину, конечно, 
укрепляли, но точечно. В музее 
работали замечательные масте-
ра. Мое поколение помнит Алек-
сея Петровича Ковалева, леген-
дарного реставратора, который 
много сделал для сохранения 
коллекции ГТГ. В 1980-е годы 
стало ясно, что картина нужда-
ется в глобальной реставрации. 
Нужно было убрать причину, 
которая влечет точечные отста-
вания краски. Но на том этапе у 
мастеров не было укрепляющих 
составов, технологий, методик, 
которые бы помогли кардиналь-
но «вылечить» картину. После 
нападения вандала в мае 2018 
откладывать «реанимацию» 
стало невозможно. Мы начали с 
общего исследования состоя-
ния картины. 

Можно сравнить с check-up 
организма пациента?

ТАТЬЯНА ГОРОДКОВА: Отчасти — да. У 
нас работала блестящая коман-

да исследователей. Среди них 
рентгенологи, химики, экспер-
ты, работающие с бинокуляр-
ным микроскопом, фотографы.
Слава богу, что в музее такие 
специалисты есть. 

Они помогли собрать боль-
шой массив объективных дан-
ных о состоянии картины. О 
пигментах, структуре холста, 
составе грунта… Но этого мало. 
Были исследованы эталонные 
произведения Репина 1880-х го-
дов. Мы изучили укрепляющие 
составы, которые применялись 
реставраторами в ХХ веке.

И каков был вердикт? 
ТАТЬЯНА ГОРОДКОВА: Исследования 
подтвердили, что картина пред-
ставляет, если так можно выра-
зиться, многослойный пирог. 
Помимо авторской живописи и 
слоя лака, грунта, дублировоч-
ного холста 1913 года в структу-
ру картины вошли укрепляю-
щие составы. Они были разные. 
И в разных местах. Плюс слои 
реставрационного лака.

Но главное — исследователи 
«сопровождали» реставрацию 
на протяжении четырех лет. 
Наш check-up был постоянным. 
И не ограничивался картиной. 

А что еще исследовали?
ТАТЬЯНА ГОРОДКОВА: Например, мы 
выбирали состав, чтобы укре-
пить картину с обратной и ли-

цевой стороны. Мы подобрали 
семь укрепляющих составов. 
Исследовали их оптические и 
механические свойства. Они 
проходили климатические ис-
пытания, в том числе в камере 
искусственного состаривания. 
Тестовые исследования мы про-
водили с Государственным ин-
ститутом реставрации и специ-
алистами из институтов РАН. 

Картину вновь дублировали?
ТАТЬЯНА ГОРОДКОВА: Без этого невоз-
можно было обойтись. Дублиро-
вали на вакуумном столе. Мето-
дика разработана реставратора-
ми музея. Андрей Иванович Го-
лубейко, руководитель команды 
реставраторов не только потря-
сающий реставратор, но и талан-
тливый конструктор. Он приду-
мал дополнительный подрамник 
для работы в процессе дублиро-
вания на вакуумном столе. 

Без лакировки
Что нового дал этот опыт? 

ТАТЬЯНА ГОРОДКОВА: Новые подхо-
ды, безусловно. Первыми шли 
исследователи, а за ними — ре-
ставраторы. И они работали 
вместе на всех этапах. 

И это изменило отношение к 
слоям лака на картине?

ТАТЬЯНА ГОРОДКОВА: Все прежние 
реставрационные методики 
были направлены на то, чтобы 
укреплять красочный слой и по-
крывать место «лечения» ла-
ком. За сто лет эти слои спрессо-
вались, пожелтели. Картина в 
результате словно покрылась 
муаром. Но это еще полбеды. 
Исследование показало, что эта 
пленка лака тянула за собой жи-
вописный слой. На реставраци-
онном совете было принято ре-

шение максимально освобо-
дить авторскую живопись кар-
тины от лаковой пленки преды-
дущих реставраций. Это дела-
лось по особой технологии в не-
сколько этапов. Все реставраци-
онные процессы строго доку-
ментировались. Реставраторы 
дошли до авторского лака. Ре-
пинского. И остановились. 

Опыт оправдал себя?
ТАТЬЯНА ГОРОДКОВА: Знаете, когда 
мы представляли результаты 
работы на расширенном Рестав-
рационном совете 17 мая, Ольга 

Юрьевна Клёнова, художник-
реставратор высшей квалифи-
кации из Русского музея, сказа-
ла: «Какая потрясающая живая 
картина!». Из ее уст эти слова 
дорогого стоят. Она права. От-
крылась фантастической красо-
ты картина, с невероятной гобе-
ленной фактурой мазков.

Вы упомянули коллегу из Рус-
ского музея…

ТАТЬЯНА ГОРОДКОВА: Мы консульти-
ровались в ходе работы с ре-
ставраторами из Русского му-
зея, Эрмитажа. Более того, при-
глашали экспертов и реставра-
торов из Голландии, Италии, 
Бельгии, Дании, Англии… Еще 
до пандемии, в декабре 2019-го 

они приезжали на международ-
ный семинар, посвященный 
проблемам реставрации этой 
картины Репина. 

Международный консилиум 
реставраторов?

ТАТЬЯНА ГОРОДКОВА: Их вопросы, 
сомнения, сама возможность 
обсуждения проблем с профес-
сионалами высокого класса 
очень важны. Мы должны были 
изучить все возможности, в 
том числе использованные в 
европейской школе реставра-
ции. Конечно, ответственность 

за все решения лежит на нас. 
Это очень серьезно, когда ты 
понимаешь, что не имеешь 
права на ошибку. Мы отвечаем 
за сохранение шедевра Репи-
на. 

А я убеждена, что картина 
«Иван Грозный и сын его Иван, 
16 ноября 1581 г.» — шедевр рус-
ского и мирового искусства. То, 
что картина вызывает страст-
ное отношение на протяжении 
почти полутора веков, говорит 
не только о «резонирующем» 
общественном контексте, но и о 
том, что это великая картина о 
жизни и смерти, о любви. Это не 
иллюстрация учебника исто-
рии. Она о другом. О страстях 
человеческих. 

Защита Репина
Почему вы не возвращаете 
картину в экспозицию? Дело 
за антибликовым стеклом? 

ТАТЬЯНА ГОРОДКОВА: Речь о создании 
витрины-капсулы. Нам нужна 
конструкция, которая будет 
надежно защищать картину. Но 
цель не в том, чтобы замуровать 
«Ивана Грозного… » в брониро-
ванный саркофаг. Хотелось бы, 
чтобы зрители могли видеть 
картину, чтобы она органично 
вписалась в зал Репина в здании 
в Лаврушинском переулке. И, 
конечно, мы говорим о стекле, 
что соответствует требованиям 
современной антивандальной 
защиты. Нам нужно стекло про-
чное, антивандальное и — да! — 
антибликовое. 

У нас делают такие стекла? 
ТАТЬЯНА ГОРОДКОВА: Нет. Но в мире 
есть. Будем заказывать. Важна и 
конструкция витрины. Рестав-
раторам нужно иметь доступ к 
картине для регулярного осмо-
тра… А значит, стекло должно 
отодвигаться... 

 Учитывая размер, непросто. 
ТАТЬЯНА ГОРОДКОВА: Мы ведем пере-
говоры с одним из лучших про-
изводителей таких витрин. По-
лучено согласие на нашу сов-
местную работу. Это вселяет оп-
тимизм. Хочется надеяться, что 
картина вернется в постоянную 
экспозицию и навсегда останет-
ся доступна зрителям.  

Пост охраны около картины будет 
и после того, как она вернется в зал 
укрытой антивандальным стеклом. 

А К Ц Е Н Т

После реставрации открылась фантасти-
ческой красоты картина, с невероятной 
гобеленной фактурой мазков

— Фото и видео 
из Третьяковской галереи 
смотрите на сайте
rg.ru/art/2321694
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Нужна конструкция, которая будет
надежно защищать картину. Но цель 
не в том, чтобы замуровать «Ивана 
Грозного… » в бронированный саркофаг

ЦЕНЗУРЫ.NET

Мы предлагаем читателям 
обсуждать на нашем сайте 
яркие публикации в газете: 
WWW.RG.RU

Верховный 
суд помог 
заемщице, 
взявшей 
кредит 
для подруги
Наталья Козлова  • 
rg.ru/art/2321355
Решение ВС РФ по событиям 
четырехлетней давности дей-
ствительно защитило истицу 
от наивного и рискованного 
решения взять кредит для кол-
леги по работе в детском саду, 
поверив на слово, без офор-
мления обычной долговой рас-
писки. Спасла переписка, на 
которую обратила внимание 
апелляция, изменив отказное 
решение суда первой инстан-
ции. В свою очередь, кассация 
уже отменяет апелляционное 
определение и оставляет без 
изменений решение первой 
инстанции. Высший суд, разо-
бравшись, отменяет определе-
ние кассационного суда общей 
юрисдикции и возвращает 
дело на новое рассмотрение в 
суд кассационной инстанции. 
В результате четыре года су-
дебные, простите, качели, ров-
но с переменным успехом рас-
сматривали очередное дело и 
все участники разбирательст-
ва были, как говорится, при 
деле. И еще. Ответчица, как 
выяснилось в процессе разби-
рательства, неоднократно 
брала кредиты у разных людей 
и в ее отношении уже есть не-
сколько решений судов. В на-
стоящее время она проходит 
процедуру преднамеренного 
банкротства. Здесь просма-
триваются явные признаки 
действий, направленных на 
совершение обмана и злоупо-
требления доверием, сложив-
шихся на личных отношениях. 
Здесь уже будет не до шуток и 
ответственность будет уже не 
по гражданскому иску. Благо-
дарю.  

Анатолий Урсул

Работодатели 
начали 
отказываться 
от «удаленки»
Ольга Игнатова •
rg.ru/art/2303259
Работодатели стали массово 
возвращать сотрудников в 
офисы. Им не пришлась по 
душе гибридная работа. А вот 
сотрудники возвращаться не 
хотят. В моей компании, в 
моем отделе, на удаленке все 
стали работать эффективнее и 
даже не гнушаться задержи-
ваться после окончания трудо-
вого дня и делать что-то допол-
нительно во благо организа-
ции. Сейчас нас вернули в 
офис — в итоге все снова стали 
спешить, ведь надо еще дое-
хать до дома, ужин пригото-
вить, в магазин, банк успеть, 
детям помочь, с собакой погу-
лять. Вернулось то отношение, 
которое было раньше, увели-
чилась усталость, все снова аг-
рессивные, недовольные. На 
качестве работы все это ска-
зывается. Я считаю, что тради-
ционный порядок работы 
ушел в прошлое, и работодате-
лям нужно идти в ногу со вре-
менем. К тому же удаленка 
экономически выгоднее для 
содержания офиса.

Надежда Кротова
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